
ПРОГНОЗЫ ФОРУМА Новые 
технологии на транспорте 
прибавят экономике один 
процент роста

Цифра вырулит

Юлия Кривошапко

ЦИФРОВАЯ трансформация транспортной системы 
страны, которую реально осуществить в ближайшие 
пять лет, может дать как минимум один дополнительный 
пункт российскому внутреннему валовому продукту. Об 
этом на Восточном экономическом форуме заявил спе-
циальный представитель президента РФ по вопросам 
природоохранной деятельности, экологии и транспорта 
Сергей Иванов, ссылаясь на расчеты экспертов Центра 
стратегических разработок.

«Что такое один дополнительный пункт, объяснять не 
надо — это огромные деньги, — констатировал Иванов, вы-
ступая на сессии «Цифровой транспорт — будущее Боль-
шой Евразии». — Нам нужно реализовать этот потенциал в 
сотрудничестве с нашими ближайшими партнерами».

Цифровая трансформация транспорта предусматри-
вает много направлений: от совместной логистики с пе-
ревозчиками других стран, моделирования транспор-
тных потоков, создания единой системы безопасности 
до умных дорог и беспилотников.

По оценке вице-премьера, председателя правительст-
венной комиссии по цифровой экономике Максима Аки-
мова, цифровизация транспортной отрасли может дать 
35-процентный рост ее экономической эффективности. 
«Мы находимся в очень правильном месте, — пояснил он. 
—  Азиатско-Тихоокеанский регион — территория, где ге-
нерируется, производится и перемещается ос-
новной мировой груз. И на него приходится ос-
новной объем транспортной работы». 

КОШЕЛЕК МРОТ в 2019 году 
вырастет на 117 рублей

Минимум 
стал больше

Марина Гусенко

ПРАВИТЕЛЬСТВО посчитало прожиточный минимум 
за второй квартал этого года. Его размер установлен в 10 
444 рубля. Приказ Минтруда России об этом публикует-
ся сегодня в «Российской газете». При этом прожиточ-
ный минимум для трудоспособных людей определен в 
размере 11 280 рублей. А это значит, что именно до этого 
размера вырастет в 2019 году минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ).

Дело в том, что по действующему законодательству 
минимальная зарплата должна быть равна прожиточно-
му минимуму трудоспособного человека за второй квар-
тал предшествующего года. А это значит, что его устано-
вят в размере 11 280 рублей.

Как ранее рассказывал «Российской газете» министр 
труда и социальной защиты России Максим Топилин, 
второй квартал берется за основу для определения мини-
мальной зарплаты не случайно. С одной стороны, срок 
подсчета этой цифры позволяет учитывать показатель 
при формировании бюджета на новый год и учитывать в 
нем расходы на зарплату бюджетников. С другой — по 
статистике размер прожиточного минимума по итогам 
второго квартала, как правило, совпадает с годовым по-
казателем, ведь в третьем квартале инфляция обычно 
минимальная, и прожиточный минимум даже снижает-
ся. Таким образом, годовой показатель мало отличается 
от показателя за второй квартал. По крайней 
мере, если и будет разница в доли процента, 
люди это не заметят, считает министр.
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Событие Владимир Путин объявил о масштабных планах развития 
Дальнего Востока и предложил Японии заключить мирный договор

На широте Владивостока

Юрий Снегирев,
Урюпинск — Москва

В 
России выходит 83 тысячи 
печатных изданий. Если от-
бросить несколько феде-

ральных флагманов, республи-
канские и областные газеты, гля-
нец, отраслевые и научные жур-
налы, то в остатке 80 тысяч «рай-
онок». Все вышеперечисленные 
солидные СМИ доходят до чита-
теля только в крупных городах да 
вдоль железных или автомобиль-
ных дорог.

В дождь или снег на старом ве-
лосипеде везет почтальонка рай-
онную газету, подчас состоящую 
из четырех полос с программой 
телевидения, объявлениями о 
продаже коровы и сельскими, на-
писанными без прекрас, некро-
логами. 

В редакцию пришло письмо из 
«Урюпинской правды». Главный 
редактор Ольга Шушлебина про-
сила о помощи. Федеральные га-
зеты выписывать на селе дорого. 
Она дергает новости из них и пу-
бликует в своем дайджесте — суб-
ботнем приложении. Вот она и 
просит «Российскую газету» 
разрешить перепечатку матери-
алов на законных основаниях.

Раз «Урюпинская правда» до-
ходит в каждый сельский дом, то 
почему нам, правительственной 
газете, не воспользоваться этим 
обстоятельством? Почему не де-
литься информацией, так нуж-
ной читателю в российской глу-
бинке? 

А потом меня вызвал главный 
редактор:

 — Поезжай в Урюпинск, по-
знакомься с местной жизнью, по-

смотри в глаза нашим потенци-
альным читателям. Так я стал ста-
жером «Урюпинской правды».

На еще советском журфаке 
МГУ не было страшнее прокля-
тия:

— Чтоб тебя послали в Урю-
пинск!

Никто не верил, что такой го-
род существует. Считали, что это 
из былин или анекдотов.

Урюпинск лежит вдали от же-
лезнодорожных трасс. На мар-
шрутке до областного центра — 
Волгограда — 4,5 часа. До Вороне-
жа — 3. Раньше здесь работали 
крупные заводы. Сейчас все при 
смерти, и только маслодельный 
завод жмет привозной подсол-
нечник. Ольга Михайловна, мой 
новый работодатель, 
благоговейно проводи-
ла меня к двум шкафам.

Александра Белуза, 
Владивосток

В
ладимир Путин в среду 
принял участие в пле-
нарном заседании Вос-
точного экономическо-
го форума, что прине-

сло сразу две главные новости. 
Первая касается внутренней по-
литики — президент предложил 
разработать национальную про-
грамму развития Дальнего Вос-
тока России. А вторая — внешней: 
Путин сделал премьеру Японии 
Синдзо Абэ предложение, от ко-
торого тому действительно труд-
но будет отказаться: заключить 
мирный договор. Вместе с прези-
дентом России в пленарке участ-
вовали лидеры Китая, Японии, 
Монголии и Республики Корея. 

Восточный экономический 
форум проходит на острове Рус-
ский (Владивосток) в четвертый 
раз. Как напомнил в своем высту-
плении Путин, форум организо-
вали ради развития экономики 

Дальнего Востока. Это последо-
вательная, долгосрочная полити-
ка, ведь развитие макрорегиона 
дает мощный ресурс для дости-
жения намеченного прорыва в 
экономике России в целом, под-
черкнул он. «Наши усилия на-
правлены на то, чтобы создать 
здесь, в динамично растущем 
Азиатско-Тихоокеанском регио-
не, мощный центр международ-
ного сотрудничества и интегра-
ции, деловой и инвестиционной 

активности, образования, науки 
и культуры», — отметил россий-
ский лидер.

После этого президент объя-
вил о масштабных планах соци-
ально-экономического развития 
Дальнего Востока России. «Счи-
таю, что нужна национальная 
программа развития Дальнего 
Востока России на период до 
2025 года с перспективой до 
2035 года, — заявил Путин. — Пра-
вительству дано будет поручение 

подготовить такой документ, сде-
лать это в тесном контакте с даль-
невосточными регионами, гра-
жданами, бизнесом, обществен-
ными и деловыми объединения-
ми». Такая программа, уточнил 
он, с учетом ее значимости будет 
утверждена указом президента. 
Она должна объединить меро-
приятия национальных проектов 
и госпрограмм, долгосрочные от-
раслевые планы ведомств и ин-
фраструктурных компаний, 
стратегии развития всех дальне-
восточных регионов. При этом 
она «должна содержать предмет-
ные конкретные измерения и из-
меримые показатели». «Это ра-
бота для коллег из правительства 
и регионов», — сказал Путин.

Задачи, заметил президент, 
могут быть только прорывными. 
И сразу же поставил одну из них — 
вывести Дальний Восток на тем-
пы роста экономики выше сред-
немировых, порядка 6% в год. За-
дача сложная, признал Путин, но 
это нужно прежде всего, чтобы 

кардинально улучшить качество 
жизни наших граждан. «Чтобы 
уже в ближайшие годы сюда, на 
Дальний Восток, из других регио-
нов страны приезжало больше 
людей, чем уезжает», — сказал он. 

После этого Путин обозначил 
основные направления, которые 
обязательно должны быть вклю-
чены в нацпрограмму развития 
Дальнего Востока. Самое громкое 
предложение — сделать остров 
Русский во Владивостоке цен-
тром цифрового развития. «По та-
ким направлениям, как разработ-
ка ПО, технологии хранения и пе-
редачи так называемых больших 
данных, кибербезопасности», — 
перечислил глава государства. 
Там же должны располагаться и 
инжиниринговые подразделения 
крупных госкомпаний, 
прямо на форуме дал по-
ручение Путин. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА «Российская газета» начинает новый проект в региональных газетах

Как я работал в «Урюпинской правде»
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Дальнего Востока России 
на период до 2025 года 
с перспективой до 2035 года

2

9

Австралийский доллар  49,5567
Азербайджанский манат  41,0096
Армянский драм**  14,3420
Белорусский рубль  32,1056
Болгарский лев  41,2675
Бразильский реал  16,7528

Венгерский форинт**  24,8736
Вон Республики Корея***  61,7078
Гонконгский доллар*  88,6379
Датская крона  10,8207
Доллар США  69,5728
Евро  80,6488

Индийская рупия**  96,2213
Казахстанский тенге**  18,4240
Канадский доллар  53,3288
Киргизский сом**  99,7817
Китайский юань  10,1304
Молдавский лей*  41,4617

Новый туркменский манат  19,9064
Норвежская крона*  83,6664
Польский злотый  18,7482
Румынский лей  17,4119
СДР  97,1946
Сингапурский доллар  50,5653

Таджикский сомони*  73,8173
Турецкая лира  10,8682
Узбекский сум****  88,4908
Украинская гривна*  24,8341
Фунт стерлингов  90,7299
Чешская крона*  31,5759

Шведская крона*  76,9338
Швейцарский франк  71,4520
Южноафриканский рэнд*  46,2736
Японская иена**  62,4223

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.09.18
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Квартиры в новостройках 
будут без коридоров и несущих 
стен, но с мобильными 
перегородками и с совмещен-
ными кухнями-гостиными

Александр Шохин: 
Компании из «списка 
Белоусова» заявили, 
что согласны на круп-
ные инвестиции
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Сборная России в первый 
день чемпионата мира
завоевала четыре
медали, две
из которых — золотые

Даниил Трифонов 
представил
в Петербурге
новую сольную
программу
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Главный редактор «Урюпинской правды» Ольга Шушлебина у настоящего сокровища — архива газеты за 100 лет.

Гузель 
Яхина —
о своих
любимых 
книжках
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев обсудил 
ситуацию со школами 
в Чеченской Республике 

Учиться 
в две смены

Юрий Политов

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР России Дмитрий Медведев пообе-
щал Чечне поддержку федерального центра при строи-
тельстве новых школ. Кроме того, глава кабмина, возмож-
но, приедет в Грозный на празднование 200-летия этого го-
рода. 

Вчера Дмитрий Медведев провел рабочую встречу с 
главой Чеченской Республики Рамзаном Кадыровым. Вна-
чале глава правительства попросил рассказать, как обсто-
ят дела со школами. «Мы в этом году открыли 11 школ, до 
конца года планируем открыть еще две, — рассказал Кады-
ров. — Трехсменка присутствует в 70 школах. Если будут 
поддержка и понимание, то в ближайшем будущем мы 
должны закрыть этот вопрос». Глава республики заметил, 
что за последние четыре-пять лет в Чечне открыли более 
30 школ, тем не менее «все равно есть проблемы». 

«Мы обязательно поддержку окажем, именно потому, 
что есть общая цель, которая вытекает из майского указа 
(президента РФ Владимира Путина) — выйти из трехсмен-
ного режима работы школ», — сказал председатель прави-
тельства. Руководитель кабинета министров похвалил 
власти республики за активное сооружение объектов об-
разования. «Этот курс должен быть продолжен», — указал 
Медведев. Глава правительства назвал ситуацию со школа-
ми острой для Чечни и остальных кавказских республик. 

«У нас приближается большой праздник — 200-летие 
Грозного, — продолжил Кадыров. — Вы знаете, в каком со-
стоянии мы получили Грозный, а сегодня мы готовимся к 
празднику и надеемся, что вы приедете тоже, если будет 
время. Мы вас приглашаем, потому что вы лично участво-
вали в восстановлении, возрождении нашего города». «Аб-
солютно согласен с тем, что праздник — это не только 
праздник, но и повод привести в порядок городское хозяй-
ство, повод хороший, — сказал в ответ Медведев. — Надеюсь, 
что к юбилею удастся сделать все, что еще не закончили». 
Премьер-министр поблагодарил главу республики за при-
глашение.  

ВЫБОРЫ Эксперты оценили итоги Единого дня голосования

Столичный стандарт
Галина Мисливская

Р
езультаты Единого дня голо-
сования показывают, что 
партийная система в России 

развивается, а в обществе сфор-
мировался запрос на новый 
стиль руководства. Об этом гово-
рили в среду эксперт Фонда раз-
вития гражданского общества 
(ФоРГО) на «круглом столе», по-
священном итогам и тенденциям 
прошедших региональных кам-
паний.

Первый итог, отметил глава 
фонда Константин Костин, это 
победа «Единой России», несмо-
тря на негативный фон, связан-
ный с изменениями в пенсион-
ной системе и отдельными ло-
кальными проблемами. Напом-
ним, что партия получила поряд-
ка 60 процентов мандатов по 
стране.

Такой результат, считает эк-
сперт, можно назвать уникаль-
ным, ведь зарубежная практика 
показывает, что партия, высту-
пившая за повышение пенсион-
ного возраста, «после этого все 
выборы проигрывает с треском». 

«Это было во всех странах — и в 
ближнем зарубежье, и в Европе, 
исключений здесь не бывает. На-
чиная с регионального уровня и 
до федеральных выборов у пар-
тии, которая имеет мужество 
взять на себя ответственность за 
не очень популярные, но необхо-
димые для страны решения, рей-
тинг падает очень сильно», — ска-
зал Костин.

Единый день голосования 
можно считать «скрытым рефе-
рендумом» по изменениям в  пен-
сионной системе, «который к 
тому же власть умудрилась выиг-
рать», считает Глеб Кузнецов, 
член совета директоров Экспер-
тного института социальных ис-
следований. Однако главным бе-
нефициаром прошедших выбо-
ров он считает малые партии. 
Так, «Патриоты России» в Кеме-
ровской области, «Родина» в 
НАО, КПСС во Владимирской об-
ласти, Партия пенсионеров за 
справедливость в Смоленске 
«сделала хорошую ставку и доби-
лась хорошего результата, что 
позволяет рассчитывать на то, 
что партийно-политическая си-

стема в целом переживет опреде-
ленную трансформацию». 

Убедительно выступили в ре-
гионах парламентские партии, 
констатировали эксперты ФоР-
ГО. При этом жалоб на итоги вы-
боров практически нет, что сви-
детельствует о хорошей органи-
зации выборного процесса и ка-
чественной работе как общест-
венных, так и партийных наблю-
дателей.

Говоря о губернаторских вы-
борах, Константин Костин отме-
тил тенденцию, которую он на-
звал «все не так, как кажется». 
Среди примеров — убедительный 
результат губернатора Подмо-

сковья Андрея Воробьева, кото-
рому прочили большие пробле-
мы на фоне экологических проте-
стов. Блестящим, по мнению эк-
сперта, можно считать и резуль-
тат Сергея Цивилева в Кемеров-
ской области, который занял 
пост врио губернатора после тра-
гедии в «Зимней вишне» и на 
фоне недовольства населения со-
циальными проблемами, но смог 
набрать более 80 процентов го-
лосов благодаря точечной работе 
по конкретным направлениям.

Еще одна тенденция — запрос 
на обновление элит. По словам 
Костина, этим обусловлен успех 
молодых губернаторов. «Они до-

статочно уверенно выступают на 
выборах, несмотря на то, что 
многие являются «варягами», но 
это поколение отвечает запросу 
людей на новый стиль руководст-
ва в регионах, потому что с ними 
связывают надежды на измене-
ния к лучшему», — отметил он.

Отдельно эксперты оценили 
выборы мэра Москвы, ведь то, 
что происходит здесь, через три-
четыре года повторяется в круп-
ных городах, а через шесть-семь 
— становится нормой на феде-
ральном уровне. Программа Сер-
гея Собянина была весьма пра-
гматичной и состояла из 148 от-
дельных программ для каждого 
городского района, это очень вы-
сокий уровень локализации об-
ещаний, считает Костин. «Это 
определенный стандарт, который 
будут воспроизводить во многих 
избирательных кампаниях», — 
отметил эксперт, добавив, что 
эмоциональность из таких выбо-
ров уходит, но их итогом стано-
вится «социально-экономиче-
ский контракт с избирателем, ко-
торый совершается в процессе 
политического акта выбора». 

МВД

Благодаря 
сигналам 
граждан были 
задержаны 17 
тысяч пьяных 
водителей

СООБЩИТЕ 
О ЛИХАЧАХ

Иван Петров

ОЧЕРЕДНОЕ заседание Общест-
венного совета при МВД, состояв-
шееся в среду, было посвящено 
безопасности дорожного движе-
ния. Поэтому логично, что на ме-
роприятие был приглашен глава 
ГИБДД России Михаил Черников. 
Но открыл заседание — по стар-
шинству — министр внутренних 
дел генерал полиции Владимир 
Колокольцев. 

Он обратил внимание на то, 
что на протяжении последних лет 
ситуация на дорогах имеет устой-
чивую положительную динамику. 
«Так, по сравнению с 2012 годом 
число погибших в ДТП сократи-
лось на треть, раненых — почти на 
17 процентов. Однако количество 
пострадавших остается значи-
тельным, что требует дополни-
тельных мер воздействия на клю-
чевые факторы аварийности», — 
указал министр.

По словам министра, в этом 
году МВД приступило к реализа-
ции стратегии безопасности до-
рожного движения, рассчитан-
ной до 2024 года. Эти меры долж-
ны снизить аварийность на рос-
сийских дорогах. Важным аспек-
том ее выполнения является, в 
частности, объединение усилий с 
институтами гражданского обще-
ства. 

Так, в последнее время влиять 
на безопасность на дорогах ак-
тивно стали как различные обще-
ственные организации, так и про-
стые водители с пешеходами. В 
связи с этим Владимир Колоколь-
цев  поблагодарил неравнодуш-

ных граждан, которые сообщают 
в ГИБДД о замеченных на дорогах 
нарушениях. Благодаря таким 
сигналам с начала года удалось 
пресечь почти 190 тысяч наруше-
ний и задержать свыше 17 тысяч 
пьяных водителей. По результа-
там рассмотрения поступивших 
от граждан фото- и видеоматериа-
лов было вынесено порядка 40 
тысяч постановлений о наложе-
нии на нарушителей администра-
тивных наказаний. «Следует и 
дальше расширять наше сотруд-
ничество», — призвал министр.

Кроме того, глава МВД при-
звал сконцентрировать силы 
ГИБДД на дорогах с повышенной 
аварийностью. «Ни одна техниче-
ская аппаратура не заменит чело-
века. Ни одна камера не опреде-
лит пьяного водителя, не прове-
дет эвакуацию. С учетом всех 
прошедших сокращений, а мы до-
статочно сильно сократили кол-
лектив ГИБДД, необходимо скон-
центрировать наши силы в тех ме-
стах, где инспекторы наиболее во-
стребованы в плане выявления 
пьяных водителей, где создается 
аварийная обстановка», — пору-
чил министр.

Глава Госавтоинспекции Миха-
ил Черников особое внимание 
уделил фактам гибели детей в ава-
риях. По его словам, более 60 про-
центов из них погибают по вине 
взрослых, не обеспечивших необ-
ходимые условия перевозки. Он 
рассказал и о сокращениях — штат 
Госавтоинспекции лишился 10 
тысяч должностей. Сегодня, по 
словам Черникова, службу несут 
71 тысяча сотрудников ДПС. Это-
го количества, по его словам, до-
статочно для эффективной рабо-
ты. 

Один из членов Общественно-
го совета предложил прочертить 
на дорогах отдельную полосу для 
мотоциклистов. «Хватит же бук-
вально полуметра, для велосипе-
дистов вон сделали, а мотоцикли-
стов гораздо больше. В Москве уж 
точно», — отметил он. 

Глава ГИБДД рассказал, что 
сам является мотоциклистом и 
часто ездит. По его словам, авто-
мобилисты в основном стараются 
пропускать мотоциклистов, и та-
кой проблемы особо не просле-
живается. Хотя предложение о мо-
тополосах поступало и раньше от 
представителей мотосообщества. 
Но организацией дорожного дви-
жения занимаются органы испол-
нительной власти, а не полицей-
ские, ответил Михаил Черников.

На широте Владивостока

«Считаю правильным, 
чтобы наши ведущие 
компании, корпора-

ции, которые реализуют проек-
ты на Дальнем Востоке, а это 
«Роснефть», «Газпром», «Роса-
том», «Роскосмос», предприя-
тия, занимающиеся авиацион-
ной промышленностью, другие, 
размещали на острове Русский 
свои инжиниринговые подразде-
ления, центры исследований и 
разработок», — сказал президент.

Кроме того, остров Русский 
получит особый правовой ре-
жим с благоприятными условия-
ми для запуска стартапов. Там, 
пояснил Путин, должна быть та-
кая среда, где любой исследова-
тельский коллектив, группа эн-
тузиастов могли бы получить все 
условия для запуска стартапов, 
реализации своих идей, иннова-
ционных проектов, могли тести-
ровать передовые разработки, 
практическое и коммерческое 
применение которых еще не опи-
сано в законодательстве. Речь, в 
частности, идет об областях ро-
бототехники, беспилотного и 
морского транспорта, медицине, 
биотехнологиях и экологии.

«Сегодня новые технологии 
подчас обгоняют устоявшиеся 
нормы правового регулирова-
ния, правила сертификации. Мы 
хотим снять эти барьеры — со-
здать для Дальнего Востока свое-
го рода пространство будущего, 
пространство мечты и творчест-
ва», — подчеркнул Путин и дал 
такое поручение правительству 
— проработать специальный ста-
тус острова Русский.

Кроме того, Дальний Восток 
должен в полной мере реализо-
вать свой логистический потен-
циал. Грузопоток Северного 
морского пути должен вырасти 
до 80 миллионов тонн в год, зая-
вил Путин и пригласил бизнес 
поучаствовать в освоении этой 
перспективной транспортной 
артерии. «И мы уже знаем, что 

такая заинтересованность, та-
кой интерес у наших партнеров 
есть», — заметил он. 

На одной сцене с президен-
том сидели лидеры ведущих го-
сударств Азиатско-Тихоокеан-
ского региона — Си Цзиньпин 
(Китай), Синдзо Абэ (Япония), 
Ли Нак Ён (Республика Корея) и 
Халтмаагийн Баттулга (Монго-
лия). Поэтому Владимир Путин 
высказал позицию и по АТР: для 
устойчивого развития нужно 
обеспечить стабильность, мир и 
безопасность в АТР, не допускать 
появления новых конфликтов, а 
застарелые споры решать толь-

ко на основе диалога. Россий-
ский лидер выступил против 
санкций и политической пред-
взятости в глобальной экономи-
ке. «Мир, глобальная экономика 
сегодня все чаще сталкиваются с 
новыми формами протекцио-
низма, разного рода барьерами, 
которые резко обострились в по-
следнее время и растут непомер-
но», — заметил он. При этом, про-
должил он, базовые принципы 
торговли, конкуренции, эконо-
мическая взаимовыгодность, де-
вальвируются и, к сожалению, 
разрушаются, «становятся за-
ложниками идеологических под-
ходов, сиюминутных политиче-
ских раскладов».

Российский лидер видит в 
этом «серьезный вызов для всей 
глобальной экономики, особен-
но для динамичного развития 

АТР, для его лидерства». «Чтобы 
наш регион мог и дальше доби-
ваться высоких темпов роста, 
оставаться ключевым участни-
ком мировой экономики и тор-
говли, он должен сохранить дух 
экономической свободы, быть 
пространством деловой инициа-
тивы, без санкций, запретов, по-
литической предвзятости», — за-
явил Путин.

Затем на форуме выступили 
лидеры других государств. Пре-
мьер-министр Японии Синдзо 
Абэ, в частности, заметил, что у 
него с Путиным совпадают мне-
ния о том, что отсутствие мир-

ного договора между Токио и 
Москвой — это ненормальная си-
туация. «Владимир, давайте еще 
раз здесь подтвердим наши на-
мерения перед такой большой 
аудиторией в качестве свидете-
лей. Давайте идти вперед, зада-
вая себе такие вопросы: «Если 
не сделать этого сейчас, то ког-
да?», «Если этого не сделаем мы, 
то кто, кроме нас?» — обратился 
к президенту России Синдзо 
Абэ.

После этого слово снова взял 
Владимир Путин. «Мы хотим 
выйти на заключение мирного 
договора с Японией», — подтвер-
дил он. «70 лет мы ведем перего-
воры. Синдзо сказал, что нужно 
менять подходы. Давайте», — не-
ожиданно предложил президент 
РФ. «Вот какая идея мне пришла 
в голову: давайте заключим мир-

ный договор — не сейчас, но до 
конца года — без всяких предва-
рительных условий», — заявил 
Путин, обращаясь к Абэ. «А по-
том на основе мирного договора 
как друзья продолжим решать 
все спорные вопросы», — уточ-
нил президент. «Мне кажется, 
что это облегчило бы нам реше-
ние всех проблем, с которыми 
мы не можем справиться на про-
тяжении 70 лет», — заметил Пу-
тин. Он добавил, что эта «про-
стая мысль» пришла ему в голову 
«прямо здесь и прямо сейчас».

Чуть позже Путин снова вер-
нулся к этому вопросу. «Я же не 
пошутил по поводу того, чтобы 
заключить договор без предва-
рительных условий», — сказал 
он. «Можем так и прописать сра-
зу в этом договоре, что мы будем 
стремиться к урегулированию 
всех вопросов», — добавил Пу-
тин, имея в виду, очевидно, Юж-
ные Курилы. Сам Синдзо Абэ эту 
идею на форуме не стал коммен-
тировать, но предложение явно 
услышал, поскольку сидел бук-
вально в двух шагах от Путина — 
рядом с главой КНР Си Цзиньпи-
ном. 

Спросили Путина и о том, по-
чему бы России не пойти на 
упрощение выдачи виз ино-
странцам, ведь российскую визу 
получить трудно. «Я — за, Лавров 
— против», — сказал Путин и по-
смотрел на сидящего в зале главу 
МИД Сергея Лаврова. В МИД го-
ворят, вопросы такого рода ре-
шаются только на основе взаим-
ности, а я должен прислуши-
ваться к мнению специалистов, 
пояснил президент. В целом 
нужно, конечно, идти по пути со-
кращения визовых барьеров, со-
гласен Путин. Модератор ди-
скуссии Сергей Брилев обратил 
внимание, что из четырех прие-
хавших на ВЭФ глав государств 
только японский премьер вы-
нужден был получать визу. 
«Если Синдзо вынужден каждый 

раз получать визу, дадим ему 
сразу пяти- или десятилетнюю 
визу», — обещал Путин. «Вот, 
что-то пробили», — улыбнулся 
Брилев.

Как модератор он также по-
просил лидеров высказаться о 
расчетах в национальной валю-
те. Как заметил российский пре-
зидент, «с учетом того, с чем мы 
сталкиваемся при расчетах в 
долларах, у большего и большего 
количества стран возникает же-
лание торговать в националь-
ных валютах». Россия будет по-
степенно двигаться к этому, до-
бавил он, пояснив, что «разви-
вать двустороннюю торговлю в 
национальных валютах тоже 
правильно с точки зрения устой-
чивости мировых финансов и 
мировой экономики». «У Цен-
тробанка есть политическое за-
дание?» — спросил Брилев. «Это 
не политическое задание, это 
экономическая задача», — ска-
зал Путин.

Обсуждалась и ситуация во-
круг КНДР. Северная Корея не 
должна верить на слово обеща-
ниям безопасности, нужны ме-
ждународные гарантии с уча-
стием ядерных держав, выска-
зал мнение Путин. Он также со-
общил, что лидер КНДР Ким Чен 
Ын может посетить Россию в лю-
бое удобное для него время. Со-
ответствующее приглашение 
ему передано.

Сергей Брилев задал вопрос о 
«подозреваемых по делу Скри-
палей». «Мы, конечно, посмо-
трели, что это за люди, и знаем, 
кто они такие. Мы их нашли», — 
заметил Владимир Путин. «Ни-
чего там особенного и крими-
нального нет, уверяю вас», — от-
метил он и уточнил: «Они гра-
жданские». Президент призвал 
этих людей «объявиться и рас-
сказать прессе о себе». 

Владимир Путин и Си Цзиньпин 
во время посещения Всерос сий-
ского детского центра «Океан».

Акцент

 Дальний Восток должен 
в полной мере реализовать 
свой логистический 
потенциал

По сравнению 
с 2012 г. число 
погибших в ДТП 
сократилось 
на треть, 
раненых — почти 
на 17 процентов

Акцент

 Поколение молодых 
губернаторов отвечает 
запросу людей на новый 
стиль руководства в регионах

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
начинает рассмотрение 
пенсионных 
предложений президента

С поправкой 
на возраст

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ Госдума рассмотрит президентский законо-
проект о наказании работодателей за необоснованные 
отказ в приеме или увольнение граждан предпенсионно-
го возраста. Это только малая толика изменений, кото-
рые готовят в этой сфере законодатели. Вчера парламен-
тарии и представители кабмина дорабатывали инициа-
тивы на заседании рабочей группы по совершенствова-
нию пенсионного законодательства.

Напомним, что в Госдуме готовят ко второму чтению 
правительственный законопроект, предполагающий рост 
пенсий в результате повышения пенсионного возраста. 
Депутатам предстоит большой объем работы — к базово-
му пенсионному законопроекту в профильный комитет 
Госдумы по труду и соцполитике поступило 146 поправок, 
а ведь есть еще поправки в кодексы и т.п. Дату второго чте-
ния резонансного документа в Думе определят после 24 
сентября (последний день приема поправок).

Спикер Госдумы Вячеслав Володин, открывая заседа-
ние рабочей группы, поручил всем комитетам палаты 
парламента проанализировать действующие законы в 
сфере пенсионного обеспечения. Он напомнил, что ос-
новные поправки на пенсионную тему в Госдуму уже по-
ступили на прошлой неделе — их внес президент РФ.

Одна из инициа-
тив Владимира Пути-
на — об уголовной от-
ветственности для 
работодателей — бу-
дет рассмотрена на 
сегодняшнем пленар-
ном заседании. За не-
обоснованный отказ 
в приеме на работу или увольнение лица предпенсионного 
возраста (в проекте оговаривается, что это пять лет до пен-
сии) предлагают наказывать штрафом до 200 тыс. рублей 
либо обязательными работами до 360 часов. 

Работодатели и профсоюзы на заседании рабочей 
группы предложили ввести более мягкое наказание — ад-
министративное. Есть риск, что слишком запуганные ра-
ботодатели просто не будут брать на работу людей за не-
сколько лет до наступления предпенсионного возраста, 
предупредил глава Федерации независимых профсоюзов 
России Михаил Шмаков. В Общественной палате РФ 
предложили провести дополнительные консультации по 
этому поводу. Тема будет, очевидно, продолжена на се-
годняшнем заседании. 

Свои предложения представил и думский комитет по 
культуре. Необходимо сохранить пенсионные льготы для 
танцоров балета, некоторых артистов цирка, а также му-
зыкантов, играющих на духовых инструментах. Комитет 
Госдумы по охране здоровья поставил схожий вопрос о 
пенсионном обеспечении медицинских работников. 
Нужны льготные списки медицинских профессий с вред-
ными и тяжелыми условиями труда (рентгенологи, пси-
хиатры и другие). К льготникам при выходе на пенсию 
также могут отнести водителей-дальнобойщиков, это 
тоже будет обсуждаться.

К базовому зако-
нопроекту посту-
пило 146 поправок

Рамзан Кадыров пригласил главу правительства на праздно-
вание 200-летнего юбилея столицы Чечни — Грозного.
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ПРОЕКТ Депутаты дали добро 
на восстановление срока 
для уплаты половины штрафа

Время — назад 

Владимир Баршев, 
Владислав Куликов

КОМИТЕТ Госдумы по государст-
венному строительству и законо-
дательству рекомендовал при-
нять в первом чтении законопро-
ект, разрешающий водителям 
продлевать льготный период 
оплаты штрафов ГАИ, когда за-
платить можно только половину.

Как сообщил председатель ко-
митета Павел Крашенинников, 
законопроектом предлагается 
внести в КоАП норму, которая 
разрешает восстанавливать 
20-дневный срок уплаты админи-
стративного штрафа в размере 
половины суммы.

«Нередки ситуации, когда при 
выявлении факта администра-
тивного правонарушения с при-
менением средств фото- и видео-
фиксации правонарушитель по-
лучает копию постановления о 
штрафе по почте после истечения 
20-дневного срока. В таком слу-
чае фактически исключается воз-
можность для льготной уплаты 
штрафа», — отметил Павел Краше-
нинников.

По его словам, предлагается 
предоставить возможность вос-
становления по ходатайству пра-
вонарушителя пропущенного 
срока для льготной уплаты штра-
фа в случае, если копия постанов-
ления, направленная по почте за-
казным почтовым отправлением, 
поступила после истечения 20 
дней со дня вынесения постанов-
ления.

Законопроект разработан 
МВД и внесен правительством во 
исполнение постановления Кон-
ституционного суда. 

Напомним, что в КС обратил-
ся житель Московской области 
Юрий Рейнхиммель. Он получил 
штраф за превышение скорости, 
зафиксированное видеокамера-
ми. Но постановление пришло с 

опозданием — уже после того, как 
20 дней прошло. В Центре видео-
фиксации ГИБДД и в последую-
щих судах ему отказались восста-
навливать льготный период опла-
ты штрафа — закон этого не по-
зволял. Тогда водитель обратился 
в КС России с просьбой прове-
рить, соответствует ли такое по-
ложение дел Основному Закону? 
Ответ КС: нет, не соответствует. 
Кроме того, КС обязал всех пра-
воприменителей, до того момен-
та, пока не будут приняты по-
правки в законодательство, удов-
летворять ходатайства о восста-
новлении льготного периода по 
обращению граждан, которые во-
время не получили копий поста-
новлений. 

Как пояснил «РГ» председа-
тель правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
цель введения 50-процентной 
скидки на штраф — мотивировать 
водителей на своевременную его 
уплату.

— Водители активно пользуют-
ся такой возможностью, — сказал 
он. — В прошлом году вынесено 
108,7 миллиона постановлений о 
назначении административного 
наказания в виде штрафа, из них 
106,6 миллиона могли быть упла-
чены в размере 50 процентов. 
Всего со скидкой оплачено 65,8 
миллиона постановлений, что со-
ставляет 78 процентов от общего 
количества уплаченных админи-
стративных штрафов в объеме 
84,8 миллиона.

Надо сказать, что закон ника-
ких других способов уведомле-
ния граждан о штрафе, кроме как 
почтовым отправлением копии 
постановления, не предусматри-
вает. Суды часто ссылаются на то, 
что у водителя была возможность 
проверить, есть ли у него штрафы. 
Но КС четко указал, что элек-
тронные способы уведомления — 
это факультативные методы. У ав-
товладельца нет обязанности 
проверять по электронным базам 
данных, есть у него штрафы или 
нет. 

Зато те, кто выносит постанов-
ления, обязаны уведомить о 
штрафе автовладельца, направив 
ему по почте копию постановле-
ния. 

ПРОЦЕДУРА Заочный арест 
подозреваемых,
скрывшихся в странах СНГ, 
могут упростить

Розыск переходит 
границы

Владимир Баршев

ЗАКОНОПРОЕКТ, который дол-
жен упростить розыск подозре-
ваемых, скрывшихся на террито-
рии стран СНГ, внесен в Госдуму.

Авторами этого законопроек-
та выступили председатель Ко-
митета Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенинников и депутат Отари 
Аршба. Они предлагают внести 
изменения в часть пятую статьи 
108 Уголовно-процессуального 
кодекса РФ. Сейчас эта новелла 
предусматривает возможность 
избрания меры пресечения в 
виде заключения под стражу в от-
сутствие обвиняемого только в 
случае объявления его в между-
народный розыск. 

«В настоящее время сложи-
лась такая правоприменительная 
практика, что объявить человека 
в розыск при определенных усло-
виях через Интерпол можно, а по 
линии СНГ — нельзя», — говорится 
в пояснительной записке к зако-
нопроекту.

Сейчас розыск в пределах 
стран СНГ регулируется Догово-
ром государств — участников Со-
дружества Независимых Госу-
дарств о межгосударственном ро-
зыске лиц, который подписан в 
2010 году.

В правоприменительной пра-
ктике возникают сложности, свя-
занные с получением Россией та-
кого решения, поскольку в рос-
сийском Уголовно-процессуаль-
ном кодексе установлено, что из-
брание меры пресечения в виде 
заключения под стражу в отсут-

ствие обвиняемого допускается 
исключительно в случае его объ-
явления в международный ро-
зыск, то есть по линии Интерпо-
ла.

Но оба этих вида розыска — 
как на пространстве СНГ, так и 
через Интерпол — связаны с нахо-
ждением подозреваемого за гра-
ницей. Поэтому законопроектом 
предлагается внести изменение в 
УПК России, предусматриваю-

щее возможность заочного из-
брания меры пресечения в виде 
ареста при условии объявления 
лица не только в международ-
ный, как сейчас, но и в межгосу-
дарственный розыск. В том числе 
на основании договора между 
странами СНГ.

«Указанное дополнение рас-
ширит возможности российских 
органов следствия и суда по при-
менению данной меры пресече-
ния в отношении разыскиваемых 
лиц, будет способствовать повы-
шению эффективности межгосу-
дарственного розыска и реализа-
ции его целей», — говорится в поя-
снительной записке к законопро-
екту.

Автовладелец 
не обязан прове-
рять по электрон-
ным базам данных, 
есть у него штрафы 
или нет

Читайте также: 
Динамические знаки 
появятся на российских 
дорогах
rg.ru/art/1586260

Сейчас объявить 
человека в розыск 
по линии Интерпола 
можно, а по линии 
СНГ — нельзя

Планы Стоимость проектов с участием компаний 
из «списка Белоусова» превысит 6 триллионов рублей

В списках значатся
Юлия Кривошапко 

С
тоимость проектов, 
предварительно заяв-
ленных к реализации 
компаниями из «спи-
ска Белоусова», после 

уточнения перечня может превы-
сить озвученные ранее шесть 
триллионов рублей. 

Такую точку зрения «Россий-
ской газете» высказал глава Рос-
сийского союза промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП) 
Александр Шохин. От государст-
ва, по его словам, потребуются 
определенные гарантии, кото-
рые сейчас обсуждаются в рам-
ках специально созданной рабо-
чей группы. 

«Самое главное, что просят 
компании, — это убрать барьеры, 
упростить процедуры получения 
тех или иных разрешений и под-
ключения к технологическим се-

тям, снять необоснованные за-
преты, — сказал Александр Шо-
хин. — Еще один важный пункт — 
так называемая стабилизацион-
ная оговорка, гарантирующая 
неизменность регуляторных и 
фискальных условий ведения 
бизнеса. Правительство предла-
гает ввести ее для крупных инве-
стиций на шесть лет. Мы считаем, 
что она должна распространять-
ся на весь срок реализации про-
ектов — есть отрасли, где инвести-
ционный цикл может оказаться 
гораздо длиннее». 

Такого рода гарантии, по мне-
нию Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей, 
должны получить не только 
участники «списка Белоусова». 
«Мы полагаем, что любая компа-
ния, готовая потратить условно 
миллиард собственных средств, 
должна иметь уверенность, что 
условия реализации проекта со 
временем не ухудшатся. Иначе 
финансовая модель не сработает, 

инвестор останется у разбитого 
корыта», — пояснил Александр 
Шохин.

«Список Белоусова» появился 
как результат озвученной по-
мощником президента Андреем 
Белоусовым инициативы изъять 
у крупных ненефтегазовых эк-
спортеров дополнительные дохо-
ды, полученные ими от снижения 
курса рубля. В перечень вошли 
14 компаний, в том числе «Се-
версталь», АЛРОСА, «Норни-
кель», «Сибур», НЛМК. Реализа-
ция намерений позволила бы со-
брать свыше полутриллиона ру-
блей для финансирования прио-
ритетных для страны инвестпро-
ектов. В результате бурных ди-
скуссий идея трансформирова-
лась: вместо «изъятия дополни-
тельных доходов» было решено 
стимулировать инвестиции ком-
паний в проекты, важные для 
страны. Предварительный спи-

сок, как ожидается, будет готов 
до конца ноября. К участию в ра-
бочей группе, которая занимает-
ся выработкой правил игры, по 
которым они будут реализовы-
ваться, помимо 14 компаний уже 
проявили интерес и другие круп-
ные игроки, рассказал Александр 
Шохин. 

Министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров, ком-
ментируя «Российской газете» 
возможную помощь компаниям, 
напомнил, что сегодня «есть ши-
рочайшая палитра мер государ-
ственной поддержки, начиная с 
льготного займа Фонда развития 
промышленности, заканчивая 
субсидией в виде компенсации 
процентов по кредитам или за-
трат на НИОКР». Все эти меры, 
по словам министра, сохраняют-
ся и могут быть рассмотрены под 
любые проекты, в которых заин-
тересован бизнес. Таким обра-
зом, речь об эксклюзивных пре-
ференциях не идет. 

Александр Шохин: Компании заявили, что согласны на крупные инвести-
ции при условии упрощения процедур и ликвидации излишних барьеров.

Акцент

 Для мегапроектов с участием 
крупного бизнеса уровень 
налогов можеть быть 
заморожен на ближайшие 
шесть лет

РЫНОК Приведет ли 
большой улов лососей к 
падению стоимости икры

Красная цена

Алена Узбекова

ЦЕНА на красную икру в России должна снизиться, выра-
зил надежду руководитель Росрыболовства Илья Шеста-
ков. «Снижение может быть значительным», — отметил он, 
напоминая о крупнейших за последние годы уловах. 

«Общий объем лососевой икры в этом году может со-
ставить 24 тонны, это в два раза больше, чем в прошлом 
году. Правда, не знаю, приведет ли это к удешевлению 
икры», — заметил в беседе с «РГ» президент Всероссийской 
ассоциации рыбохозяйственных предприятий, предпри-
нимателей и экспортеров Герман Зверев. Если говорить о 
других видах икры, то выловы минтая и пресноводных ви-
дов, в том числе щуки, примерно на уровне прошлого года.

Пока, по данным 
мониторинга цен 
Росрыболовства, с 3 
по 9 сентября в опто-
вом звене разнона-
правленная динами-
ка цен. На Дальнем 
Востоке укрепились 
цены на треску, мин-
тай и сельдь. Причи-
на — как конъюнкту-
ра внешнего рынка 
на фоне колебаний 
курса рубля, так и ло-
кальный дефицит 
предложения. С 28 августа по 3 сентября средний уровень 
потребительских цен на рыбу мороженую неразделанную 
пока снизился на 0,1 процента. В сравнении с началом года 
потребительские цены остаются ниже на 0,3 процента, со-
общили в Росрыболовстве.

На выставке рыбной индустрии, которая проходит с 13 
по 15 сентября в Санкт-Петербурге, организуется специ-
альная закупочная сессия, чтобы торговые сети могли за-
купить у рыбаков продукцию без посредников и заклю-
чить при необходимости долгосрочные контракты. «Ситу-
ация непростая, но ожидаем, что бизнес сможет догово-
риться, так как применение административных рычагов, 
ужесточение закона о торговле все-таки крайняя мера», — 
отметили в Росрыболовстве.

В С Т У П А Е Т В СИЛУ

СЕМЬ ЛЕТ ТЮРЬМЫ 
ЗА ИКРУ
За контрабанду практически всей рыбы, фарша и икры теперь 

грозит лишение свободы. Правительство расширило список 

стратегически важных видов товаров, дополнив его рыбной про-

дукцией. Изменения вступили в силу с 12 сентября.

Граждане, уличенные в незаконном вывозе морских и речных об-

итателей, могут получить до семи лет тюрьмы по статье 226.1 УК. 

Так хотят пресечь массовые нарушения на этом рынке. 

Власти считают, что недобросовестные экспортеры в целях зани-

жения таможенной стоимости перерабатывают улов, но лишь ча-

стично и классифицируют его как готовый продукт. Ежегодно та-

можня фиксирует до ста попыток незаконного вывоза такого то-

вара.

Минимум 
стал больше 

По сравнению с первым кварталом этого года 
прожиточный минимум в целом вырос более чем 
на 400 рублей. Тогда он составлял 10 038 рублей. 

Для людей трудоспособного возраста он был посчитан в 
первом квартале в размере 10 842 рубля. 

Исчисляется прожиточный минимум исходя из состава 
потребительской корзины и данных Росстата об уровне 
потребительских цен на продукты питания, непродоволь-
ственные и прочие товары и их индексов. То есть чем выше 
цены, тем выше стоимость потребительской корзины. 

Кстати, считается она не только в целом по России и для 
трудоспособного населения, но и для детей и пенсионеров. 
Плюс аналогичные расчеты делаются в каждом регионе. 

Для детей прожиточный минимум в целом по России за 
второй квартал установлен на уровне 10 390 рублей. А для 
пенсионеров — 8583 рубля. В первом квартале суммы были 
9959 рублей и 8269 рублей соответственно.

Стоит отметить, что пособия на первого, второго и тре-
тьего ребенка зависят тоже от величины прожиточного 
минимума. Но не в целом по стране, а в конкретном регио-
не, где проживает семья. Самый высокий прожиточный 
минимум в стране в Чукотском АО — 21 тысяча 737 рублей 
в месяц, Камчатском крае — 19 тысяч 381 рубль, Магадан-
ской области — 17 тысяч 929 рублей. Самый низкий — в Бел-
городской области, Оренбургской, в Мордовии и Башкор-
тостане — там прожиточный минимум установлен на уров-
не чуть более 8 тысяч рублей.

Доход пенсионеров тоже может зависеть от региональ-
ного прожиточного минимума. Если страховая пенсия по-
жилого человека ниже, чем прожиточный минимум пенси-
онера в регионе, ему сделают доплату и подтянут к уровню 
минимума. 

В Росрыболовстве 
ожидают снижение 
цен на красную 
икру в розничной 
торговле, бизнес 
не уверен в этом

РЕСУРСЫ ОПЕК нарастила добычу нефти до годового максимума

Игра на повышение
Александра Воздвиженская

О
рганизация стран — эк-
спортеров нефти (ОПЕК) в 
августе нарастила средне-

суточную добычу нефти до мак-
симума этого года — 32,565 мил-
лиона баррелей в сутки. Основ-
ной вклад внесла Ливия, добыча 
которой по сравнению с июлем 
восстановилась на 40 процентов.  
Даже с учетом этого уровень ис-
полнения сделки с Россией и еще 
десятком стран о регулировании 
нефтедобычи выполнен ОПЕК на 
110 процентов, а цены на нефть 
остаются близки к 80 долларам.

Восстановление добычи наря-
ду с Ливией произошло и в Ниге-

рии, но не столь существенно — на 
пять процентов. Корректировку 
внес Иран, где производство за 
август сократилось на 150 тысяч 
баррелей в сутки, или на четыре 
процента, следует из данных вто-
ричных источников в ежемесяч-
ном бюллетене ОПЕК.

Картель начал восстанавли-
вать добычу 1 июля, когда все 
страны — участницы соглашения 
ОПЕК+ (25 государств, из кото-
рых 15 — члены ОПЕК) договори-
лись нарастить производство 
суммарно на миллион баррелей в 
сутки. По итогам июля-августа 
добыча картеля выросла на 437 
тысяч баррелей, России — еще на 
253 тысячи баррелей. Таким 

образом, в резерве остается око-
ло 300 тысяч баррелей.

Данные вторичных источни-
ков ОПЕК оказались близки к 
данным источников Reuters. 
Агентство также сообщало, что 
экспорт нефти с юга Ирака до-
стиг рекордной отметки, а с при-
соединением к ОПЕК Конго сум-
марная добыча картеля выросла 
до максимума с сентября 2017 
года (до уровня ноября—декабря 
2017 года, если отталкиваться от 
данных бюллетеня ОПЕК).

17 сентября должно пройти 
заседание технического комите-
та ОПЕК+, где эксперты предста-
вят данные по добыче нефти в 
странах — участницах соглаше-

ния, а на 23 сентября назначено 
заседание министерского коми-
тета, где главы профильных ве-
домств изучат данные экспертов 
и расскажут, будут ли они кор-
ректировать условия сделки. 
Сейчас министры придержива-
ются стопроцентного исполне-
ния условий соглашения. Пред-
полагается, что если одна страна 
резко снизит добычу, то комитет 
обсудит, нужно ли замещать эти 
объемы наращиванием добычи в 
других странах. Рынок ожидает, 
что это коснется ситуации в Ве-
несуэле, где бушует кризис, и 
Ирана, который с ноября из-за 
санкций США будет ограничен в 
экспорте и добыче нефти.

1

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации (Минтруд России)

от 24 августа 2018 г. № 550н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 7 сентября 2018 г. 

Регистрационный № 52118
Об установлении величины 
прожиточного минимума 

на душу населения и по основным 
социально-демографическим группам 

населения в целом по Российской 
Федерации за II квартал 2018 года

В соответствии с пунктом 1 постановления Правительства Российской 
Федерации от 30 декабря 2017 г. № 1702 «О порядке установления величи-
ны прожиточного минимума на душу населения и по основным социально-
демографическим группам населения в целом по Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2018, № 3, ст. 538) 
приказываю:

Установить по согласованию с Министерством экономического разви-
тия Российской Федерации и Министерством финансов Российской Феде-
рации величину прожиточного минимума в целом по Российской Федера-
ции за II квартал 2018 года на душу населения 10 444 рубля, для трудоспо-
собного населения — 11 280 рублей, пенсионеров — 8 583 рубля, детей — 
10 390 рублей.

Министр М. Топилин

Информация Минюста России
В соответствии с пунктом 6 статьи 15 Федерального закона от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ 

«О политических партиях» принято решение о признании документа о государственной 
регистрации Всероссийской политической партии «БЕСПАРТИЙНАЯ РОССИЯ» утратившим 
силу и исключении Партии и ее структурных подразделений из Единого государственного 
реестра юридических лиц.

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены соответствующие 
сведения в Единый государственный реестр юридических лиц 23 августа 2018 г. за ГРН 
2187700475730.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Читайте также: Эксперты посоветовали не покупать 
скумбрию до зимы
rg.ru/art/1589525
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ПРОГНОЗ Низкий урожай кукурузы не повлияет 
на продовольственные цены

В коня корм
Евгений Гайва

В 
этом году в России низкий 
урожай кукурузы. Оптовые 
цены идут вверх, но на сто-

имости продуктов, при изготов-
лении которых она необходима, 
это сильно не скажется, успокаи-
вают эксперты. 

По прогнозам аналитического 
центра «СовЭкон», в этом году 
Россия соберет 10,6 миллиона 
тонн кукурузы. Таких низких 
урожаев не было с 2012 года, от-
мечают аналитики центра. Об 
этом же заявляют и в Российском 
зерновом союзе. Подвели южные 
регионы, где урожайность куку-
рузы — всего около трех тонн с 
гектара, тогда как обычно бывает 
до пяти тонн. Цены уже выросли, 
и производители ждут их даль-
нейшего повышения.

По данным Минсельхоза Рос-
сии на 6 сентября, на Северном 
Кавказе тонна кукурузы в опте без 
учета НДС стоила восемь тысяч 
рублей, в южных регионах — семь 
тысяч, а в центре страны — шесть 
тысяч. За последнюю неделю сто-
имость кукурузы в центральной 
части страны выросла на 15 про-
центов. Как рассказывают участ-
ники рынка, в дальнейшем стои-
мость товара по всей стране еще 
может подняться на 15—25 про-
центов. Но предсказать, сколько в 
итоге будет стоить тонна кукуру-
зы, сейчас невозможно. Это зави-
сит от многих факторов.

Во-первых, пока урожай собра-
ли только в южных областях Рос-
сии, а в центральных уборочная 
кампания еще продолжается. Так 
что говорить об урожае кукурузы 
рано, отмечает исполнительный 
директор Национальной ассоциа-

ции производителей семян куку-
рузы и подсолнечника Михаил Са-
мусь. В «СовЭкон» рассчитывают, 
что по мере уборки поздних сор-
тов кукурузы средняя урожай-
ность вырастет. Но если этого не 
произойдет, прогноз будет еще 
снижен. Тогда и цены подрастут.

Во-вторых, около 45 процентов 
всей собираемой кукурузы в Рос-
сии идет на экспорт, причем объе-
мы зарубежных поставок растут. 

Потому стоимость российского 
товара все больше зависит от ми-
ровых цен.

С одной стороны, ослабление 
курса рубля приведет к повыше-
нию стоимости российского зерна 
внутри страны. «Экспорт — один 
из ключевых факторов, который 
мог бы разгонять цены», — говорит 
исполнительный директор «Со-
вЭкон» Андрей Сизов. 

Но с другой стороны, мировой 
рынок может сыграть и на пони-
жение цен. Именно так происхо-
дит в этом году. Многие страны-
производители собрали высокий 
урожай кукурузы. Товар пойдет 
на рынок, значит, цены будут сни-
жаться. 

Российское зерно, включая ку-
курузу, конкурировало на миро-

вом рынке с товаром из других 
стран благодаря своей относи-
тельно невысокой стоимости. Но 
сейчас отечественная кукуруза 
оказалась неконкурентоспособна 
на черноморском рынке, говорит 
Андрей Сизов. В итоге больше все-
го пострадают поставщики куку-
рузы за рубеж. «Экспортная про-
грамма под большим вопросом. 
Это основное следствие низкого 
урожая», — замечает он. 

Значит, больше товара оста-
нется внутри страны. На внутрен-
нем рынке около восьми процен-
тов всей российской кукурузы пе-
рерабатывается в крахмальную 
патоку, которая используется в 
основном в кондитерской про-
мышленности. Остальная кукуру-
за идет на корм сельхозживотным 
и птице. 

Животноводы и птицеводы 
смогут безболезненно перейти с 
подорожавшей кукурузы на дру-
гие культуры — ячмень и фураж-
ную пшеницу, считают эксперты. 
«У каждой культуры есть свои 
плюсы и минусы, но в принципе 
все они могут взаимно заменять 
друг друга», — поясняет Андрей 
Сизов. 

Кстати, недостатка в других 

кормах не будет. По данным Рос-
сийского зернового союза, в этом 
году ожидается урожай зерновых 
на уровне 110 миллионов тонн. В 
том числе урожай пшеницы мо-
жет составить 65—68 миллионов 
тонн, а ячменя — 18 миллионов 
тонн. Это немного ниже, чем в 
прошлом году. 

Но вот кондитеров рост цен на 
кукурузу мог бы затронуть. Для 
производства сахаристых сладо-
стей — желе, карамелей, зефиров, 
помадки — используется именно 
кукурузная патока. Заменить ее 
нечем, картофельный крахмал не 
подходит, поясняет исполнитель-
ный директор Ассоциации пред-
приятий кондитерской промыш-
ленности Вячеслав Лашманкин. 
Но ситуация не критична. «Конди-
терские предприятия не сообща-
ют о росте цен на патоку. Пока 
оснований для беспокойства нет», 
— говорит Лашманкин. 

К тому же, скорее всего, ажио-
таж скоро спадет, цены на кукуру-
зу будут высокие, но не заоблач-
ные, отмечает Андрей Сизов. 

В целом урожайность кукуру-
зы, как и других зерновых куль-
тур, вполне укладывается в об-
щую тенденцию, отмечают эк-
сперты. Несмотря на то что сбор 
зерновых прогнозируется мень-
ше, чем в прошлом году, на 21 мил-
лион тонн, все же это достаточно 
хороший показатель. Он сущест-
венно превышает показатель за 
последние десять лет, отметил гла-
ва Российского зернового союза 
Аркадий Злочевский.

Жилье В новостройках исчезнут коридоры и появятся 
кухни-гостиные с мобильными перегородками

Квартирный 
запрос

Ирина Жандарова 

О
тсутствие коридоров, 
мобильные перего-
родки и совмещен-
ные кухни-гостиные. 
Такими будут квар-

тиры в новостройках. Лучшие 
проекты выбрало жюри между-
народного архитектурного кон-
курса на разработку альтерна-
тивных решений планировок 
стандартного жилья.

«Стандартное жилье должно 
быть максимально комфортным 
для проживания и по понятной 
цене», — отмечает замминистра 
строительства и ЖКХ Никита 
Стасишин. Конкурс проводят 
минстрой и ДОМ.РФ. Операто-
ром выступает КБ «Стрелка». 

«Здесь важно сочетание эрго-
номики, продуманности плани-
ровки, максимального исполь-
зования каждого квадратного 
метра», — добавляет Стасишин. 
Россияне уже не готовы поку-
пать квартиры устаревших фор-
матов. А если и купят, то занима-
ются  потом перепланировкой. 
Шумят перфораторами и лома-
ют стены даже покупатели ново-
строек. 

«В современных принципах 
формирования жилья нет жест-
ких ограничений по планиров-
кам квартир, входных групп, эта-
жей», — рассказывает гендирек-
тор ДОМ.РФ Александр Плутник. 
В итоге все проекты получились 
очень разными, с большим раз-
нообразием планировок. 

Но в этих квартирах легко 
увидеть общие черты. Здесь по-
чти нет коридоров. Люди сегодня 
не готовы платить за метры, ко-
торые используются исключи-
тельно для того, чтобы добраться 
из одной комнаты в другую. У 
всех квартир совмещенные кух-
ни-гостиные. Пространство зо-
нируется грамотнее, часто для 
этого используются мобильные 

перегородки, которые можно 
убрать при необходимости.

«Мы выбрали 20 претенден-
тов на победу для второго тура», 
— говорит архитектор Николай 
Ляшенко. Каждый из победите-
лей первого тура получает один  
миллион рублей на доработку 
своего проекта. Финальные кон-
цепции будут представлены в 
ноябре, после чего будут опреде-
лены победители и призеры. 

Альтернативные планировки 
квартир решают наболевшие 
проблемы. Как зонировать сту-
дию с одним окном? Ведь в даль-
ние помещения не будет прохо-
дить свет. Можно сделать стены 
стеклянными. «Стекло плюс 
шторы, таким образом все поме-

щения отделены, но при желании 
можно открыть шторы и полу-
чится огромное светлое про-
странство», — говорит член жюри 
конкурса архитектор Александр 
Цимайло. Или как сделать при-
влекательными квартиры на пер-
вых этажах? С помощью отдель-
ного выхода и собственного сади-
ка с цветами, газоном, зоной от-
дыха. А последний? Если на кры-
ше бассейн и игровая зона, то хо-
чется жить к ним ближе.

Лучшие планировки войдут в 
реестр повторного применения, 
они будут размещены в откры-
том доступе. Застройщики смо-
гут воспользоваться этими идея-
ми, сообщил Стасишин. 

Кроме этого, ДОМ.РФ сейчас 
прорабатывает механизм реали-
зации этих проектов на землях, 
которые агентство вовлекает в 
оборот.

Россияне смогут легко убирать 
перегородки между стенами 
и менять планировку. 

Акцент

 Сегодня у новоселов 
популярно расположение 
ванной и санблока в самом 
центре квартиры

Акцент

 Ажиотаж на российском 
рынке скоро спадет, цены 
на кукурузу будут высокие, 
но не заоблачные

Следите за динамикой цен 
на продукты в России на 
сайте
rg.ru/sujet/3131

Очередников предложили 
расселить в пустующие 
квартиры — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/1589778

Информирование общественности о 
намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» совместно с администра-
цией муниципального образования «Приморский муниципальный 
район» Архангельской области объявляет о начале процесса обще-
ственных обсуждений материалов Проектной документации «Проект 
производства ремонтных дноуглубительных работ на подход-
ном судоходном канале и причалах Архангельского терминала, 
2019 – 2029 годы» (далее – Проектная документация), в том числе 
раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее – 
ПМООС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью намеча-
емой хозяйственной деятельности является производство ремонтных 
дноуглубительных работ для поддержания проектных глубин подход-
ного судоходного канала и акватории причалов Архангельского терми-
нала ООО «РН-Архангельскнефтепродукт».

Заказчик: ООО «РН-Архангельскнефтепродукт». Адрес: 163530, 
Архангельская область, Приморский район, п. Талаги, д. 30. Тел.: +7 
(8182) 21-75-11.

Генеральный проектировщик и разработчик раздела ПМООС, 
вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пи-
роговская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Разработчик Проектной документации: ООО «Проектно-изыс-
кательский и научно-исследовательский институт морского транспор-
та «НовоморНИИпроект». Адрес: 353905, Краснодарский край, г. Но-
вороссийск, ул. Суворовская, д. 18А. Тел.: +7 (8617) 61-99-33.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация муниципального образования «Приморский 
муниципальный район» Архангельской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС): август – ноябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и обществен-
ные слушания.

Информационные материалы доступны с 17 сентября по 16 ок-
тября 2018 г. в общественной приемной по адресу: г. Архангельск, про-
спект Ломоносова, д. 30, здание администрации МО «Приморский му-
ниципальный район», каб. 21. Режим работы: пн.-чт. – с 8.30 до 17.00; 
пт. – с 8.30 до 15.30; обед — с 12.30 до 13.30. Тел.: +7 (8182) 68-36-04.

Для оформления пропуска необходимо предъявить паспорт или 
другое удостоверение личности.

В общественной приемной представлены: материалы Проектной 
документации, в т.ч. раздел ПМООС, вкл. ОВОС; Техническое задание 
на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС; Резюме нетехнического ха-
рактера, а также журнал для регистрации замечаний и предложений об-
щественности, в котором заинтересованные представители обществен-
ности могут оставлять свои отзывы и комментарии.

Общественные слушания состоятся 17 октября 2018 г. в 16.00 по 
адресу: г. Архангельск, проспект Ломоносова, д. 30, здание администра-
ции МО «Приморский муниципальный район», каб. 45.

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания обществен-
ных обсуждений (проведения общественных слушаний) замечания и 
предложения могут быть представлены в общественную приемную по 
вышеуказанному адресу или направлены в адрес заказчика в течение 30 
дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372 (далее — Положение), Управление поиско-
во-разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о про-
ведении общественных обсуждений по объекту экологической 
экспертизы — проектной документации «Шламовые амбары на 
площадках скважин Вилюйско-Джербинского, Бахчинского ли-
цензионных участков в Республике Саха (Якутия)» шифр 14324, 
содержащей материалы оценки воздействия на окружающую 
среду и техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — Материалы).

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное об-
ращение с буровым шламом, образующемся при строительстве 
скважин № 649-1П, № 651-2П Вилюйско-Джербинского,  
№ 154-2П, № 156-3П, № 680-4П Бахчинского лицензионных 
участков ПАО «Сургутнефтегаз».

Местоположение намечаемой деятельности: Вилюйско-
Джербинский и Бахчинский лицензионные участки ПАО «Сур-
гутнефтегаз», Мирнинский, Ленский и Сунтарский районы, Рес-
публика Саха (Якутия). 

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль-ноябрь 
2018 года.

Ответственные организаторы:
от администраций:
—  администрация МО «Мирнинский район» — начальник от-

дела охраны окружающей среды МКУ «КСУ»  
МО «Мирнинский район» Елизова Екатерина Егоровна, 
тел. 8 (41136) 4-69-65;

—  администрация МР «Сунтарский улус(район)» — началь-
ник отдела промышленности, развития инфраструктуры, 
ГО и ЧС Иванов Егор Евгеньевич, тел. 8 (41135) 2-22-82;

—  администрация МО «Ленский район» — главный специа-
лист по охране окружающей среды (эколог)  
МО «Ленский район» Алянкина Людмила Дмитриевна, 
тел. 8 (41137) 4-15-78.

от заказчика — начальник отдела проектирования строитель-
ства скважин Управления поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович,  
тел. 8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охраны окружающей 
среды Ковтун Анна Владимировна, 8 (3462) 41-04-23, факс  
8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде и общественные обсуждения 
(слушания).

Форма представления замечаний и предложений: устная и 
письменная.

Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замеча-
ний и предложений к ним от граждан и общественных организа-
ций (объединений) возможно по адресам:

—  в срок до 15 октября 2018 г. — здание МКУ «Коммунально-
строительное управление» МО «Мирнинский район», 
678174, Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, 
г. Мирный, ул. Ленина, д. 1/1, отдел охраны окружающей 
среды, тел. 8 (41136) 3-28-93, 8 (41136) 4-69-65 (с 09.00 до 
17.00);

—  в срок до 16 октября 2018 г. — Администрация МР «Сунтар-
ский улус(район)», с. Сунтар, ул. Ленина, д.26, каб. № 211, 
тел. 8 (41135) 2-22-82 (с 09.00 до 18.00);

—  в срок до 18 октября 2018 г. — Администрации МО «Ленс-
кий район», 678144, Республика Саха (Якутия), Ленский 
район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб.№ 205, тел.  
8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00);

—  в Управлении поисково-разведочных работ ПАО «Сургутне-
фтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра,  
г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, тел.  
8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11, (с 09.00 до 17.00).

В соответствии с п. 4.10. Положения замечания и предложе-
ния могут быть представлены в адрес заказчика в течение  
30 дней после окончания общественных обсуждений (проведе-
ния общественных слушаний).

Также с Материалами общественных обсуждений можно оз-
накомиться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в раз-
деле «Экология», подраздел «Сведения для общественности» по 
адресу: http://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/

Общественные обсуждения (слушания) состоятся:
15 октября 2018 года в 10 час 00 минут, по адресу: Респуб-

лика Саха (Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, 
д. 19, Администрация МО «Мирнинский район», конференц-
зал.

16 октября 2018 года в 14 час. 00 минут, по адресу: Рес-
публика Саха (Якутия), Сунтарский улус(район), с. Сунтар, 
ул. Ленина, д. 26, Администрация МР «Сунтарский улус(район)», 
актовый зал;

18 октября 2018 года в 10 час. 00 минут, по адресу: Рес-
публика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, 
д. 65, Администрация МО «Ленский район», каб. № 307 (акто-
вый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности о намечаемой 
хозяйственной деятельности

ОАО «Институт Гипростроймост» совместно с Администра-
цией Николаевского муниципального района Хабаровского края 
и Администрацией муниципального образования городской округ 
«Охинский» Сахалинской области объявляет о начале процесса 
общественных обсуждений Технического задания на разра-
ботку раздела «Перечень мероприятий по охране окружаю-
щей среды», включая оценку воздействия на окружающую 
среду (далее – ПМООС, вкл. ОВОС), в составе «Программы мор-
ских инженерно-геологических изысканий на участке 
транспортного перехода через пролив Невельского объекта: 
«Строительство железнодорожной линии Селихин—Ныш с 
переходом пролива Невельского» (далее – Программа).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Проведе-
ние морских инженерно-геологических изысканий для строитель-
ства железнодорожной линии Селихин - Ныш с переходом проли-
ва Невельского.

Заказчик работ: ОАО «Институт Гипростроймост». Адрес: 
129626, г. Москва, ул. Павла Корчагина, д. 2, комната 2101. Тел.: +7 
(495) 686-22-22.

Разработчик Программы: АО «Тихоокеанская инжинирин-
говая компания». Адрес: 693004, г. Южно-Сахалинск, пр. Мира, д. 
426, офис 210. Тел.: +7 (4242) 46-36-22.

Разработчик раздела ПМООС, вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». 
Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1. Тел.: 
+7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Николаевского муниципального 
района Хабаровского края и Администрация муниципального об-
разования городской округ «Охинский» Сахалинской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2018 г. – декабрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений по проекту Техничес-
кого задания: регистрация мнения общественности в письменном 
виде в общественных приемных.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством РФ, на 
обсуждение общественности представляется проект Технического 
задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе Про-
граммы.

Информационные материалы доступны с 13 сентября 2018 г. 
в общественных приемных по следующим адресам:

Хабаровский край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Сибирская, д. 
102, здание МКМУ «Николаевская районная библиотека (чи-
тальный зал). Режим работы: пн.-пт. с 10.00 до 19.00; вс. – с 
10.00 до 17.00; сб. – выходной день. Тел.: +7 (42135) 2-31-34;
Хабаровский край, Николаевский район, р.п. Лазарев, ул. Пор-
товая д. 5, здание Администрации городского поселения (зал 
заседаний). Режим работы: пн.-пт. с 9.00 до 18.00; сб., вс. — вы-
ходные дни. Тел. +7(42135) 3-94-51;
Хабаровский край, Николаевский район, р.п. Лазарев, ул. 
Мира д. 1, Лазаревская библиотека - филиал МКМУ «Никола-
евская районная библиотека» (читальный зал). Режим рабо-
ты: Пн.-Сб. с 11:00 до 15:00, Вс. – выходной день. Тел.: +7 
(42735) 3-95-92;
Сахалинская область, МО городской округ «Охинский», г. 
Оха, ул. Ленина, д. 17, Центральная библиотека, читальный 
зал. Режим работы: вт.-пт. с 11.00 до 19.00; сб., вс. с 10.00 до 
18.00; пн. — выходной день. Тел.: +7 (424-37) 3-34-42.

В общественных приемных представлен проект Технического 
задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе Про-
граммы, а также журнал для регистрации замечаний и предложе-
ний общественности, в котором заинтересованные представители 
общественности могут оставлять свои отзывы и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического зада-
ния будет осуществляться до 12 октября 2018 г. Техническое за-
дание будет доступно общественности в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О регистрации изменений в Страховые правила  
АО «НПФ ГАЗФОНД пенсионные накопления»

АО «НПФ ГАЗФОНД пенсионные накопления»  уведомляет о ре-
гистрации Банком России 30.08.2018 г. изменений в Страховые пра-
вила.

С новой редакцией Страховых правил можно ознакомиться на 
официальном сайте АО «НПФ ГАЗФОНД пенсионные накопления» 
в сети Интернет по адресу: www.gazfond-pn.ru.

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) проектной документации по объекту 

государственной экологической экспертизы
АО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет о начале обществен-

ных обсуждений (в форме публичных слушаний) объекта государс-
твенной экологической экспертизы «Проект строительства участка 
«Пихтовский» ООО «Горнорудная компания Урала» с реконструк-
цией Кедровского угольного разреза филиала ОАО «Угольная ком-
пания «Кузбассразрезуголь» «Кедровский угольный разрез». Первая 
очередь», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду.

Строительство объекта, а также последующую производственную 
деятельность планируется осуществлять на территории Кемеровско-
го муниципального района Кемеровской области.

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля. 
Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйс-

твенной деятельности проводится в период III—IV квартала 2018 г. 
Ознакомиться с проектной документацией и оставить замечания 

и предложения можно в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления по адресу: 650903, Кемеровская обл., г. Кемерово, 
п. Кедровка, ул. Советская, 5 (каб. 108), время приема с 10.00 до 
16.00. Телефон для справок: 8(3842) 69-23-92.

Общественные обсуждения (в форме публичных слушаний) по 
материалам проектной документации, организованные совместно с 
органами местного самоуправления, состоятся 17.10.2018 г. в 14.00 в 
АБК филиала «Кедровский угольный разрез» по адресу: 650903, Ке-
меровская обл., г. Кемерово, п. Кедровка, ул. Советская, 5.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Распадская-Коксовая» уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) объекта государс-
твенной экспертизы проектной документации (включая матери-
алы ОВОС) «Технический проект разработки запасов Ольжерас-
ского каменноугольного месторождения. Отработка запасов от-
крытым способом на участке «Поле Шахты № 1 АО «Распадская-
Коксовая». Дополнение № 1».

Реализацию проекта планируется осуществлять на террито-
рии Междуреченского городского округа.

Цель намечаемой деятельности: выполнение лицензионных 
соглашений по добыче угля с перераспределением объемов 
вскрышных пород в объектах размещения отходов V класса.

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в пе-
риод с 01.04.2018 г. по 15.10.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предва-
рительные материалы ОВОС, а также с техническим заданием, 
оставить замечания и предложения в письменной форме с указа-
нием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления по адресу:

—  г. Междуреченск, ул. Мира, 106, кабинет главного инженера 
АО «Разрез Распадский», Межов Р.Ю., тел.: (38475) 6-44-
81, e-mail: razrez_raspadskiy@evraz.com . 

—  г. Междуреченск, пр. Коммунистический, 4, Центральная 
городская библиотека. 

Ответственными за организацию общественных обсуждений 
являются администрация Междуреченского городского округа, 
МКУ «Междуреченский комитет по охране окружающей среды 
и природопользованию» совместно с АО «Распадская-Коксовая».

Общественные обсуждения по материалам проектной доку-
ментации, включая материалы ОВОС, состоятся в 12.00 
15.10.2018 г. по адресу г. Междуреченск, Коммунистический про-
спект, 4, конференц-зал библиотеки.
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ТРАНСПОРТ В России могут 
ввести единые права 
на управление поездом

Под одну шпалу

Татьяна Шадрина

ЧЕРЕЗ два года в России может измениться порядок вы-
дачи прав на управление поездами, и машинистам локо-
мотивов, возможно, придется проходить переаттеста-
цию.

Правительство внесло в Госдуму проект поправок в 
Налоговый кодекс, которые устанавливают госпошли-
ну за выдачу свидетельства на право управления локо-
мотивом в размере 1300 рублей с 2020 года.

Следовательно, полномочия по выдаче прав с этого 
же года могут перейти от компаний одному из контр-
ольно-надзорных органов.

Минтранс уже подготовил проект изменений в За-
кон «О железнодорожном транспорте в РФ». Ведомство 
предлагает возложить функции по выдаче прав на 
управление поездами на Ространснадзор. Свидетельст-
во на право управления железнодорожным подвижным 
составом будет являться документом гособразца и за-
несено в реестр выданных свидетельств. Выдавать его 
станут на основании решений аттестационной комис-
сии Ространснадзора. Поправки в закон о железнодо-
рожном транспорте вступят в силу по истечении 180 
дней со дня официального опубликования, указанный 
срок достаточен для того, чтобы отрасль подготови-
лась, считают в ведомстве.

Минтранс еще готовит приказ, где намерен закре-
пить положения плановой переаттестации машини-
стов. 

Пока действует приказ министерства путей сообще-
ния (МПС) о порядке проведения испытаний, выдачи 
свидетельств на право управления локомотивом. Но он 
устарел и не учитывает произошедших в железнодо-
рожной отрасли преобразований, сообщили «Россий-
ской газете» в минтрансе.

Сейчас свидетельства на право управления локомо-
тивом выдают владельцы инфраструктуры — РЖД и 
другие компании, у которых есть свои собственные 
пути на предприятиях. По оценкам, у РЖД 20 тысяч ло-
комотивов, у «частников» — лишь в два раза меньше. 
Действительны и права, которые выдавались ранее ми-
нистерством путей сообщения (МПС), пояснил «Рос-
сийской газете» заместитель главного редактора жур-
нала «Локомотив» Степан Старостин. 

Чтобы выдать удостоверение, владельцу частного 
предприятия достаточно созвать комиссию, составить 
приказ и зафиксировать, что такому-то гражданину, 
который ранее прошел соответствующую подготовку, 
предоставлено право на управление поездом. И с этого 
момента тот отвечает за все, что происходит на желез-
ной дороге, внутри комбината или на лесозаготовках, в 
том числе за несчастные случаи. Многие частные вла-
дельцы предпочитают признавать права, выданные 
РЖД, так как с ними их локомотив имеет возможность 
выйти на пути общего пользования. Допуск на инфра-
структуру РЖД очень важен для частников. Локомотив 
пока считается инвентарем и не имеет государственно-
го регистрационного знака, и именно допуск становит-
ся правом на выезд. 

КОШЕЛЕК Дорогой импорт 
замедлит, но не остановит 
рост продаж машин

Рубль докатился 
до авторынка

Екатерина Ясакова 

ПАДЕНИЕ курса рубля приведет к подорожанию авто-
мобилей. Оно неизбежно затронет и автомобили рос-
сийской сборки, поскольку в них высока доля импор-
тных комплектующих, прогнозируют опрошенные «РГ» 
эксперты.  

В ожидании подорожания некоторые покупатели мо-
гут перенести на более ранние сроки запланированные 
покупки, чтобы не упустить «старые цены». Рост продаж 
может на какое-то 
время ускориться, 
прогнозирует испол-
нительный директор 
агентства  «Авто-
стат» Сергей Удалов. 

Однако в целом 
по году волатиль-
ность рубля может 
замедлить рост рын-
ка легковых автомо-
билей, полагают в 
PwC:  по  оптими-
стичным прогнозам, продажи могут вырасти на 14 про-
центов, тогда как в первом полугодии продажи росли на 
19 процентов по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Повлиять на это, помимо низкого курса 
рубля, может повышение ставок утилизационного сбо-
ра, сокращение господдержки автопрома, отмена льгот 
на ввоз комплектующих, а также ужесточение требова-
ний к потенциальным участникам специнвестконтрак-
тов. С другой стороны, в PwC ожидают рост рынка в кон-
це года, в преддверии увеличения ставки НДС до 20 про-
центов. 

Рынок поддерживают программы трейд-ин, льготного 
автокредитования, лизинга и другие, отмечает доцент ка-
федры экономической безопасности Института права и 
национальной безопасности РАНХиГС Павел Грибов. Но 
этой поддержки не хватит, чтобы компенсировать нега-
тивные факторы. 

Рынок легких коммерческих автомобилей в первом 
полугодии 2018 года показал рост на уровне 5 процентов. 
Среди лидеров по темпу увеличения продаж Citroen, 
Peugeot, Ford. На рынке доминируют российские бренды 
GAZ, UAZ и Lada, занявшие 70 процентов рынка. Ожида-
ется, что в 2018 году рост общего объема продаж LCV со-
ставит 8 процентов. Наибольший рост (27 процентов) 
среди всех сегментов коммерческих автомобилей про-
гнозируется в грузовом транспорте.

«Грузовые автомобили больше всех пострадали во вре-
мя кризиса, который был в 2014 году. Когда происходит 
спад экономики, первые, кто отказывается от покупки 
новой техники и продолжает эксплуатировать старую, — 
это коммерческие организации. Тем не менее за послед-
ние четыре года организациям все же пришлось обновить 
свой парк», — отметил Павел Грибов.

 Наблюдается и обновление устаревшего парка автобу-
сов. В первом полугодии в этом сегменте продажи увели-
чились на 22 процента. Столько же, по прогнозам, соста-
вит рост общего объема продаж автобусов в 2018 году. 

ФИНАНСЫ Орешкин назвал реальный курс доллара — 
50 рублей, но пообещал валюту лишь по 64

Капитальная поправка

Александра Воздвиженская

П
ри текущей цене нефти 
около 78 долларов за бар-
рель доллар в России тео-

ретически должен стоить 50 ру-
блей. Именно такой курс валюты 
министр экономического разви-
тия Максим Орешкин считает 
равновесным, то есть он справед-
лив при отсутствии оттока капи-
тала из страны и покупок валюты 
со стороны минфина и ЦБ в резер-
вы. Пока доллар держится выше 
69 рублей, но к концу года, по 
ожиданиям минэкономразвития, 
он может снизиться до 64 рублей. 
До ноября же аналитики не видят 
причин для укрепления курса.

Нынешнее ослабление рубля 
связано с краткосрочным резким 
оттоком капитала из России, зая-
вил Максим Орешкин на Восточ-
ном экономическом форуме. Как 
только отток прекратится, тен-
денция развернется в обратную 
сторону. «Если посмотреть вче-
рашний день (11 сентября. — 
Прим. ред.), то рубль начал се-
рьезно укрепляться, несмотря на 
то, что на глобальных рынках раз-

вивающиеся валюты чувствовали 
себя стабильно», — сказал ми-
нистр (цитата по РИА Новости).

В России плавающий курс ва-
люты, есть волатильность пото-
ков капитала, и она связана «и с 
глобальной ситуацией, и с сан-
кционными историями», пояснил 
Орешкин. «Может затянуться? 
Может. У нас есть прогноз на ко-
нец года, а есть на ближайшие 12 
месяцев. Здесь мы пока не видим 
причин эти показатели менять», — 
заверил он. Так, по прогнозу ве-
домства, к концу года курс долла-
ра в декабре 2018 года составит 
63,9 рубля, к концу 2019 года — 
63,8 рубля.

Рубль на Московской бирже 
открыл эту неделю снижением: 
доллар впервые за 2,5 года превы-
сил отметку 70 рублей. Однако во 
вторник-среду курс несколько от-
ыграл потери и опустился до 69,4 
рубля. Сильные позиции амери-
канского доллара на мировом 
рынке и угроза усугубления тор-
говых противоречий между Кита-
ем и США продолжают выступать 
основным инфоповодом для инве-
сторов на глобальных площадках, 

приводя к очередным распрода-
жам активов на рынках развива-
ющихся стран, к которым отно-
сится Россия. При этом для рубля 
большим раздражителем продол-
жает выступать тема санкций, 
указывает аналитик Нордеа Бан-
ка Денис Давыдов. Он допускает 
усиление антироссийской сан-
кционной риторики и сохранение 
курса доллара в диапазоне 69—
70,5 рубля.

Краткосрочно действительно 
все указывает на риски ослабле-
ния рубля, согласен аналитик 
Промсвязьбанка Михаил Поддуб-
ский, но он отмечает, что среднес-
рочно рубль «заметно недооце-
нен»: относительно справедли-
вым при текущем фоне аналитик 
называет курс в районе 67—68 ру-
блей за доллар (с учетом покупок 
валюты минфином в резервы). 
Аналитик ГК «Финам» Сергей 
Дроздов считает, что пока рубль 
уверенно не закрепится ниже 69, 
остаются риски его возврата к от-
метке выше 70.

Прогнозируя откат курса к 
уровням начала августа, Ореш-
кин в эфире Business FM уже посо-
ветовал продавать доллары — ви-
димо, чтобы заработать на разни-
це курсов валют. Позднее предсе-
датель правления ВТБ Андрей Ко-
стин в интервью радио напомнил, 
что Орешкин был одним из самых 
ярких экономистов, когда рабо-
тал в ВТБ, но насчет его совета 
сделал оговорку: «Я бы не был так 
уверен». Костин предпочитает до-
ждаться ноября, когда станет 
окончательно известно, насколь-
ко США ужесточат санкции про-
тив России. По словам Костина, 
сейчас у банка достаточно долла-
ров на случай, «если народ побе-
жит деньги снимать», а на случай 
ужесточения санкций США в от-
ношении банка ВТБ подготовил 
план действий, который сохранит 
валютные депозиты в целости.

РЕШЕНИЕ

Новая 
методика 
минстроя 
удешевит 
жилье на ДВ?

ЧУКОТКА 
НЕ ВХОДИТ 
В МЕТР 

Ольга Бухарова, Инесса Доценко

СЕБЕСТОИМОСТЬ строитель-
ства квадратного метра жилья на 
Чукотке, по данным «Хабаровск-
стата», больше 120 тысяч ру-
блей. Между тем его рыночная 
стоимость по нормативам мин-
строя — 39 463 рубля. Разница — 
колоссальная.

На Госсовете во Владивостоке 
президент поручил разобраться 
со стоимостью квадратного ме-
тра прежде всего для дальнево-
сточных регионов. До конца года 
минстрой должен разработать 
новую методику расчета ква-
дратного метра. «Формула долж-
на стать более справедливой и 
отражать рыночную стоимость 
квадратного метра недвижимо-
сти в каждом субъекте РФ», — со-
общил «РГ» Владимир Якушев.

Проблема, которую подняли 
на заседании президиума Госсо-
вета, особенно болезненна для 
северных регионов страны. По-
чему на Чукотке так дорого стро-
ить — понятно. 

— Сказываются отсутствие 
базы местных стройматериалов, 
сложная сезонная схема достав-
ки грузов, — объясняет председа-
тель комитета по градострои-
тельству и архитектуре департа-
мента промышленной и с/х по-
литики Чукотского АО Сергей 
Спицын.

— Из-за несоответствия нор-
мативной и фактической цены 
строительства недофинансиру-
ются федеральные жилищные 
программы на Дальнем Востоке, 
— говорит министр по развитию 
Дальнего Востока Александр 
Козлов.

На Госсовете он рассказал 
про проект многоэтажного ком-
плекса в Комсомольске-на-Аму-
ре, который так и не был возве-
ден, не нашлось желающих стро-
ить себе в убыток. По нормати-
вам минстроя пришлось бы 
строить новые дома за 35 тысяч 
рублей за квадратный метр, тог-
да как фактическая себестои-
мость стройки — 48 тысяч ру-
блей. Десять тысяч квадратных 
метров жилья так никто и не по-
строил в городе. 

— Согласитесь, глупо или пре-
ступно вкладывать 50—60 тысяч 
бюджетных рублей в стройку 
того, что сразу после подписа-
ния акта ввода будет стоить 40, — 
недоумевает член Общественно-
го совета при минстрое, руково-
дитель Комиссии по технологи-
ческому и ценовому аудиту со-
вета Илья Пономарев. 

Опрошенные «РГ» эксперты 
считают, что перерасчет методи-
ки вряд ли существенно повлия-
ет на ситуацию, хотя увеличит 
объем бюджетных обязательств. 
По мнению Пономарева, деталь-
ная аналитика может выявить и 
снижение цены, так как многие 
региональные рынки недвижи-
мости стагнируют.

Цифра вырулит

«К сожалению, — про-
должил Акимов, — Рос-
сия, имея огромный 

транзитный транспортный по-
тенциал, пока не вполне его осво-
ила и не предложила партнерам 
сервисы мирового класса».

Впрочем, ситуация меняется. 
У многих крупных отечествен-
ных транспортных компаний 
уже появились «дорожные кар-
ты» в сфере цифровизации, на-
помнил Сергей Иванов. «Росав-
тодор анонсировал проект «Ка-
раван», создающий условия для 
использования беспилотного ав-
томобиля. «Это фантастика, ко-
торая становится ближе. Когда-
нибудь, я уверен, пассажирские 
авиалайнеры тоже будут беспи-
лотными», — заметил Иванов.

В «Аэрофлоте» создан специ-
альный цифровой комитет. «Ро-
стелеком» уже реализует про-
грамму «Умный город», которая  
позволяет на 60 процентов сни-

зить аварийность на дорогах, за-
метно сократить время ожида-
ния на остановках. 

Стратегию цифровизации же-
лезных дорог подготовили в 
РЖД, сообщил глава РЖД Олег 
Белозеров. «Активно идет созда-
ние интегрированной системы 
управления взаимоотношений с 
клиентами на грузовых перевоз-
ках. Ее элемент — цифровая пло-
щадка — позволяет заказать пере-
возки в электронном виде без 

оформления бумажных докумен-
тов, — пояснил Белозеров. — Мы 
видим в реальном времени, где   
вагоны, и можем с помощью но-
вого сервиса выстраивать опти-
мальный путь. В результате до-
рожный пробег снижается и эф-
фективность железной дороги 
растет». Уже сегодня к платфор-
ме, по словам Белозерова, присо-
единились три тысячи грузоот-
правителей, оборот составил бо-
лее 10 миллиардов рублей.

Цифровые технологии «сжимают» пространства. Скоро полностью на цифровое управление переведут не только метрополитен, но даже авиалайнеры.

Падение рубля в начале недели произошло из-за резкого оттока капитала.

Акцент

 Росавтодор представил 
проект «Караван», создающий 
условия для использования 
беспилотного автомобиля

Быстрее всего на зна-
чительное измене-
ние курса валют реа-
гирует спрос на гру-
зовые автомобили

Глупо вкладывать 
60 тысяч бюджет-
ных рублей в строй-
ку объекта, который 
сразу после ввода 
будет стоить 40

НАДЗОР Бизнес на Дальнем 
Востоке контролируют больше, 
чем в других регионах

Проверки тормозят

Елена Березина

В НАЦИОНАЛЬНОМ рейтинге 
состояния инвестиционного кли-
мата дальневосточные регионы 
показали впечатляющие резуль-
таты: прирост интегрального ин-
декса рейтинга в 1,5 раза лучше, 
чем в среднем по стране, в топ-20 
регионов впервые вошел Хаба-
ровский край, а Сахалинская об-
ласть — в тройку лидеров роста с 
наилучшей динамикой среди ре-
гионов округа. Показатели могли 
бы быть еще лучше, если бы пред-
принимателей не донимали бю-
рократы и контролеры.

По мнению министра по раз-
витию Дальнего Востока Алек-
сандра Козлова, предстоит еще 
много работы по формированию 
комфортных условий для работы 
предпринимателей. Среди основ-
ных вопросов — дебюрократиза-
ция работы контрольно-надзор-
ных органов и снижение админи-
стративного давления на бизнес. 
«Мы сталкивались с тем, что в 
контрольно-надзорных органах 
есть свой внутренний рейтинг. 
Мы не гонимся ни за какими по-
зициями. Но если вопросы возни-
кают, значит, проблемы есть, их 
нужно решать. Тут есть два пути: 
либо люди не понимают процес-
сов, тогда им нужно объяснять, 
либо база, с которой работают 
эти должностные лица, не вполне 
удобна, и тогда ее надо дорабаты-
вать», — заявил Александр Козлов 
на «деловом завтраке» «Инве-
стиционный прорыв регионов 
ДФО в национальном рейтинге — 
что дальше?» на Восточном эко-
номическом форуме.

По словам заместителя Гене-
рального прокурора РФ Юрия Гу-
лягина, излишнее администра-
тивное давление на бизнес 
контрольно-надзорных органов 
серьезно сдерживает развитие 
инвестиционной активности в 
регионе. Он рассказал, что в Ре-
спублике Саха (Якутия), При-
морском крае, Магаданской и Са-
халинской областях прокуроры 
опротестовали немало противо-

речащих федеральному закону 
правовых актов органов госвлас-
ти и местного самоуправления. 
Он привел примеры в сфере жи-
лищного и строительного надзо-
ра. «Всего в первом полугодии 
2018 года прокурорами в округе 
оспорено 478 законов и право-
вых актов в этой сфере, а в дея-
тельности органов контроля вы-
явлено почти 2000 наруше-
ний», — сообщил он. В частности, 
при неправомерных внеплано-
вых проверках.

Ранее Уполномоченный при 
президенте РФ по защите прав 
предпринимателей Борис Титов 
сообщил, что Росрыболовство, 
Росприроднадзор и Россельхоз-
надзор возбуждают в Дальнево-
сточном федеральном округе в 
несколько раз больше админи-
стративных дел в расчете на од-
ного предпринимателя, чем в 
других регионах России. «В ходе 
реформы контрольно-надзорной 
деятельности тема администра-
тивных проверок продолжает 
оставаться очень острой, — под-
черкнул Титов. — На Дальнем Вос-
токе ситуация противоречивая. 
Например, по данным наших 
уполномоченных, в Еврейской 
автономной и Амурской облас-
тях количество проверок из года 
в год снижается, жалоб на нару-
шения при проведении контр-
ольно-надзорных мероприятий 
практически нет. В Приморском 
крае другая ситуация — здесь ко-
личество проверок увеличивает-
ся, а количество выездных меро-
приятий в рамках проведения ад-
министративных расследований 
(не попадающих под контроль 
прокуратуры) превышает число 
плановых проверок».

По данным бизнес-омбудсме-
на, на ДФО за год пришлось 18 
процентов дел, возбужденных 
Росрыболовством (в четыре раза 
выше, чем в среднем по России в 
расчете на одного предпринима-
теля), и по 9 процентов дел, воз-
бужденных Росприроднадзором 
и Россельхознадзором (в два раза 
превышает среднее число).

1

Названы лучшие автомобили года — узнайте на сайте
rg.ru/art/1589924

Читайте также: 
Как изменятся цены 
в российских магазинах 
из-за курса рубля
rg.ru/art/1589790

ПРОЕКТЫ

ПОСТАВИЛИ ПЛОМБУ 
Уже запущены пилотные проекты по совместному использованию с зарубеж-

ными транспортниками российских цифровых сервисов, сообщил министр 

транспорта Евгений Дитрих.

Речь идет в том числе и о беспилотном транспорте, который в дальнейшем смо-

жет ускоренно и безбарьерно проходить пункты пропуска через границу благо-

даря цифровым стандартам. Сейчас эти технологии отрабатываются на дорогах 

необщего пользования. 

Для развития транзита создается цифровая платформа мультимодальных грузо-

вых перевозок. Один из элементов ее уже готов. Это электронная навигацион-

ная пломба. Она как раз поможет отследить груз, зафиксировать, что он пересек 

границу, просигнализировать, если произошел взлом контейнера. Пилотирова-

ние этого сервиса начнется 20 сентября в рамках автомобильных грузоперево-

зок через Россию в Казахстан. 

Следующим этапом развития цифровых транспортных технологий станет гру-

зосообщение с Китаем. С КНР разрабатывается бортовое устройство для грузо-

виков, в котором будут совмещены две навигационные системы — ГЛОНАСС и 

БЕЙДОУ. Такое устройство станет основой цифровизации «Нового шелкового 

пути» и позволит одновременно мониторить продвижение груза как россий-

ской, так и китайской стороне.

Подготовила Татьяна Шадрина
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КОММЕНТАРИИ 

Валерий Мозолевский,
генеральный директор 
Ассоциации «Сахалинстрой»:

— Чтобы повысить привлекательность 

Дальнего Востока и привлечь сюда 

квалифицированных специалистов, 

государство должно вкладывать день-

ги в строительство социального арен-

дного жилья. А если люди берут ипоте-

ку, они привязаны к одному месту, по-

этому у нас сейчас нет движения рабо-

чей силы.

Анастасия Тиманани, 
владелец агентства недвижимости 
«Панорама» в Якутске:

— Манипуляции с нормативом на об-

щий рынок жилья серьезно не повлия-

ют. Этот норматив применяется лишь 

когда на рынок выходит государство — 

при выдаче жилищных сертификатов, 

обеспечении квартирами льготников 

и т.п. Это небольшие объемы, причем 

владельцы сертификатов вправе вы-

бирать варианты на вторичном рынке. 

Подготовили 
Владимир Таюрский (Якутск), 
Дина Непомнящая (Хабаровск)
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МИНЮСТ Тех, кто подпадает под 
статью «Злоупотребление 
полномочиями», 
может стать больше

Кого запишут 
в чиновники

Владислав Куликов

М И Н И С Т Е Р С Т В О  юстиции 
России предлагает расширить 
число лиц, которых можно су-
дить за злоупотребление полно-
мочиями.

Ведомство вынесло на обще-
ственное обсуждение проект по-
правок в Уголовный кодекс, уточ-
няющих понятие «должностное 
лицо». Сегодня ряд руководите-
лей компаний невозможно при-
влечь за некоторые коррупцион-
ные преступления, так как фор-
мально эти люди не являются 
должностными лицами и под 
«чиновничьи» статьи УК не попа-
дают. Например, как поясняют в 
минюсте, лица, занимающие ру-
ководящие должности в дочер-
них организациях хозяйствен-
ных обществ, подконтрольных 
государству, не являются субъек-
тами таких преступлений, как 
злоупотребление должностными 
полномочиями, получение взят-
ки, служебный подлог, халат-
ность. А значит, предъявлять пре-
тензии к ним можно, как к обыч-
ным бизнесменам, спрос за то, 
что что-то разбазарили, здесь 
меньше. Но ведь такие начальни-
ки наносят ущерб обществу и го-

сударству. По мнению советника 
Федеральной палаты адвокатов 
Сергея Бородина, предлагаемые 
изменения давно назрели.

«Законодательная инициати-
ва направлена на устранение пра-
вового пробела, — говорит он. — В 
настоящее время в Уголовном ко-
дексе РФ содержится две статьи, 
устанавливающие наказание за 
злоупотребление полномочия-
ми, — ст. 201 УК РФ (устанавлива-
ет ответственность для лиц, вы-
полняющих управленческие фун-
кции в коммерческой или иной 
организации) и ст. 285 УК РФ 
(устанавливает ответственность 
для должностных лиц). На пра-
ктике имеются существенные 
сложности в квалификации таких 
деяний применительно к работ-
никам хозяйственных обществ с 
государственным участием». 

Поэтому когда, говоря про-
стым языком, проворовался за-
мдиректора дочки какой-то го-
скомпании, правоохранители не 
могут по своей инициативе заве-
сти дело, так как он формально не 
является должностным лицом.

ГАДЖЕТЫ  Apple презентовала 
новое поколение iPhone

Яблоки 
от яблони

Антон Благовещенский

УЖЕ на протяжении более чем десятка лет Apple проводит 
ежегодную осеннюю презентацию, на которой показывает 
новые продукты. Этот год не стал исключением, тем более 
что еще задолго до презентации интернет стал полниться 
слухами о том, какими станут обновленные iPhone. До-
вольно быстро энтузиасты прознали, что моделей будет 
целых три, и все они станут, по сути, клонами iPhone X.

Что это означает? То, что все аппараты получили боль-
шие экраны с тонкими рамками, лишились легендарной 
круглой кнопки Home и вместе с ней — сканера отпечатка 
пальца. В новых моделях нет места привычному Touch ID, 
который позволял разблокировать смартфон прикоснове-
нием пальца к кнопке, вместо него будет работать система 
Face ID, узнающая владельца по лицу.

Face ID появилась в инновационном iPhone X и получила 
неоднозначные отзывы со стороны владельцев. Например, 
она могла ошибаться и путать владельца смартфона с его 
братом-близнецом. Однако за год инженеры Apple наверня-
ка натренировали систему, и теперь она работает на поря-
док точнее, поэтому беспокоиться о случайных срабатыва-
ниях и других ошибках, скорее всего, не стоит.

А вот тем, кто привык разблокировать смартфон при по-
мощи кнопки, придется смириться и дальше ходить с уже 
устаревшей моделью. Прогресс не стоит на месте, однако 
примечательно, что производители Android-гаджетов не де-
лают ставку на распознавание пользователей по лицу. Вме-
сто этого они массово 
используют сканер 
отпечатка пальца, 
встроенный непо-
средственно в сенсор-
ный экран. Техноло-
гия уже работает 
весьма точно, позво-
ляя также сделать 
экран более вытяну-
тым за счет избавле-
ния от кнопки, кото-
рая обычно находит-
ся внизу. Новые модели iPhone рассчитаны, что называется, 
на любой вкус и кошелек. Наиболее бюджетная модель 
iPhone Xr, получившая 6,1-дюймовый экран, будет доступ-
на в корпусах ярких расцветок. Фанаты Apple припомнят 
компании похожую линейку iPhone 5C, выпущенную в 2013 
году. Эти аппараты привлекали внимание и стоили дешевле 
флагманского аппарата iPhone 5S, который первым среди 
гаджетов Apple получил сканер отпечатка пальца.

Модель постарше, iPhone Xs, получила экран поменьше — 
5,8 дюйма. Зато, в отличие от 6,1-дюймового iPhone, она об-
завелась двойной камерой, в то время как в самом дешевом 
айфоне камера осталась одинарной. 

iPhone Xs Max — самая продвинутая модификация — бу-
дет оснащена 6,5-дюймовым экраном и двойной камерой. 
Она будет стоить, разумеется, дороже остальных, а заодно 
станет самым тяжелым айфоном, когда-либо выпущенным 
Apple. Рассказывая об iPhone, нельзя не упомянуть и опера-
ционную систему iOS, которая обновилась до двенадцатой 
версии. Главным нововведением в ней стал режим отслежи-
вания экранного времени. Он способен наглядно показы-
вать, как владелец смартфона использует его — какие прило-
жения открывает, как часто это делает и насколько долго в 
них задерживается. Кстати, аналогичная функция появи-
лась и в новой версии Android 9 Pie, которую представили 
летом этого года. Таким образом производители, которые 
поначалу активно «привязывают» людей к своим гаджетам, 
теперь начинают действовать в обратном направлении и в 
доступной форме показывают пользователям, насколько 
они зависимы от мобильных устройств. Примечательно 
также, что, согласно исследованию, который провел проект 
Hi-tech@Mail.ru, большинство пользователей ожидали, что 
в новых iPhone появятся более емкие аккумуляторы. Этот 
пункт в онлайн-опросе выбрали более 60 процентов ре-
спондентов. 36 процентов проголосовали за две SIM-карты, 
а 35 процентов — за улучшенную камеру. Интерес к новым 
цветам корпуса проявили лишь 10 процентов участников 
опроса. Это же исследование показало, что платить за но-
вый iPhone более 50 тысяч рублей готовы лишь 13 процен-
тов фанатов Apple. За такие деньги можно купить несколько 
отличных моделей на Android, например Xiaomi Mi8 или 
OnePlus 6. А вот на актуальный флагман Apple такой суммы 
не хватит точно.

Что касается цен, то самый дешевый iPhone Xr будет сто-
ить от 64990 рублей, iPhone Xs — от 96990 рублей, iPhone Xs 
Max — от 1099 долларов (за версии с 64 гигабайтами памя-
ти). В России они будут доступны 28 сентября.

МИНОБОРОНЫ Военные учения России и Китая 
станут регулярными

Поучимся вместе 
Иван Петров

С
овместные учения России 
и Китая впредь будут про-
ходить на регулярной ос-

нове. Об этом сообщил министр 
обороны РФ генерал армии Сер-
гей Шойгу, посетивший в среду 
полигон Цугол, где российские, 
китайские и монгольские воен-
нослужащие принимают участие 
в самых крупных за последние 40 
лет маневрах «Восток-2018». 

Сергей Шойгу и глава военно-
го ведомства Китая Вэй Фэнхэ 
проверили работу российского и 
китайского пунктов управления 
войсками на полигоне. 

Министр обороны РФ проин-
формировал коллегу о возмож-
ностях Национального центра 
управления обороной (НЦУО) 
РФ. По словам Шойгу, он позво-
ляет оперативно принимать ре-
шения в круглосуточном режиме. 
«У нас были отдельные операции, 
когда мы с начальником Геншта-
ба управляли и контролировали 
ход этих операций с рабочих 
мест в режиме реального време-
ни», — подчеркнул министр. 

К слову, «баталии» вчера раз-
ворачивались не только на поли-
гоне Цугол. В акватории Охотско-
го моря корабельная ударная 
группа Тихоокеанского флота в 
составе эскадренного миноносца 
«Быстрый» и двух ракетных ка-
теров нанесла удар крылатыми 
ракетами «Москит» по судну-ми-

шени, находившемуся в дрейфе 
на расстоянии более 100 км. Все 
ракеты поразили цель.

В то же время в небе два стра-
тегических ракетоносца Ту-
95МС дальней авиации Воздуш-
но-космических сил совершили 
плановые полеты над нейтраль-
ными водами акваторий Барен-
цева, Чукотского, Восточно-Си-
бирского морей и Северного 
Ледовитого океана. Ракетонос-
цы Ту-95МС выполнили практи-
ческие пуски крылатых ракет с 
высоты более 5 тысяч метров по 
наземным целям на полигоне 
Телемба в Бурятии. Летчики 
дальней авиации успешно пора-
зили заданные мишени. Стоит 
отметить, что взлетели самоле-
ты с одного из военных аэро-
дромов Дальнего Востока, рас-
положенного на расстоянии 
свыше 2 тысяч километров от 
полигона. 

Различные способы высадки 
отработали десантно-штурмо-
вые подразделения. Ульяновские 
десантники высадились сразу 
тремя способами: беспарашют-
ным (с использованием десан-
тных канатов при зависании вер-
толетов на высоте от 100 до 150 
метров), по-штурмовому (с за-
висших над землей вертолетов 
Ми-8 и двух вертолетов Ми-26) и 
с низковысотным парашютом 
(из Ми-8 с высоты 100 метров). 

Прикрыли десантников с воз-
духа группы огневой поддержки 

на 8 вертолетах Ка-52 «Аллига-
тор» и 14 Ми-24. 

«Воевали» в среду и на Чукот-
ке. Подразделения арктической 
мотострелковой бригады Север-
ного флота отработали тактику 
рейдовых действий по поиску и 
уничтожению разведывательно-
диверсионных групп условного 
противника. Учения прошли в 
районе мыса Ванкарем, куда на-
кануне на штатной технике выса-
дились арктические мотострел-
ки и морские пехотинцы. По за-
мыслу учения условные дивер-
санты были обнаружены с помо-
щью беспилотников. После в рай-
он обнаружения на армейских 
мотовездеходах и снегоболотохо-
дах, оборудованных крупнокали-
берными пулеметами, отправи-
лись арктические мотострелки. 
Они отработали тактику пресле-
дования, окружения и уничтоже-
ния противника. 

Задействованы в учениях 
«Восток-2018» оказались и воен-
ные полицейские. Они вчера про-
тестировали нововведение — кон-
ные патрули. Военнослужащие 
перемещались на лошадях по пе-
риметру полевого лагеря, выяв-
ляя диверсантов. Лошади позво-
лили патрульным бесшумно при-
ближаться к «врагу».

ОБРАЗ ЖИЗНИ 

Несмотря 
на доступность 
и рост 
спортивных 
центров, 
они пустуют 

СПОРТСМЕНЫ
НА ДИВАНЕ

Владимир Емельяненко 

МОДА на уличные мини-фит-
нес-центры, захватившая горо-
да страны, оборачивается но-
вой-старой «картиной мира» 
во дворе. Чаще их осаждают ба-
бушки и мамы с детскими коля-
сками. Они их выбирают ради 
удобных лавочек. А физкуль-
турники и бодибилдеры — пока 
редкие гости новых знаковых 
мест городских дворов. Хотя и 
слепой видит: спортивные пло-
щадки в спальных районах ме-
гаполисов стали характерной 
приметой времени. 

При этом, по данным ВЦИ-
ОМ, россияне очень высоко 
оценивают спортивно-физ-
культурные перемены к лучше-
му: 78 процентов из них рады 
физкультуре и спорту, которые 
доступны по месту прожива-
ния. 

Особенно жители сел чаще 
других отмечают позитивные 
изменения — аж 82 процента. И 
лишь 16 процентов соотечест-
венников называют рост числа 
дворовых и стационарных 
спортивных площадок «показу-
хой» или «скорее негативом». 

В городах картина позитив-
ных изменений пестрая. Около 
47 процентов опрошенных от-
мечают наличие спортивных 
стадионов неподалеку от их до-
мов, спортивных клубов 
(27 процентов) и фитнес-цен-
тров (31 процент). 43 процента 

сообщили, что в их дворах есть 
спортивная площадка, 11 про-
центов — каток. У каждого тре-
тьего горожанина недалеко от 
дома есть бассейн (33 процен-
та) и хоккейная коробка 
(32 процента). 

Однако, несмотря на внуши-
тельный рост оздоровительных 
сооружений, половина наших 
сограждан (51 процент) пред-
почитают заниматься спортом 
дома. Среди людей старшего по-
коления (60 лет и старше) эта 
доля достигает 66 процентов.  

Но самая внушительная 
цифра — 43 процента опрошен-
ных — признали, что зрительно 
отмечают перемены к лучшему, 
хотя временно откладывают 
возможность заняться спортом 
или физкультурой. 

Большинство из них ссыла-
ются на занятость на работе 
(71 процент) и в семье (17 про-
центов), проблемы со здоро-
вьем (13 процентов). И лишь 7 
процентов признают, что для 
них главная помеха — «лень-ма-
тушка». Хотя, если каждый за-
глянет внутрь себя, к гадалке не 
ходи: «занятость на работе» — 
это до 50 процентов — диагноз 
той самой лени, в которой труд-
но и неохота себе сознаваться. 

Правда, среди тех, кто все же 
отважился начать новую жизнь 
с понедельника, 46 процентов 
идут не во двор, а на стадион и в 
фитнес-зал, в бассейн — 23 про-
цента. Уличные спортивные 
площадки ими оцениваются 
как «разминка перед трениров-
кой» или «временная замена 
настоящей тренировки». 

При этом почти четверть 
опрошенных (22 процента) за-
нимаются спортом под руко-
водством тренера, 12 процен-
тов — с тренером в фитнес-клу-
бе, еще 10 процентов тоже с 
тренером в спортивной секции 
или в бассейне. 

Вот и получается, что улич-
ные спортивные площадки 
пока чаще привлекают тех, кто 
любит посидеть во дворе на ла-
вочке. 

Авиация США блокировали доступ Ту-214 к наблюдательным полетам

Вдруг не то увидит

Иван Петров

С
оединенные Штаты 
Америки заблокиро-
вали допуск нового 
российского самоле-
та Ту-214ОН к наблю-

дательным полетам по Договору 
по открытому небу. Причем, как 
сообщила газета «Красная зве-
зда», сделали это без каких-либо 
объяснений. Об этом рассказал 
начальник Национального цен-
тра по уменьшению ядерной опа-
сности Сергей Рыжков.

По его словам, со 2 по 11 сен-
тября Россия провела междуна-
родное освидетельствование но-
вого типа российского самолета 
наблюдения Ту-214ОН, осна-
стив его цифровой камерой оте-
чественного производства 
OSDCAM4060. В освидетельст-
вовании приняли участие 72 эк-
сперта из 23 государств — участ-
ников Договора. В течение деся-
ти дней для иностранных специ-
алистов на авиабазе Кубинка 

были проведены наземные пока-
зы самолета и размещенного на 
нем оборудования, встречи с 
конструкторами самолета и раз-
работчиками аппаратуры. 

Тестовые полеты были выпол-
нены на аэродроме Таганрог 6 и 7 
сентября. Обработку получен-
ных цифровых изображений вы-
полнили в лаборатории аэродро-
ма Кубинка. Приглашенные эк-
сперты убедились, что все обору-
дование отвечает требованиям 
Договора по разрешающей спо-
собности.

«По результатам испытаний 
руководители делегаций из 22 
стран подписали итоговый про-
токол, разрешающий наблюда-
тельные полеты этого самолета. 
Однако руководитель американ-
ской делегации без объяснения 
каких-либо причин отказался 
подписывать документ, сослав-
шись на прямые указания из Ва-
шингтона», — рассказал Рыжков.

По его словам, заблокировав 
допуск нового российского само-
лета к наблюдательным полетам, 
американская сторона в очеред-

ной раз продемонстрировала, 
что во главу угла ставит полити-
ческие вопросы.

Российские военные отмеча-
ют, что американские ведомства 
и истеблишмент не могут сми-
риться с тем, что Россия, создав 
современный самолет наблюде-
ния Ту-2014ОН и оснастив его 
цифровым оборудованием рос-
сийского производства, более 
чем на 5–7 лет опередила США.

«Настаиваем на возвращении 
США в поле Договора по откры-
тому небу и требуем разъясне-
ний возникшей ситуации в соот-
ветствии с его положениями», — 
подчеркнул Сергей Рыжков. 

Военный эксперт Виктор Ли-
товкин отмечает, что США вы-
полняют международные догово-
ры только тогда, когда им это вы-
годно. А в данном случае США по 
нескольким причинам не хотят 
сертифицировать наш самолет. 
«Во-первых, они боязливо отно-
сятся к той информации, кото-
рую он может зафиксировать, а 

во-вторых, их самолеты, которые 
включены в программу открыто-
го неба, из-за недофинансирова-
ния значительно уступают наше-
му Ту-214 по своим возможно-
стям», — пояснил он. 

Практическая дальность по-
лета Ту-214ОН — 6,5 тысячи ки-
лометров. На нем установлены 
три цифровых фотоаппарата и 
инфракрасная аппаратура, обес-
печивающая самолету всепогод-
ность контроля при полетах на 
малых высотах. 

Договор по открытому небу 
подписан в 1992 году в Хельсин-
ки. Его цель — содействие укре-
плению доверия между государ-
ствами через механизм контроля 
за военной деятельностью и со-
блюдением соответствующих со-
глашений. Договор позволяет его 
участникам — 34 государствам — 
совершать облеты территорий 
друг друга. 

Самолет Ту-214ОН может летать за 
шесть с лишним тысяч километров 
и видеть сверху почти все.

Акцент

 Создав этот самолет наблюде-
ния и оснастив его отечест-
венным оборудованием, 
РФ на 5–7 лет опередила США

Все о борьбе с коррупцией 
в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/3380

Читайте также: Российские 
беспилотники смогут 
действовать в одной «стае»
rg.ru/art/1590013

Apple представила 
новые iPhone. 
В России цены будут 
начинаться 
от 64990 рублей

«Занятость 
на работе» — это 
до 50 процентов — 
диагноз той самой 
лени, в которой 
неохота себе 
сознаваться 
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Apple показала часы нового поколения — они научились 
определять симптомы заболеваний и вызывать «скорую». 
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Apple показала новые iPhone. Как это было: 
онлайн-трансляция и фото с презентации на сайте
rg.ru/art/1590077
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РАКУРС Правила 
проката 
фильмов могут 
измениться

СЕАНС 
ПОД ЗАПРЕТОМ

Сусанна Альперина

ВОПРОС об ограничении про-
ката зарубежного кино в россий-
ских кинотеатрах не дает покоя 
министерству культуры. Уже и 
общие показатели проката рос-
сийского кино поднялись, и при-
быль превзошла все ожидания. 
Однако дорога для отечествен-
ного кинопродукта пока еще  не-
достаточно широка — и на этот 
раз ведомство разработало ряд 
поправок в законодательство, 
смысл которых —  ограничить 
процент ежедневных сеансов од-
ного фильма в кинотеатре. Изме-
нения предлагается внести в Фе-
деральный закон «О господдер-
жке кинематографии Россий-
ской Федерации». 

Идея в том, чтобы ограничить 
количество сеансов каждого 
фильма, демонстрируемого в те-
чение дня в кинотеатре, имею-
щем более одного кинозала. Со-
гласно законопроекту оно не мо-
жет превышать 35% от общего 
числа сеансов всех фильмов, ко-
торые крутят в таком кинотеа-
тре в течение дня. Кроме того, 
количество сеансов каждого 
фильма, демонстрируемого в те-
чение   месяца в кинотеатре, име-
ющем один кинозал, не должно 
превышать 35% от общего числа 
сеансов всех фильмов, показ ко-
торых осуществляется в таком 
кинотеатре за тот же период. За 
единичное нарушение правила 
планируется взимать штраф от 
100 до 200 тысяч рублей, за по-
вторное — до 500 тысяч. 

Этот норматив, если он всту-
пит в силу, должны будут реали-
зовывать сами  кинотеатры: ведь 
формирование репертуара осу-
ществляют непосредственно 
они. Контроль будет осуществ-
лять Роспотребнадзор, посколь-

ку затрагиваются права потре-
бителей. Информация о количе-
стве сеансов конкретного филь-
ма, необходимая Роспотребнад-
зору, будет предоставляться из 
Единой автоматизированной ин-
формационной системы. 

Мера позволит «создать бла-
гоприятные условия для разви-
тия российской кинематогра-
фии. И что требования не будут 
распространяться на россий-
ские фильмы». 

Разумеется, идея минкульту-
ры вызвала бурную реакцию 
представителей индустрии, как и 
в предыдущие разы, когда ведом-
ство пыталось принять меры по 
ограничению в прокате зарубеж-
ных картин. Еще в 2017 году на 
федеральном портале проектов 
нормативно-правовых актов   
опубликовали аналогичное 
предложение-законопроект, что-
бы, по словам авторов поясни-
тельной записки, создать «благо-
приятные условия для доступа 
граждан к наибольшему числу 
фильмов как отечественного, так 
и зарубежного производства». В 
том же 2017 году минкультуры 
предлагало собирать по пять 
миллионов рублей с каждого 
фильма при получении киноком-
паниями прокатного удостове-
рения. Этот законопроект дол-
жен был помочь «зачистить», по 
словам министра культуры, 
«прокат от всякого низкокассо-
вого кинопродукта». Затем мин-
культуры выступало с инициати-
вой о введении дополнительных 
сборов с иностранных фильмов. 
«Во-первых, обращаем внима-
ние, — заметил советник мини-
стра культуры РФ Павел Степа-
нов, который курирует Департа-
мент кинематографии ведомст-
ва, — что это законодательная 
инициатива. Документ еще ни-
куда не внесен — ни на рассмо-
трение правительства РФ, ни в 
Госдуму. В ближайшее время он 
появится на сайте правительства 
для широкого общественного об-
суждения. Во-вторых, он вводит 
общие нормы, чтобы один фильм 
не имел подавляющего большин-
ства сеансов, так как это может 
отрицательно сказаться на раз-
нообразии репертуара в каждый 
конкретный день. В среднем ка-
ждую неделю в прокат выходит 
от 3 до 6 новых картин, при этом 
фильм идет не одну неделю. Та-
ким образом, еженедельно в ши-
роком прокате представлено от 7 
до 20 лент. Поэтому данная нор-
ма не создает проблему, а являет-
ся обеспечительной мерой и на-
правлена на многообразие рели-
зов в принципе. Ее главная цель — 
максимально разнообразить 
прокат».

За нарушение 
правил планируется 
штраф — от 100 
до 200 тысяч рублей

Безопасность Университет спецназа выпустил первую группу 
волонтеров — поисковиков пропавших детей 

Обучены найти 
Наталья Козлова 

П
ервая группа волон-
теров Национально-
го центра помощи 
пропавшим и постра-
давшим детям стра-

ны закончила в Российском уни-
верситете спецназа в Гудермесе 
курс обучения. Программа курса 
— уникальная: поиск пропавших 
детей. 

Подъем в 6 утра и ранний от-
бой, теоретические и практиче-
ские занятия по 6 часов в день, 
строгая дисциплина, домашние 
занятия и постоянные походы в 
горы и лес, пристальный контр-
оль опытных инструкторов, экза-
мены — все это не испугало во-
лонтеров, приехавших учиться 
со всей страны. Добровольцы го-
ворят, что получили необходи-
мые знания, а руководство цен-
тра предлагает сделать програм-
му подготовки государственной.

Волонтеры из 37 регионов 
страны от Сахалина до Мурманс-
ка собрались на две недели в Че-
ченской Республике, для того 
чтобы стать первыми участника-
ми образовательной программы 
в Российском университете спец-
наза. Она разработана в рамках 
реализации Соглашения о со-
трудничестве между Националь-
ным центром и регионом, кото-
рое было подписано в мае этого 
года.

Идея учить поисковиков ро-
дилась не вчера. 

— Сами добровольцы видели, 
что им не хватает знаний, и про-
сили организовать программу. 
Наша задача — из человека, «воо-
руженного» лишь желанием по-
могать, сделать практически 
профессионала, — подчеркнула 
председатель Попечительского 
совета центра помощи пропав-
шим детям Елена Мильская.

География поисковых отрядов 
широка: Сахалинская, Амурская, 
Новосибирская, Иркутская обла-
сти, Республика Бурятия, Респу-
блика Хакасия, Омская, Мурман-
ская, Воронежская, Рязанская, 
Липецкая области, Республика 
Башкортостан, Краснодарский 
край, Московская область и мно-
гие другие регионы. Но каждый 
поисковик по-своему описывает 
путь и мотивы, которые подтол-
кнули его к поиску пропавших 
людей. Евгений Робуш из Хаба-
ровска говорит, что его с детства 
учили не проходить мимо чужой 
беды и помогать людям: «Часто в 
близком окружении спрашива-
ют: «А тебе это надо? Зачем ты 
этим занимаешься?» А я думаю, 
что лучше я принесу пользу, чем 
буду жалеть, что не помог». 

На обучение приехали как 

опытные поисковики и руково-
дители отрядов, которые занима-
ются поиском пропавших детей 
много лет, так и те, кто совсем не-
давно по зову сердца стал добро-

вольцем. Так, например, на об-
учение приехали ребята из не-
давно созданных подразделений 
центра в Бурятии и Хакасии, ко-
торые открылись после громких 

трагических исчезновений детей 
в этом году.

Проживали поисковики в 
комфортабельном лагере, предо-
ставленном МЧС России. Универ-

ситет спецназа снабдил лагерь 
кондиционерами, душевыми и 
отдельной палаткой, отведенной 
под кухню и столовую. 

Обучение проходило по спе-
циально разработанной Россий-
ским университетом спецназа 
программе с учетом географиче-
ских и климатических особенно-
стей регионов. Курс длился 14 
дней. Это были теоретические и 
практические занятия. Большой 
блок был посвящен медицинской 
подготовке волонтеров. Они учи-
лись оказывать первую помощь 
не только при ранениях, трав-
мах, переломах, но и при тепло-
вых поражениях, укусах, обмо-
рожении, учились проводить ре-
анимационные мероприятия.

Волонтеров обучали исполь-
зовать мобильные устройства 
для поиска пропавших людей 
(спутниковые телефоны, навига-
торы, квадракоптеры, дроны). 

— Программа разработана 
нами таким образом, что, пройдя 
ее, волонтеры смогут не просто 
искать людей, а организовать 
сам процесс поиска. Мы обучаем, 
как вести поиск в горах, в лесу, в 
тайге. Ни в одной стране мира та-
кой программы подготовки во-
лонтеров еще нет, наш универси-
тет спецназа первый, — рассказал 
его руководитель Даниил Марты-
нов. Следующий курс обучения 
стартует уже в ноябре этого года. 
Центр и университет спецназа 
планируют привезти на него от 
40 до 60 добровольцев.

Волонтеров обучали использовать для поиска электронные устройства. В том числе мобильные телефоны, навигаторы и дроны.

Акцент

 Программа разработана так, 
что волонтеры смогут не просто искать людей, 
а организовать сам процесс поиска

РЕШЕНИЕ Приговор шпиону 
вступил в законную силу

Чужая крыша

Владимир Полетаев

ВЕРХОВНЫЙ суд России признал законным приговор 
гражданину Украины Роману Сущенко, осужденному на 
12 лет колонии строгого режима за шпионаж по статье 
276 УК РФ. Теперь приговор вступил в законную силу и 
подлежит исполнению. Слушания по делу, как в суде пер-
вой инстанции, так и апелляционной, проходили в за-
крытом режиме, поскольку материалы расследования 
имеют гриф «совершенно секретно». 

Еще до начала процесса осужденный через адвокатов 
сообщил, что рассчитывает на обмен. При этом он заве-
рил, что «морально и физически готов» к этапу в коло-
нию. Свою вину он категорически отрицает. Как заявлял 
бывший защитник осужденного, его доверитель работал 
собственным корреспондентом украинского информа-
гентства в Париже, а в Россию приехал с частным визи-
том.  Об этом же заявляло и Агентство «Укринформ». 

По данным Центра общественных связей ФСБ, Су-
щенко — сотрудник главного управления разведки Мино-
бороны Украины. В России «он собирал секретные сведе-
ния о деятельности Вооруженных сил РФ и Росгвардии».

ГРОМКОЕ ДЕЛО Верховный суд 
отменил пожизненный 
приговор убийце женщин

И будет виновен

Наталья Козлова

ВЧЕРА одной из самых обсуждаемых новостей стало со-
общение из Верховного суда РФ, что пожизненный при-
говор бывшему полицейскому из Новосибирска Евге-
нию Чуплинскому отменен. Чуплинский один из самых 
страшных маньяков последнего времени — его обвиняли 
в убийстве почти двух десятков женщин.

Этого страшного человека искали больше десяти лет 
и никак не могли найти, так как он сам работал в органах 
— был сотрудником вневедомственной охраны. Осудили 
серийного убийцу присяжные только весной этого года. 
Неужели маньяк выйдет на свободу?

Нет, заявили корреспонденту «РГ» в Следственном 
комитете, где по праву гордились раскрытием очень 
сложного «старого» преступления, двери камеры ему 
никто не откроет. Обвинительный вердикт присяжных 
остался в силе. 

Когда уголовное 
дело вернется в Но-
восибирский об-
ластной суд, его бу-
дет рассматривать 
заново другой судья. 
На заседаниях будут 
исследоваться толь-
ко материалы, ха-
рактеризующие лич-
ность Чуплинского, 
заключение психо-
лого-психиатриче-
ской экспертизы, до-
кументы, касающиеся гражданского иска. А вот вердикт 
присяжных — виновен по всем эпизодам преступлений 
без снисхождения — остался в силе.

По версии следствия, с осени 1998 по июль 2005 года 
он на улицах Новосибирска знакомился с молодыми 
женщинами. Самой юной — 18 лет, самой старшей — 31 
год. Садист предлагал дамам провести совместно время 
и, если женщина соглашалась, на своей машине увозил в 
безлюдные места, где убивал. После этого расчленял тела 
жертв и выбрасывал в разных местах города и его 
окрестностях. Самый последний труп был обнаружен ле-
том 2006 года. Выйти на след убийцы удалось лишь в 
2016 году в результате современных молекулярно-гене-
тических исследований. Вину в убийствах маньяк не 
признал.

КОМПЕТЕНТНО

Алексей Куприянов, 
почетный адвокат России

— Отмена Верховным судом приговора Евгению Чуплинскому не 

должна вызвать беспокойства. Отмена приговора — не синоним 

освобождения из-под стражи. И даже о смягчении приговора 

речь, по сути, не идет.

В кассационных  инстанциях не рассматривают никаких иных во-

просов, кроме так называемых «вопросов права». То есть, в выс-

ших инстанциях исправляются только юридические ошибки су-

дов, и  коллегия вовсе не переоценивает доказательства виновно-

сти осужденных. Присяжные  постановили, что Чуплинский вино-

вен и не заслуживает снисхождения. Верховный суд  согласился. 

Ни о каком освобождении от наказания и возвращения изувера 

речь не идет. Исправление ошибок замеченных кассационными 

судами – обычная практика. Исправление недостатков редко при-

водит к  уменьшению наказания и никогда  к оправданию.

ПЕРСПЕКТИВЫ Сергей Собянин готов выполнить 
наказы избирателей, данные всем кандидатам 
в мэры Москвы

Один за всех 

Любовь Проценко 

В
ч е р а  С е р г е й  С о б я н и н 
встретился в Голубом зале 
московской мэрии на Твер-

ской со своими конкурентами на 
выборах мэра 9 сентября: пред-
ставителем КП РФ Вадимом Ку-
миным, выдвиженцем от «Спра-
ведливой России» Ильей Свири-
довым, кандидатом от ЛДПР Ми-
хаилом Дегтяревым и кандида-
том от «Союза горожан» Михаи-
лом Балакиным. Прежде всего он 
поблагодарил их за то, что они 
признали итоги выборов, в ходе 
которых Собянин победил. 

 — Мы сделали все, чтобы эти 
выборы были максимально чест-
ными и прозрачными, — сказал 
он, обращаясь к ним. — Во время 
выборной кампании вы выдвига-
ли свои идеи, проекты, програм-
мы, встречались со множеством 
москвичей, слушали их просьбы, 
требования, наказы. Я постара-
юсь максимально учесть все 
ваши наработки и надеюсь на 
конструктивное сотрудничество.

По словам Собянина, все пред-
выборные предложения были на-
целены на то, чтобы Москва стала 
лучше, что является главным в 
работе мэра и для него. Поэтому 
он сделает все для того, чтобы вы-
полнить все наказы москвичей 
независимо от того, кому из кан-
дидатов они были даны.

Напомню, с первого дня изби-
рательной кампании по выборам 
мэра Сергей Собянин нацелил 
свой предвыборный штаб прежде 
всего именно на сбор наказов жи-
телей столицы. Этим занимались 
12 тысяч волонтеров, откликнув-
шихся на призыв действующего 
мэра поддержать его в новой из-
бирательной кампании, по ре-

зультатам которой он и был из-
бран главой Москвы на очеред-
ные пять лет. Кроме того, свои на-
казы москвичи могли передать 
через общественную приемную 
кандидата, прислать по электрон-
ной почте или обратившись в из-
бирательный штаб. 

Наказы горожан лежали в ос-
нове и предложений лучших спе-
циалистов, которых Собянин со-
бирал на «экспертные советы» 
практически по всем направле-
ниям развития Москвы: здраво-

охранения, транспортного разви-
тия, благоустройства и другим. В 
итоге лишь в ответ на предложен-
ную им программу «Мой район», 
призванную поднять окраинные 
районы столицы до центральных 
по возможностям для их жителей, 
было получено более 70 тысяч 
предложений москвичей.

И вот Собянин подтвердил вы-
полнить не только эти наказы, но 
и те, что были получены его кон-
курентами, что подтверждает его 
готовность стать мэром всех мо-
сквичей, неважно, за кого они го-
лосовали. Вчера же Москомиз-
бирком утвердил результаты вы-
боров, согласно которым Собя-
нин победил, набрав 70,17% го-
лоса. В общей сложности за него 

проголосовали 1 миллион 582 ты-
сячи 762 москвича, или почти на 
400 тысяч больше, чем на выбо-
рах 2013 года. Второе место занял 
Вадим Кумин от КПРФ — за него 
проголосовали 11,38% избирате-
ля, третье место у Ильи Свиридо-
ва от «Справедливой России» с 
7,01% голоса, четвертое — у Миха-
ила Дегтярева от ЛДПР, набрав-
шего 6,72% голоса, и пятое у Ми-
хаила Балакина от партии «Союз 
горожан» с 1,87% голоса. 

Явка на этих выборах мэра 

Москвы оказалась почти такой 
же, как и в 2013-м — 30,9 %, сооб-
щил на заседании Мосгоризбир-
кома его глава Валентин Горбу-
нов.  Торжественная церемония 
вступления в должность мэра Мо-
сквы Сергея Собянина заплани-
рована на следующей неделе, 18 
сентября. Как рассказала «РГ» 
пресс-секретарь мэра и прави-
тельства Москвы Гульнара Пень-
кова, пройдет она в в концертном 
зале «Зарядье», который офици-
ально открылся 8 сентября, когда 
Москва праздновала свой 871-й 
день рождения. В этот же день 
мэр объявит об отставке прави-
тельства Москвы, которое будет 
исполнять свои полномочия до 
формирования нового состава. 

Вердикт присяж-
ных — виновен 
по всем эпизодам 
преступлений 
без снисхож-
дения — в силе

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 16 июля 2018 г. 

признано недействующим со дня принятия письмо Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации от 26 апреля 2007 г. № 1/3315, Министерст-
ва обороны Российской Федерации от 2 мая 2007 г. № 180/4/1-483, Пенси-
онного фонда Российской Федерации от 2 мая 2007 г. № ГБ-25-26/4730 «О 
форме справки, выдаваемой гражданам, имеющим право на одновремен-
ное получение двух пенсий, предусмотренных Законом Российской Феде-
рации от 12 февраля 1993 г. № 4468-1».

Решение суда вступило в законную силу 17 августа 2018 года.

ООО «Эльгауголь» проводит общественные слушания 
по оценке воздействия на окружающую среду при строительс-
тве объекта: «Технический проект разработки Северо-Западного 
участка Эльгинского месторождения каменного угля. Отработ-
ка запасов в границах участка I очереди строительства разреза 
«Эльгинский». Дополнение № 2. Отвалообразование в период 
2018—2020 гг.»

Дата и время проведения слушаний — в соответствии с постанов-
лением Главы района МО «Нерюнгринский район» № 12 от 05.09.2018 
общественные слушания назначены на 14.15 19 октября 2018 г. 

Место проведения слушаний — г. Нерюнгри, пр. Дружбы Наро-
дов, д. 21, депутатский зал администрации МО «Нерюнгринский район» 
(5-й этаж). 

Ознакомиться с материалами ПМООС-ОВОС можно — на сайте 
администрации http://neruadmin.ru/ и на сайте компании www.mechel.ru 
и по адресам: Центр культуры и духовности им. А.С. Пушкина, пр. Друж-
бы Народов, 14, г. Нерюнгри; МБУ «Нерюнгринская городская библи-
отека», в помещении центра правовой и деловой информации, ул. Кар-
ла Маркса, 29, г. Нерюнгри; Офис ООО «Эльгауголь», пр. Ленина, 3/1,  
г. Нерюнгри; Дом культуры «Юность», ул. Гаражная, 2, п. Чульман.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц по материалам ПМООС-ОВОС могут быть ос-
тавлены до 13 октября 2018 г. следующими способами: 

По почте: 678960, Республика Саха (Якутия), г. Нерюнгри, пр-т Ле-
нина, д. 3, корп. 1. По электронной почте: post.elgaugol@mechel.com.

Контактное лицо: Попов Алексей Владимирович, тел.: 8 (41147) 93-517, 
Трушкина Ирина Олеговна, тел.: 8 (41147) 93-592.

Поступившие замечания и предложения и ответы на них будут рас-
смотрены при проведении общественных слушаний. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МВД Полиция расследует 
пропажу средств, 
выделенных Фондом кино

Настоящий 
детектив

Иван Петров

СТОЛИЧНЫЕ полицейские воз-
будили уголовное дело о хище-
нии бюджетных средств Феде-
рального фонда социальной и 
экономической поддержки оте-
чественной кинематографии 
(Фонд кино). Об этом вчера сооб-
щили в пресс-центре МВД Рос-
сии. 

Пропавшие средства были вы-
делены на съемки фильмов «Су-
перпапа», «Боб», «Сны Севы Го-
релова».

Дело по статье «мошенниче-
ство в особо крупном размере» 
изначально было возбуждено 
следственным отделом ОМВД 
России по району Дорогомилово. 
В среду стало известно о переда-
че всех материалов для дальней-
шего расследования в следствен-
ное управление УВД по Западно-
му административному округу 
ГУ МВД России по Москве. То 
есть статус расследования повы-
шается.

Сейчас проводятся все необ-
ходимые оперативно-разыскные 
мероприятия. В столичной поли-
ции сумму ущерба пока не назы-
вают, но известно, что она более 
1 миллиона рублей. Ранее в СМИ 
появлялась информация, что 
первое дело было заведено в от-
ношении неустановленных со-
трудников ООО «Кинокомпания 
«25-й этаж», которые «под пред-
логом съемок» фильма «Сны 
Севы Горелова» (вышел в прокат 
под новым названием «Лавсто-
ри») Петра Тодоровского-млад-
шего завладели 10 миллионами 
от Фонда кино.

Второе дело было заведено 

против компании «Артополион» 
— она подозревается в хищении 
25 миллионов под предлогом 
съемки мультфильма «Боб» и 
детского фильма «Суперпапа».

Подозреваемым грозит лише-
ние свободы на срок до 10 лет со 
штрафом в размере до 1 миллио-
на рублей или в размере заработ-
ной платы за период до трех лет 
либо без такового и с ограниче-
нием свободы на срок до двух лет 
либо без такового.

Напомним, в мае текущего 
года минкультуры попросило 
Генпрокуратуру помочь при-
влечь к ответственности ряд ком-
паний, которые не вернули Фон-
ду кино деньги, выделенные на 
производство фильмов. При этом 
картины так и не сняли. Как заяв-
лял министр культуры Владимир 
Мединский, должников не допу-
стят к питчингу на получение 
поддержки из бюджета, пока они 
не вернут деньги государству.

Фонд кино — российская феде-
ральная государственная неком-
мерческая организация, занима-
ющаяся финансовой поддержкой 
отечественного кинематографа, 
распространением фильмов и те-
лепрограмм. Фонд является од-
ним из важнейших государствен-
ных регуляторов кинопроизвод-
ства и кинопроката.

В пресс-службе самого Фонда 
кино пояснили, что все суды по 
поводу возврата средств за ани-
мационный проект «Боб» и филь-
мы «Суперпапа» и «Сны Севы Го-
релова», которые фигурируют в 
уголовном деле о крупном мо-
шенничестве, уже выиграны, но 
приставы не могут взыскать их с 
кинокомпаний.
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На обучение приехали как опытные поисковики с многолетним опытом по розыску детей, так и новички в этом 
деле, желающие помогать людям.
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Акцент

 Наказы, которые дали 
кандидатам москвичи, 
помогут сделать Москву 
еще лучше, уверен мэр
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Президент США 
подписал указ о санкциях  
«за вмешательство 
в выборы» 

Трамп ответил 
хакерам

Игорь Дунаевский

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд Трамп подписал указ, пред-
усматривающий наложение санкций за вмешательство в 
американские выборные процессы. По данным «Рей-
тер», документ, под которым глава государства поставил 
автограф в среду, дает полномочия для введения ре-
стрикций против иностранных лиц, организаций или го-
сударств.

На данном этапе речь о новых санкциях против како-
го-либо конкретного объекта не идет. Указ только создает 
правовую базу для таких шагов в том случае, если развед-
сообщество США придет к выводу о влиянии кого-либо на 
электоральный процесс путем кибератак или иными спо-
собами. Источник в американской администрации рас-
сказал агентству, что мера предпринята в рамках ком-
плекса мероприятий по обеспечению безопасности про-
межуточных выборов в конгресс США, которые пройдут 
в ноябре. По его словам, Белый дом таким образом «уста-
навливает новые правила в киберпространстве».

Документ возлагает ответственность за выявление 
вмешательства на 
несколько ведомств, 
включая ЦРУ и АНБ, 
а координировать их 
деятельность на 
этом направлении 
будет офис директо-
ра национальной 
разведки США. Под 
влиянием, в частно-
сти, подразумевают-
ся хакерские атаки 
на избирательную 
инфраструктуру, агитация в информационном простран-
стве, распространение закрытых или чувствительных по-
литических сведений.

Ранее в конгресс США были внесены сразу несколько 
законопроектов, предусматривающих аналогичные 
меры, в том числе ужесточение уже действующих сан-
кций против России за приписываемое ей вмешательство 
в американские выборы в 2016 году. Москва эти нападки 
неоднократно отвергала, называя их бездоказательными. 
Комментаторы считают, что разработкой указа Белый 
дом сыграл на упреждение. При этом Трамп не раз ставил 
под сомнение выводы разведсообщества о «российском 
влиянии», но это не мешало его администрации вводить 
новые ограничительные меры против Москвы. Кроме 
того, американская сторона проигнорировала россий-
ские предложения о создании механизмов для диалога на 
тему вмешательства во внутренние дела друг друга.

На это обратил внимание глава МИД России Сергей 
Лавров, выступая в среду на полях Восточного экономи-
ческого форума (ВЭФ) во Владивостоке. Он назвал напад-
ки на Россию «недостойным» поведением и выразил уве-
ренность в том, что Вашингтону не следует «рассчиты-
вать на долгосрочный успех» санкционной политики. 
Российский министр указал, что санкции вытесняют ди-
пломатию во внешней политике Соединенных Штатов, 
которые вместо поиска договоренностей и компромис-
сов постоянно размахивают санкционной дубинкой даже 
в отношении собственных союзников. «США в большин-
стве случае не очень вступают в переговоры, а сначала 
вводят санкции, потом еще санкции, а потом уже перего-
воры», — констатировал Лавров. По его мнению, санкци-
онное давление на Россию связано с тем, что «Демокра-
тическая партия до сих пор отказывается принимать ре-
зультаты президентских выборов», на которых ее канди-
дат Хиллари Клинтон потерпела поражение.

ЭКОНОМИКА

МВФ даст 
«короткие» 
деньги Киеву

ДОТЯНУТ 
ДО ВЫБОРОВ

Павел Дульман

ПРАВИТЕЛЬСТВО Украины и 
Международный валютный 
фонд (МВФ) достигли соглаше-
ния о продолжении кредитова-
ния в обмен на очередное повы-
шение цен на газ для населения. 
Об этом сообщило агентство 
«Украинские новости». Однако 
условия предоставления креди-
та будут изменены — «длинных» 
денег Киев больше не получит.

Как сообщает агентство со 
ссылкой на участников перего-
воров, пятилетняя программа 
расширенного кредитования 
(EFF), срок действия которой за-
канчивается в апреле 2019 года 
и по которой Украина получила 
только 8,7 миллиарда долларов 
из 17,5 обещанных, будет до-
срочно завершена. Вместо нее 
МВФ якобы согласился предо-
ставить от 4 до 5 миллиардов 
долларов на условиях stand-by 
(программа SBA) сроком на пол-
тора года.

За это правительство Грой-
смана обязуется поднять на 25 
процентов тарифы на газ для на-
селения — до 8,5 тысячи гривен 
за тысячу кубометров (около 
300 долларов), сравняв ее с це-
ной для промышленности. При 
этом повышение начнется уже в 
октябре, а весной следующего 
года, после президентских выбо-
ров, украинцев ждет очередной 
скачок стоимости газа на 15 про-
центов. Поэтапный рост тари-
фов — это единственная уступка, 
на которую пошла миссия МВФ, 
прибывшая 6 сентября в Киев. 
Ранее сообщалось, что посланцы 
фонда настаивали сразу на 
50-процентном повышении. В 
этой связи украинские экономи-
сты прогнозируют неизбежный 
рост платежей за горячую воду — 
без которой, к слову, впервые за 
27 лет независимости встречает 
осень значительная часть Кие-
ва, — а также за отопление и элек-
тричество.

В конце минувшей недели, 
сразу после встречи с миссией 
МВФ, рост тарифов анонсировал 
премьер Владимир Гройсман, за-
явивший, что без этого невоз-
можно получить очередной 
транш от МВФ, а без него страну 
ожидает дефолт и гиперинфля-
ция. При этом, как сообщают 
украинские СМИ, фонд продол-
жает настаивать на так называе-
мой «либерализации земельного 
рынка» — допуске иностранных 
покупателей на украинские чер-
ноземы. Это обязательство с вы-
сокой долей вероятности перей-
дет в текст нового меморандума 
между правительством Украины 
и МВФ. Выполнение этого требо-
вания представляет огромную 
сложность для Порошенко и 
Рады. Помимо того, что украин-
ская элита желает сама распоря-
жаться сельскохозяйственной 
землей — последним ликвидным 
активом и символом реальной, а 
не декларативной независимо-
сти, есть и чисто экономические 
опасения. Крупные украинские 
сельхозпроизводители уже зая-
вили, что изменение существую-
щих ныне правил земельного 
оборота (долгосрочная аренда 
крестьянских паев и госполей) 
убьет украинское сельское хо-
зяйство, оставшееся едва ли не 
единственным локомотивом 
экономики и крупнейшим эк-
спортером.

Примечательно, что програм-
ма EFF предоставляется МВФ 
для среднесрочной стабилиза-
ции финансовой системы стра-
нам, проводящим болезненные 
экономические и политические 
реформы. Остается только га-
дать, что означает ее досрочная 
приостановка — признание успе-
ха местных «реформаторов» или 
констатацию принципиальной 
невозможности что-либо изме-
нить на Украине к лучшему. Судя 
по всему — второе, учитывая, что 
программа SBA обычно дается 
«для поддержки штанов» и воз-
врата ранее взятых кредитов. 

Евросоюз Глава Еврокомиссии призвал положить конец 
доминированию доллара

Юнкер платит в евро

ГЕОПОЛИТИКА Европейские либералы ополчились на Венгрию 
из-за ее отказа принимать мигрантов

Левый марш на Будапешт

Ариадна Рокоссовская

Р
асплачиваться за энер-
гоносители в евро — та-
ким, по мнению Жан-
Клода Юнкера, должен 
быть первый шаг в на-

правлении усиления роли евро-
пейской валюты и экономиче-
ской независимости от США. А 
первой страной, к которой Евро-
комиссия обратится с таким 
предложением, станет Россия.

«То, что Европа платит за 80 
процентов импорта энергоноси-
телей стоимостью 300 миллиар-
дов евро в год в долларах, хотя 
лишь два процента этого импорта 
мы получаем из США, — это 
просто абсурд», — заявил в послед-
нем ежегодном послании «О по-
ложении Европейского союза» в 
Европарламенте Жан-Клод Юн-
кер. «Поэтому до конца года Евро-
комиссия представит конкретные 
предложения для усиления ме-
ждународной роли евро. Он дол-
жен стать лицом и инструментом 

новой, более суверенной Евро-
пы», — объявил Юнкер, который 
уже в следующем году заканчива-
ет свое председательство в Евро-
комиссии. В кулуарах европей-
ские дипломаты подтверждают: 
единственная страна, в расчетах с 
которой европейцы используют 
свою валюту, является Норвегия. 
Для того, чтобы это исправить, ЕС 
будет проводить политику усиле-
ния своего валютного союза, а 
также финансовых рынков, и про-
ведет переговоры с экспортерами 
энергоносителей, прежде всего с 

Россией. «Чем больше, тем луч-
ше», — поясняют дипломаты.

КОММЕНТАРИЙ

По мнению польского эксперта по ев-

ропейским делам и редактора 

EURACTIV.pl Каролины Збытневской, 

в своей речи глава Еврокомиссии под-

черкнул, что высказанные им предло-

жения должны быть реализованы до 

выборов в Европарламент, которые 

пройдут в мае 2019 года. «Граждане 

Евросоюза должны иметь возмож-

ность в ходе выборов оценить дейст-

вия европейских институтов и лиде-

ров Европы, а не чтобы ЕС замер, пото-

му что грядут выборы и начинается 

предвыборная кампания. На мой 

взгляд, таким образом, он гарантиро-

вал, что его слова не останутся только 

словами, а будут претворены в жизнь. 

Тем более, что в своей речи он пред-

ставил вполне конкретные планы и 

идеи, например, в отношении мигра-

ционного кризиса. Напомню, что 

предложения, которые Юнкер озву-

чивал в своих предыдущих посланиях 

Европарламенту, например, об усиле-

нии агентства по пограничному со-

трудничеству Frontex, были реализо-

ваны, так что нет никаких оснований 

полагать, что, например, тот же 

Frontex не будет увеличен до 2020 

года еще на десять тысяч человек, как 

сегодня пообещал глава Еврокомис-

сии. В контексте миграции он, кстати, 

дал поручения не будущей стране — 

председателю Евросоюза, а нынеш-

ней — Австрии, которая пока что не де-

монстрирует конструктивной пози-

ции в отношении миграционного со-

трудничества в Евросоюзе. И что каса-

ется предложения о замене валюты в 

расчетах за энергию, я не вижу, что 

могло бы помешать этому. Привычка? 

Европейцы всю жизнь жили с франка-

ми, марками и другими валютами и 

успешно перешли на евро. Зачем нам 

тратить лишние деньги на конверта-

цию, если можно рассчитываться в 

евро? Конечно, нам понадобится до-

брая воля российских лидеров, по-

скольку большая часть энергетиче-

ских контрактов — это контракты с 

Россией. Но это не только принесет 

реальные позитивные эффекты Евро-

союзу и укрепит европейскую валюту, 

но и ничем не повредит России. Поче-

му мы должны рассчитываться в дол-

ларах, если США за океаном, а сотруд-

ничество с ними и у Евросоюза, и у 

России не всегда складывается 

просто. По-моему, отличная мысль! И 

в целом, нынешнее выступление Юн-

кера было о том, что Евросоюз может 

быть очень сильным, если будет гово-

рить одним голосом.»

Евгений Шестаков

В 
среду Европарламент про-
голосовал за резолюцию, 
которая разрешает про-

фильным структурам в Брюсселе 
наложить штраф на Будапешт за 
отказ принимать мигрантов. Ле-
вые депутатские фракции сумели 
в итоге провести этот документ: 
«за» 448 голосов, «против» — 197. 
Но успех противников нацио-
нально-ориентированного пра-
вительства Венгрии выглядит 
«пирровым». Как заявил, обра-
щаясь к Европарламенту перед 
началом голосования, премьер 
Венгрии Виктор Орбан: «Неуже-
ли вы лучше венгров знаете, что 
им нужно». Его поддержал пред-
ставитель Польши, напомнив, 
что «кто-то избрал правительст-
во Венгрии, и это не были Бело-
снежка и семь гномов».

Однако для европарламента-
риев подобные упреки — как об 
стенку горох. Доклад, на основа-
нии которого Венгрию могут ли-
шить права голоса в Совете ЕС, 
был подготовлен голландским де-
путатом из фракции «зеленых» 
Джудит Сарджентини. Судя по 
содержанию документа, в Венг-
рии ей не понравилось все. Это и 
законы, которые определяют 
брак исключительно как союз 
между мужчиной и женщиной, и 
образовательные программы, 
где записано, что женщина «оли-
цетворяет образ жены и матери», 
и контроль со стороны Будапеш-
та за деятельностью финансируе-
мых из-за рубежа неправитель-
ственных организаций. Но глав-
ное — «зеленую» даму возмутил 
отказ Венгрии превращаться в 
отстойник для нелегальных миг-
рантов, которых, к слову, мест-
ные власти к себе не приглашали.

Руководство Венгрии доклад 
Сарджентини, которая, к слову, 
уже в семилетнем возрасте уча-
ствовала в демонстрациях про-

тив размещения ядерного ору-
жия в Нидерландах, не удивил: с 
учетом «левацкой» биографии 
рассчитывать на объективность 
этой дамы Будапешту не прихо-
дится. Министр иностранных дел 
Венгрии назвал выступление ев-
ропарламентария «полным 
лжи», а Виктор Орбан посчитал 
его «неуважением к венгерскому 
народу», добавив, что в докумен-
те «налицо злоупотребление пол-
номочиями и выход за рамки 
компетенций».

Впрочем, поддержавшие вы-
воды Сарджентини евродепута-
ты не скрывали, для чего затеяли 
судилище над Будапештом: по 
их мнению, на карту поставлена 
способность Евросоюза вмеши-
ваться во внутренние дела своих 
членов для защиты общих фун-
даментальных ценностей. При 
этом ни национальные интере-
сы, ни суверенитет, ни мнение 
живущего в Венгрии населения — 
не в счет.

«Европейскому проекту не 
пойдет на пользу то, что многие 
политически левые, среди кото-
рых президент Франции, пыта-
ются разделить Европу по при-
знаку отношения к приему миг-
рантов», — считает представи-
тель венгерского парламента 
Золтан Ковач. При этом усугу-
бляется одна из главных, судя по 
опросам общественного мнения 
в ЕС, проблем Старого Света — 
недовольство населения тем, что 
его мнение не слышат в бюрокра-
тических структурах Брюсселя.

Одновременно с наступлени-
ем проиммигрантских партий в 
Европарламенте свои «пять ко-
пеек» в дискуссию внесла новый 
верховный комиссар ООН по 
правам человека Мишель Баче-
лет. Для своего дебюта в новой 
должности она в качестве мише-
ни выбрала Италию, заявив, что 
направит в страну сотрудников 
для проверки сведений о прояв-

лении расизма и насилия в отно-
шении мигрантов. Рим ответил 
незамедлительно. Бачелет на-
помнили, что «Италия не собира-
ется брать уроки у кого бы то ни 
было, а у ООН и подавно». При-
помнили бывшему премьеру 
Чили и наличие в составе Совета 
по правам человека ООН госу-
дарств, которые игнорируют сво-
боду и равенство между мужчи-
нами и женщинами.

А напоследок вице-премьер 
Италии Маттео Сальвини преду-
предил Верховного комиссара по 
правам человека, что Италия мо-
жет сократить размер ежегодных 
взносов (они составляют поряд-
ка 100 миллионов евро) в бюджет 
возглавляемой Бачелет оонов-
ской структуры, поскольку та до-
казывает свой статус «предвзя-
той, слишком дорогостоящей и 
плохо информированной органи-
зации». Угроза серьезная, если 
вспомнить, что несколько меся-
цев назад из состава Совета по 
правам человека ООН вышли Со-
единенные штаты. Хотя Италия и 
Австрия, куда Бачелет также со-
биралась направить проверяю-
щих, еще не ставят вопрос о вы-
ходе из Совета по правам челове-
ка ООН, нельзя исключать такого 
развития событий в дальнейшем.

В среду уходящий в отставку 
глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер в прощальном выступле-
нии заявил о необходимости 
укреплять внешние границы Ев-
ропы, чтобы помочь странам ЕС 
внести законы, регулирующие 
миграцию. Он также призвал ев-
ропейцев отказаться от «нездо-
рового национализма» в пользу 
«просвещенного патриотизма».

Но до тех пор, пока в Европар-
ламенте правят бал радикальные 
«леваки», подобные Джудит Сар-
джентини, озвученные Юнкером 
тезисы останутся далекими от 
реальности пожеланиями уходя-
щего в отставку политика. 

Юнкер назвал абсурдом, когда 
Европа платит за энергию в долла-
рах, хотя покупает ее не в США.

Уже в семилетнем возрасте Джудит Сарджентини участвовала 
в демонстрациях против размещения ядерного оружия в Нидерландах.

Акцент

 Выступление Юнкера 
было о том, что ЕС может быть 
очень сильным, если будет 
говорить одним голосом

Акцент

 Глава МИД Венгрии назвал 
выступление Сарджентини 
полным лжи

ЦИФРА

50
ПРОЦЕНТОВ
составит рост цен на газ для укра-
инцев к концу следующего года

Читайте также: 
Зачем Порошенко 
купил автокефалию 
для раскольнической 
церкви на Украине
rg.ru/art/1589707

ЧП Восточное побережье 
США готовится 
к «урагану десятилетия»

Ударит, 
как Тайсон

Екатерина Забродина

ШТАТЫ на восточном побережье США приготовились к 
худшему. Ожидается, что в четверг на них со всей силой 
обрушится один из самых разрушительных за последние 
три десятка лет ураган с таким романтичным названием 
«Флоренс». Вчера он взял курс на Северную Каролину. 
Чрезвычайное положение также ввели в Вирджинии, 
Южной Каролине и Мэриленде. 

«Удара по касательной ждать не приходится. Это не 
будет один из тех штормов, который ударит и отойдет в 
сторону океана. Это будет нокаут Майка Тайсона по по-
бережью Каролины», — признает один из ведущих специ-
алистов в Федеральном агентстве по чрезвычайным си-
туациям США Джефф Биярд, которого цитирует The New 
York Times. Последний раз ураган четвертой, то есть по-
чти наивысшей категории силы прошелся по Северной 
Каролине в 1989 году. Тогда «Хьюго» нанес региону 
ущерб на 7 миллиардов долларов и забрал жизни 49 
местных жителей. 

Теперь власти штатов, попадающих под удар, пытаются 
за считанные дни эвакуировать около миллиона человек. 
Ожидается, что «Флоренс» принесет с собой сильнейшие 
ливни и наводнения. На атлантическое побережье уже от-
правили гуманитарную помощь — восемь миллионов бу-
тылок с питьевой водой и пайков с продовольствием, а 
также брезентовые палатки, одеяла, портативные генера-
торы. В то время, как телеканалы показывают картинки из 
Овального кабинета, в котором американский президент 
Дональд Трамп сидит за своим столом в окружении диаг-
рамм, показывающих траекторию пути надвигающегося 
урагана, жители прибрежных населенных пунктов массо-
во скупают в магазинах батарейки, ту же воду, хлеб, корм 
для собак, древесный уголь. Майк Пател, владелец неболь-
шого супермаркета в городке Каролина-Бич, который точ-
но окажется под ударом, уже распродал все эти продукты 
за полцены. «Многие местные до сих пор в сомнениях, уез-
жать или нет. Люди часто живут от зарплаты до зарплаты, 
у них нет средств для эвакуации», — рассказал мужчина 
The New York Times. Мэр города Нагс-Хед 56-летний Бен 
Кахуни и его супруга приняли решение остаться вместе с 
теми земляками, кто не смог покинуть опасную зону. А 
владельцы фермы неподалеку от Морхед-Сити заявили, 
что никуда не поедут, пока не эвакуируют всех питомцев — 
лошадей и овец. Но особенно у них болит душа за детены-
шей обезьян, которых они спасли и приютили.  

Вашингтону 
не стоит рассчиты-
вать на долгосроч-
ный успех санк-
ционной политики
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ТРАНСПОРТ На Курском 
вокзале запустили 
необычные электрички

Экспресс 
экономкласса

Светлана Батова

НА КУРСКОМ пригородном направлении запустили 
необычные электрички-экспрессы. Они курсируют 
между станциями Царицыно и Подольск. Стоимость 
проезда в них осталась как в обычных поездах. Экспрес-
сы следуют по  3 и 4 путям, где раньше ходили только 
грузовые составы. Это позволяет новым поездам обго-
нять товарняки.

Такого «перепрофилирования» в Москве еще не было. 
Как рассказали «РГ» в пресс-службе МЖД, для запуска эк-
спрессов в Подольске построили дополнительную плат-
форму, в Царицыно — две и часть путей перестроили. Кур-
сируют поезда ЭП2Д класса «Стандарт +» с климат-контр-
олем и туалетами. Стоимость проезда — 44 рубля. 

Поезда идут в утренние и вечерние часы пик с интерва-
лом примерно 40 минут. Первый поезд из Подольска от-
правляется в путь в 5.20, последний — в 22.40. Со станции 
Царицыно первый рейс — в 6.00, последний — в 23.20. Всего 
запущено 22 поезда в обе стороны, со временем количество 
планируется довести до 44. 

Напомню, скоростные электрички в столичном регионе 
уже давно ходят между Лобней и Савеловским вокзалом, 
Мытищами, Пушкино и Ярославским вокзалом, между Же-
лезнодорожным и Курским вокзалом. Планируется их за-
пуск от Одинцово и Усово до Москвы. Но экспресс Царицы-
но — Подольск отличается от всех помимо низкой стоимо-
сти тем, что довозит пассажиров из областного города не до 
центрального вокзала в столице, а только до ближайшей 
станции метро. «Фактически Царицыно стало зонной стан-
цией, то есть конечной и начальной точкой маршрута», — 
говорит представитель Московской железной дороги Вла-
димир Зайченко. — Например, на Горьковском направле-
нии такой же зонной планируется сделать новую станцию 
Карачарово, которую строят вплотную с МЦК для интегра-
ции со станцией метро Нижегородская. Часть поездов бу-
дет отправляться в Карачарово, где можно будет пересесть 
на МЦК, а в перспективе — на строящиеся станции метро. 
Зонные станции позволяют разгрузить вокзал и участок 
железной дороги до него». Разгружает это и автодороги во-
круг вокзала, так как пассажиров туда приезжает меньше, 
они выходят на въезде в город, где им удобнее. 

В перспективе участок Курского направления войдет в 
МЦД-2 — «Нахабино — Подольск», где поезда будут ходить в 
часы пик каждые 4—6 минут.

Как я работал
в «Урюпинской правде»

— Это наше сокрови-
ще! Подшивки за сто 
лет! Здесь вся история 

Урюпинска…
Мы уважительно помолчали.

Столетнюю газету здесь все назы-
вают «Урюпинка». Тираж 10 ты-
сяч. Это много для района, где про-
живают чуть больше 60 тысяч. 
Официальные новости, обраще-
ние главы, ТВ-программа. И тот 
самый дайджест. С миру по нитке 
себе на тираж. Нашел крохотную 
заметочку — обращение к горожа-
нам. Она предупреждала, что в 
Урюпинске три дня будет рабо-
тать Волгоградская служба отлова 
бездомных собак. Так что бобиков 
и шариков — на цепь!

— Надо устроить совместный 
рейд. Человеческие эмоции, стра-
дания животных и в финале — ка-
тарсис!

— Это неинтересно для нашего 
читателя, — охладила мой стажер-
ский пыл редактор.

Тут в кабинет вошли сотрудни-
ки газеты. Все четверо. Для зна-
комства со столичным коллегой. 
Первой улыбнулась Марина Ряб-
цева. Ее здесь все зовут москвич-
кой, потому что бросила работу на 
столичном телеканале и верну-
лась в Урюпинск.

— А что? Мне тут до работы на 
самокате пять минут. Зарплата 26 
тысяч. Хватает. Да еще муж зара-
батывает. Ребенок в детсаду. В реке 
Хопер раки во какие!

Но меня к Марине не прикре-
пили. Наставником назначили 
Дмитрия Владыкина — сельхозре-
портера. Он переехал в Урюпинск 
из Ахтубинска. И тоже всем дово-
лен. Тут же был составлен план ко-
мандировок. Полевой стан, фель-
дшерско-акушерский пункт 
(ФАП), над которым взяла инфор-
мационное шефство газета. Ну и 
так, по мелочи. А прямо сейчас мы 
с главным редактором сели в деся-
тилетний редакционный «логан» 
(иномарка!). Водитель Андрей на-
жал на газ, и мы поехали к ферме-
ру, который один пасет 300 коров 
по новейшей немецкой техноло-
гии.

— Он привез из Ганновера элек-
тропастуха! — рассказывала мне 
Ольга Михайловна. — Это 10 ты-
сяч вольт по периметру пастби-
ща. Никаких коровников. Скоти-
на живет в естественной среде. Ей 
только воду подавай, да соль. 
Фермер Александр Недзиев ока-
зался еще и местным депутатом. 
Он решительно наседал на бедно-
го стажера:

— Вот ты скажи, зачем нам 
двойное управление? И в муници-
палитете депутаты, и в районе. Не-
разбериха страшная! Где чья зем-
ля — непонятно. Кто за это отве-
чать будет?

Фермер горячился так, что ко-
ровы свалили от греха подальше. 
Еле успел их снять для газеты. А 
немецкий электропастух сдох. Ве-
тер опять оборвал провода. Но ко-
ровы, как и я, этого не знали.

На хуторе Студеновском две 
старушки на завалинке вязали 
пуховые платки. Сотовая связь и 
телевидение здесь не брали. Ни-
зинка. Зато «Урюпинку» они ис-
правно получают. Сразу по три 
номера. Почта так работает. Пер-
вым делом смотрят последнюю 
страницу. Кто где помер, кого по-
мянуть али поздравить с юбиле-
ем. Ну и знаменитый дайджест у 
них в чести. Его даже складывают 
отдельно, чтобы зимой перечиты-
вать. Печь растапливают официо-
зом с первой полосы.

Я все-таки нашел настоящего 
подписчика «Российской газеты» 
в Урюпинске. Он оказался тем са-
мым фермером-передовиком Ни-
колаем Соболевым. Передовики 
просто обязаны быть в курсе со-
бытий. Поэтому прямо с порога 
он повел нас в столовую. Мы и 
правда были голодны. Кормили 
на стане от души. Салат из поми-
доров, наваристый куриный суп с 
домашней лапшой. Котлеты с го-
роховой кашей. Был и компот. Все 
свое. А во дворе стоял новенький 
«Кировец». Сейчас фермерам на 
отечественную технику скидка — 

25%. «Кировец» берет пакет из 
пяти сеялок «Омичка», и вперед — 
сеять озимые! Все 2600 га обра-
ботает один механизатор. Во дво-
ре стояло четыре новеньких ком-
байна ростовской сборки. И еще 
погрузчики, трактора, «газели». 
22 человека обслуживают OOO 
«Хлебное». Зарплата — 40 тысяч в 
месяц. Для Урюпинска это Клон-
дайк!

— Народу нету нормального, — 
вздыхает Николай Павлович уже 
за компотом. — Молодежь поучит-
ся да уезжает. Да и мужики тоже. 
Им в Москве лучше кроссворды 
разгадывать за те же деньги в ох-
ране, чем хлеб в поту своем добы-
вать…

…ФАПов по Урюпщине 40. Ра-
ботает 30. В селе Булеково ФАП 
был заброшен давно. И вот жите-
ли пожаловались в газету. Нашли 
фельдшера. Бывшего спасателя 
Дмитрия Уголова. А вот сам пункт 
был похож больше на сарай. По-
трескавшиеся стены, кривой пол, 
к которому зимой примерзает 
мокрая тряпка. Спасатель по сво-
ей природе кинулся белить да 
штукатурить. Но силы неравны. 
Даже холодильник для лекарств, 
который помнит Сталина, так 
трясется, что роженицы не дотя-
гивают до райцентра. На стенде 
среди обязательной документа-
ции молитва о родовспоможении. 
Газета насела на начальство. Об-
ещали помощь. Но там ведь тоже 
не боги. Остается молиться.

На главной площади Урюпин-
ска военные развертывали мо-
бильный вербовочный пункт, со-

стоящий из эстрады с видеоуста-
новкой и кабинета для подписа-
ния контрактов. Все четко, по-во-
енному. Послушал агитку и тут 
же подписал бумаги. Еще 20 вих-
растых урюпинцев уедут осенью 
по новенькой дороге, которую 
спешно асфальтируют к город-
скому юбилею. А возвращаться 
будут только в краткосрочные 
отпуска. Министерство обороны 
смогло предложить условия, от 
которых юноша-урюпинец не от-
кажется.

Под конец своей стажировки 
заглянул к мэру города Элле Чер-
машенцевой. Стильная шатенка с 
энергичным взглядом на жизнь. 
Ее прическа говорит о том, что 

есть жизнь и в столице россий-
ской провинции. Этот слоган 
Элла Гедиминовна запатентова-
ла. В городской администрации 
появилась новая должность: 
бренд-менеджер. В Москве зака-
зали графическое воплощение 
провинциальной мечты. Весь го-
род наводнен магнитиками, бре-
лочками и прочей китайской дре-
беденью. Даже стена кабинета 

Эллы Гедиминовны буквально за-
сыпана козочками — символом 
Урюпинска.

— Приезжайте к нам жить! — 
широко улыбается мэр. — Мы по-
считали, что семья москвичей, 
прожив в Урюпинске три года, 
вливает в экономику города 
столько же, сколько 5 тысяч ту-
ристов.

Элла Гедиминовна торжест-
венно вручила мне красный бу-
клет «Делай как Урюпинск». По-
видимому, предмет ее особой гор-
дости. Хорошо, что я его не выки-
нул. Жена прочитала и ахнула:

— Да это же сокровище! Тут по 
буквам, как надо начинать свое 
дело!

— В Урюпинске?
— Да хоть на Луне!
Когда урюпинцы читают эти 

строки (а я очень надеюсь, что га-
зета не опоздает), в городе уже 
идет грандиозный праздник. Тор-
жественно открыли стеклянный 
дворец культуры с двумя теа-
тральными залами. Театра, прав-
да, в Урюпинске нет, но обещали 
прислать подкрепление из Волго-
града. 

— Как вам дворец? — спросил 
женщину у перекрестка.

— Красиво, но тяжело будет.
— С чего это?
— А на субботниках стекла 

кому мыть? Нам, бюджетникам. 
Кстати, урюпинцев призыва-

ют звать в гости на юбилей своих 
родственников из других регио-
нов. Гостиниц — раз-два и обчелся. 
А тут и массовость, и есть где 
жить. Это по-нашему! С праздни-
ком вас, урюпинцы!

…Отгремят салюты. Степной 
ветер сорвет плакаты про столи-
цу российской провинции. На 
полках еще долго будут пылиться 
китайские магнитики. До тури-
стического кластера Урюпинску, 
как до Луны. Город-то славен 
именно тем, что он — типичная 
русская провинция. А ее у нас ли-
цезреть можно на каждом шагу.

Ценность Урюпинска в его лю-
дях. Спокойных, уравновешен-
ных. Кто-то с мечтой, кто-то с ко-
зой. Живут, несмотря на ката-
клизмы и обрывы электросетей. А 
«Урюпинка» им в помощь. Дает 
то чувство сопричастности, без 
которого страна — не страна. Осо-
бенно такая огромная, как наша. 

Акцент

 Ценность Урюпинска 
в его людях. Спокойных, 
уравновешенных. 
Кто-то с мечтой, кто-то с козой 

ТУРИЗМ Москва стала вдвое 
привлекательнее 
для иностранцев

Комфортно, 
безопасно, 
вкусно

Ангелина Зеленькова

КОЛИЧЕСТВО иностранных туристов, приезжающих 
посмотреть Москву, за последний год выросло вдвое. 
Больше всего их добавил этим летом чемпионат мира по 
футболу, сообщил руководитель департамента спорта и 
туризма Москвы Николай Гуляев на Международном фо-
руме-выставке «Отдых 2018» в Экспоцентре.

Растет и в целом турпоток в российскую столицу. Если 
в 2010-м в город приезжали порядка 10 млн человек, а в 
прошлом году — 21 млн, то до конца 2018-го ожидается 
увеличение еще ми-
нимум на 10% — до 
22,9 млн человек. 
Способствует этому 
обновление Москвы. 
Новые пешеходные 
улицы, парки, всюду 
— навигация на раз-
ных языках, благода-
ря которой приез-
жим стало удобнее 
передвигаться по городу. В ходе опроса иностранные бо-
лельщики признавались, что в корне изменили отноше-
ние к Москве — большинство из них влюбились в откры-
тый и дружелюбный город, говорит Николай Гуляев. По 
его словам, болельщики оценили столицу тремя словами 
— комфортно, безопасно и вкусно! Судя по всему, многие 
из них еще не раз приедут в Москву, так как паспорт бо-
лельщика (FAN ID) позволяет до конца года без визы по-
сещать Россию.

Москва продолжает совершенствовать инфраструк-
туру. Строятся новые гостиницы, улучшается работа 
транспорта, реконструируются общественные про-
странства, развивается торговля. По словам Николая Гу-
ляева, уже сейчас в городе имеется 1525 гостиниц на 
209,2 тысячи мест, но к 2019 году гостиничный фонд уве-
личится еще на 10% — до 230 тысяч мест. Активно разви-
вается событийный туризм. Фестивали из цикла «Мо-
сковские сезоны» сменяют друг друга. Традиционным 
стал и фестиваль «Круг света», а фестиваль реконструк-
торов «Времена и эпохи», раньше проходивший лишь в 
«Коломенском», нынче на неделю заполонил весь центр 
города. Для того чтобы в дни пребывания в столице стало 
как можно комфортнее, на форуме-выставке в Экспо-
центре гостям рекомендовали приобрести единую элек-
тронную карту туриста, которая включает бесплатный 
транспорт, связь, посещение ресторанов, лучших музе-
ев, выгодные предложения и скидки, — Moscow CityPass. 
А если при подготовке к путешествию скачать приложе-
ние Discover Moscow, то можно будет пройтись по самым 
популярным туристическим маршрутам с аудиогидом. 

Как рассказал Гуляев, еще одна новинка для туристов 
в столице — маршруты по следам болельщиков ЧМ-2018. 
Тем, кто захочет прогуляться по маршруту «Москва 
спортивная — Москва культурная», гиды расскажут об 
истории Триумфальной площади и улице Тверской, а 
также о судьбе знаменитых футболистов, живущих там 
по соседству. Тайны одной из самых старых улиц — Ни-
кольской, ставшей любимым местом фанатов, раскроют 
в ходе пешеходного тура «Сердце столицы, открытое 
футболу». Экскурсантам поведают, как в 1936 году на 
Красной площади советские футболисты сшили вруч-
ную войлочный ковер, чтобы на нем сыграть перед Ста-
линым. Отдельно можно посетить спортарену «Лужни-
ки» и стадион «Спартак», узнать о московских клубах и 
их знаменитых игроках. Оригинальное предложение для 
семейного отдыха представляет на выставке бюро путе-
шествий «На семи холмах» — экскурсии по агрохолдингу 
«Московский» с агроквестом в салатной теплице, кули-
нарный поединок и дегустацию различных видов салата.

В следующем году 
в столичных 
гостиницах будет 
на 10% больше местДо сих пор многие не верят в существование Урюпинска. Думают, что это 

из анекдотов. А между тем городу исполняется 400 лет!

Урюпинск славится козьим пухом. Платки не уступают оренбургским. 
Тут особая трава, вода и любовь к козам.

Любовь Николаевна Сидорова — известная мастерица. На одну косынку 
у нее уходит 3 дня. Правда, получает она за работу всего 130 рублей.

Шолохов поселил своих героев из рассказа «Судьба человека» 
в Урюпинск. Памятник Сергею Соколову и Ванюше. 

Урюпинск совсем крохотный город. Расстояния здесь отмеряются не километрами, а минутами неспешной походки.
К 400-летию фасады покрасили, таблички обновили, а магазины дают скидку до 15 процентов!
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ПРОЕКТ

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» И РАЙОНКА – 
ПАРТНЕРЫ
Мы пригласили главного редактора «Урюпинской правды» Ольгу Шушлебину к нам 

в  редакцию для подписания соглашения. Отныне «Урюпинская правда» и «Россий-

ская газета» -  информационные партнеры. Эмоциональный фермер и депутат 

Александр Недзиев с помощью  материалов «РГ», размещенных на страницах «Урю-

пинки» узнает, кому принадлежит земля и как правильно  разделить власть муници-

палитетов. Кстати, я уже заказал статью об этой коллизии. Энтузиаст и фельдшер 

Дмитрий Уголов получит реальную помощь. И вместе с ним жители окрестных ху-

торов. Тут мы целиком на стороне районки и будем следить за ситуацией. Если что - 

дойдем до губернатора! Да он сам сейчас наверняка читает эти строки. «Россий-

ская газета» не только свод законов. Это общественно-политическая газета со 

спектром самых различных мнений. И бабушки-вязальщицы из хутора Студенов-

ский и очаровательная мэр Элла Чермашенцева тоже найдет для себя на наших сов-

местных страницах важное, если не главное. Ольга Шушлебина тоже прошла ста-

жировку в нашей редакции. Она побывала «свежей головой» на утренней планерке 

(это когда надо критиковать вышедший номер), подготовила  материал на актуаль-

ную тему и подписала соглашение с главным редактором «Российской газеты». 

И теперь она имеет и доступ, и право взять любой материал из «Российской газеты»  

и использовать его по своему усмотрению на страницах «Урюпинской правды».
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СОБЫТИЕ Венская опера 
впервые  устроила 
презентацию своего 
сезона в Москве

Под тенью 
девушек в цвету

Андрей Золотов-мл.

ЕДВА начав юбилейный сезон Венской государствен-
ной оперы, в течение которого театр будет праздновать 
свое 150-летие, директор прославленного музыкально-
го дома на Рингштрассе Доминик Мейер прилетел в 
Москву. Поводом для визита стало открытие в минув-
шую субботу концертного зала «Зарядье», ставшее еще 
и глобальным съездом руководителей крупнейших му-
зыкальных учреждений мира. Но, оказавшись в рос-
сийской столице, Мейер не упустил возможности 
встретиться с музыкальными журналистами в посоль-
стве Австрии в Москве и рассказать им о новшествах 
сезона 2018/2019 годов.

Кульминацией юбилейных торжеств станет премье-
ра оперы Рихарда Штрауса «Женщина без тени», кото-
рая пройдет ровно через 150 лет после открытия теа-
тра — 25 мая 2019 года. Дирижировать будет Кристиан 
Тилеманн, один из крупнейших современных дириже-
ров — специалистов по немецкой музыке. А режиссером 
станет Вансан Уге — сравнительно молодой, но уже 
очень востребованный оперный режиссер, бывший ас-
систентом легендарного Патриса Шеро. В главных пар-
тиях выступят Нина 
Штемме, Стивен 
Гулд, Камилла Ни-
лунд и другие вид-
нейшие исполните-
ли вагнеровско-
штраусовского ре-
пертуара. «Мы со-
брали потрясающий 
состав. Надеюсь, 
никто не заболе-
ет», — поделился ди-
ректор вечным опа-
сением оперных ме-
неджеров. Почему 
именно эта опера? 
«Женщина без 
тени» — единствен-
ная опера Штрауса, 
написанная в Вене и поэтому особенно ценимая вен-
ской публикой. Кроме того, ее премьера прошла ровно 
сто лет назад. «Я не люблю юбилеи, но тут их получи-
лось сразу два», — сказал Мейер. 

Однако просто премьеры — одной из шести новых 
постановок, которые Венская опера делает каждый се-
зон, — оказалось мало для юбилея. На следующий день, 
26 мая, пройдет грандиозный концерт под открытым 
небом на площади у театра. «Это будет событие уже не 
для 2000 любителей оперы, а для всех желающих, бес-
платно», — рассказал директор. . Оркестр при этом бу-
дет находиться на сцене, а певцы — появляться в окнах 
театра и соседних зданий. Помимо этого в течение года 
будет много специальных лекций, конференций и 
трансляций спектаклей в разных городах Австрии. 

Главным техническим новшеством сезона станет 
интеграция системы интернет-трансляций с системой 
многоязычных субтитров, установленной в театре в 
минувшем году. Отныне зрители платных интернет-
трансляций в России смогут слушать и смотреть опе-
ру — а на сезон запланировано 45 трансляций — с рус-
скими субтитрами. 

Будут и новшества с артистами, выступающими на 
прославленной сцене. Например, оказалось, что Вале-
рий Гергиев, который много раз дирижировал Венским 
филармоническим оркестром, никогда не руководил 
этими музыкантами в оркестровой яме Венской оперы. 
В этом сезоне  Гергиев продирижирует «Парсифалем» 
в Венской опере . Разумеется, шла речь на пресс-конфе-
ренции и о российских артистах, которые активно при-
сутствуют и в оперной, и в балетной труппах, и в орке-
стре театра. 

КИНО Владимир Грамматиков — о генезисе избушки на курьих ножках 
и проектах Disney в России

Ну ее к Лешему!
Светлана Мазурова

Р
ежиссер Владимир Грамма-
тиков, креативный продю-
сер компании Disney в Рос-

сии, рассказал «РГ» о Бабе-яге в 
молодости, проблемах новой 
драмы и новых проектах студии.

Фильм «Последний богатырь» 
стал самым кассовым отечест-
венным релизом за всю историю 
российского проката. Его посмо-
трели в прокате 73 миллиона че-
ловек. И еще один рекорд: за все 
время проката русских фильмов 
в Германии ни один не собирал 
такое количество зрителей и 
столько позитивных отзывов, 
как эта сказка. Планируется ли 
продолжение? 
ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Планирует-
ся, режиссер тот же — Дмит-
рий Дьяченко. Но продолже-
ние всегда делать трудно. 
Провели исследования: у 
каких возрастных групп 
какие сказочные персо-
нажи наиболее попу-
лярны. Нужно остав-
лять фаворитов и до-
бавить новых геро-
ев. Самое важное — 
мы поймали инто-
нацию. Изучали, 
ч е м  о т л и ч а е т с я 
российское семей-
ное кино от того, что 
снимают в Японии, Ки-
тае, Западной Европе. 
Литературное наследие, 
которое есть в  русской 
к у л ьт у р е ,  д а е т  о с о б у ю 
грань,  преемственность 
нужно соблюдать. Мы долго 
готовились, посмотрели все 
сказки, которые осовреме-
нили, и поняли, что это пло-

хой путь: когда классическую 
русскую сказку загоняют в сов-
ременный темпоритм, она теря-
ет свое очарование, обаяние. 
Кощей Бессмертный — милицио-
нер или бизнесмен — это не ра-
ботает. Придумали ход, про-
стой, кажется: рассказать неиз-
вестные факты биографии ска-
зочных персонажей (Бабы-яги, 
Кощея Бессмертного) в новых 

предлагаемых обстоятельствах. 
Бабе-яге было 18 лет? А Кощею 
30? Было. А мы ничего не знаем 
об их молодости. Откуда взялась 
Избушка на курьих ножках? Мо-
жет, у Бабы-яги и Лешего был 
роман? Нам кажется продуктив-
ным такой путь. 

Сразу представили в роли Ко-
щея Константина Лавроненко? 

ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Все пом-
нят в этой роли Милляра. Нам 
нужен был «брутальный» Ко-
щей: он еще в силе, нравится 
женщинам. Были интере-
сные пробы у Хабенского, 
Машкова, Боярского, Смо-
лякова… Утвердили Лав-
роненко. Мне он казался 
«монументальным» ар-
тистом, а оказался заме-
чательным человеком. 

Три часа каждый день гримиро-
вался (сложный пластический 
грим)! А у него было 39 съемоч-
ных дней. 

 У вашей компании был еще один 
успешный проект — альманах 
«Счастье — это...». 
 ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Да, в под-
держку молодых кинематогра-
фистов России. Суть в следую-
щем. Объявили всероссийский 
конкурс идей — что такое сча-
стье в представлении поколения 
молодых. Пришло около двух 
тысяч историй. Выбрали из них 
21, написали сценарии коротко-
метражных фильмов. У нас было 
представительное жюри: Чух-
рай, Лунгин, Хотиненко, Урсу-
ляк, Бородянский. Вывесили 
сценарии на сайте Диснея, полу-
чили 238 режиссерских экспли-

каций. На питчинг, на бой вы-
шел 21 номинант… «Великолеп-
ная семерка», которая победи-
ла, успешно сняла свое дебют-
ное кино. Всего за 26 съемочных 
смен! Картина светлая, пози-
тивная. Мы показали ее бес-
платно в 180 городах России. 
Прошло три года. Мы собрали 
бюджет на новое «Счастье». В 
сентябре начнем продолжение. 
Семь других режиссеров уже ра-
ботают над сценариями. Не 
скрою — сложно шла сценарная 
работа: молодые люди не хотят 
разбираться в человеческих 
чувствах, эмоциях, они все где-
то в «космосе», в астрале. Но мо-
лодая режиссура вселяет над-
ежду. 

 В чем особенности работы ком-
пании Disney в России? 
 ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Мы следу-
ем заповедям Уолта Диснея. В 
чем суть? Нет агрессии, нацио-
нальной вражды, разборок, кто 
лучше, кто хуже. В жизни огром-
ное количество проблем, но, де-
лая семейное кино, мы не мо-
жем только поставить диагноз, 
нам нужно дать рецепт исцеле-
ния, надежды. У всех бывают 
сложности, неприятности, нуж-
но преодолевать их. И возвра-
щать чувство человеческого 
достоинства — для нас это стра-
тегическая задача. 

МУЗЫКА

Эминем 
признался 
во всех 
ошибках

В ГРАФУ 
«ПРОТИВ ВСЕХ» 

Александр Алексеев

ХМУРЫЙ блондин с яростным 
взглядом обиженного человека, 
которому все время что-то не 
нравится, — Эминем на современ-
ной хип-хоп-сцене один такой.

Он стал знаменит благодаря 
фильму «Восьмая миля», а еще 
больше — благодаря удивитель-
ной для рэпа эрудиции: в то вре-
мя как коллеги ритмично бубни-
ли об одном и том же — о дорогих 
машинах, корыстных красотках 
и больших деньгах, он всегда чи-
тал газеты и имел обо всем собст-
венное мнение. 

А еще — умел насыщать музы-
ку необычными аранжировками 
и был готов постоянно меняться. 
Теперь и вовсе: 45-летний Эми-
нем пошел против себя прежне-
го, не скрывая былых грехов. А 
его новый альбом «Камикадзе» 
получился переменчивым, ри-
скованным… Таким, какого от 
него уже и не ожидали.

Эминем, кажется, побаивал-
ся выпускать этот диск: «Ками-
кадзе» вышел без рекламы и 
предварительных интервью - 
очень стремительно. Предыду-
щий альбом артист рекламиро-
вал даже во время финального 
матча чемпионата по американ-
скому футболу, выступая перед 
100 тысячами зрителей, не счи-
тая телезрителей. 

Но тот диск Revival разочаро-
вал и поклонников, и критиков. 
Да и самого Эминема. Тогда он 
приглашал в студию суперзвезд: 
Пинк, Эда Ширана с акустиче-
ской шестистрункой, Алишу Кис 
и даже Бейонсе… Но в итоге ер-
шистости, бескомпромиссности 
и колючих, но влекущих мело-
дий «Возрождению» (так пере-
водится название) все-таки не 
хватило. Получился почти при-
торный мейнстрим-альбом — та-
кой, что мог бы записать едва ли 
не любой рэпер — любой, у кого 
хватило бы обаяния и славы, 
чтобы завлечь в студию красо-
ток Бейонсе и Пинк. 

И вот теперь «король хип-хо-
па» (журнал Rolling Stone) выпу-
стил диск Kamikaze: доказать, 
что, в отличие от рэперов «новой 
школы», он хочет остаться музы-
кальным и поэтическим бунта-
рем. И, кстати, уже не осветляет 
волосы, дабы никто не счел, что 
он и в этом угождает моде. Те-
перь встретишь на улице и — не 
узнаешь. Прост, независим от 
трендов и самодостаточен, как и 
его новая музыка.

Главный сингл альбома Lucky 
You — c мелодией, сыгранной буд-
то на игрушечном клавесине, 
жестко контрастирующем с 
хлесткой и отчаянной подачей 
материала, — даже наследует од-
ному из его главных хитов 90-х — 
Lose Yourself. «Камикадзе» для 
Эминема — это попытка выйти из 
замкнутого круга хит-парадов, 
где нынче проще побеждать пред-
сказуемым хитовым мелодиям. 

Нынешняя премьера — жест-
че, «уличнее», неприкаянней, 
суровей Revival. Зато в «Ками-
кадзе» — такая подача, флоу, что 
треки станут интересны и тем, 
кто рэп прежде не жаловал. В ти-
тульном номере достается «ис-
ламскому нацизму»; в альбоме 
упоминаются Иисус Христос, 
политики, рэперы — все вместе — 
почти новый «Декамерон». 

Есть и долгожданное призна-
ние самого артиста: «Я обратил-
ся к рэпу, потому что благодаря 
ему почувствовал себя крутым, 
хотя на самом деле таким и не 
был…» Да, может быть, Эминем 
избыточно использует былые 
навыки и трюки из 90-х вместо 
расширения своего музыкально-
го мировоззрения и эксперимен-
тов. Зато — снова много поэзии, 
метафор, почти юношеской кич-
ливости. 

И — ощущения, что вспоми-
нать прошлое полезно — чтобы 
опять, как в юности, — стать бес-
корыстным, бесшабашным, неза-
висимым и не таким, как все… 

Театр Мариинский театр открыл свой 236-й сезон «Царской невестой» 
и сольным концертом Даниила Трифонова  

Восьмая сила

Владимир Дудин

Н
а сцене Мариинско-
го-2 открыли сезон — 
при участии Валерия 
Гергиева, который 
дирижировал одной 

из последних премьер театра: 
«Царской невестой»   Римского-
Корсакова. В концертном зале 
Мариинки в этот же вечер высту-
пил Даниил Трифонов, предста-
вивший в Петербурге новую 
сольную программу. 

Еще несколько дней назад Да-
ниил Трифонов играл в новом 
московском «Зарядье» «Рапсо-
дию на тему Паганини» Рахма-
нинова с Мариинским орке-
стром. В Концертном зале Мари-
инки он предстал со своей новой 
сольной программой, вся драма-
тургия которой (Andante favori и 
Восемнадцатая соната Бетхове-
на, большой цикл «Пестрые 
листки» Шумана в первом отде-
лении), как оказалось, вела к 
главному тексту вечера. Восьмая 
соната сочинялась Прокофье-
вым в военные 1940-е. В интер-
претации Трифонова это сочине-
ние захватило масштабностью 
трактовки и охватом всех эмоци-

ональных полюсов: в  игре ощу-
щалась и отстраненность проко-
фьевского «чистого разума», и 
лирические ассоциации с тема-
ми балета «Ромео и Джульетта», 
и типичный прокофьевский ток-
катный вихрь. Казалось, Трифо-
нов упивался поисками разных  
звуковых возможностей рояля. 
На бис прозвучала III часть Largo 
из Виолончельной сонаты соль-
минор Шопена в фортепианном 
переложении Альфреда Корто. 
Трифонов исполнил ее  импрови-
зационно, нанизывая звук за 
звуком, создавая иллюзию ро-
ждения шедевра.  

Фортепианные концерты в 
Концертном зале Мариинского 
театра пользуются спросом у пу-

блики, особенно после того, как 
несколько лет в театре появился 
фестиваль «Лики современного 
пианизма». Фестиваль пройдет и 
в этом сезоне, но о его участни-
ках пока можно только догады-
ваться. Так же, как и о конкрет-
ных планах на сезон, которые в 
последние годы уточняются в 
Мариинском театре в основном 
за месяц до событий. Планы Три-
фонова более определенны: 13 
сентября он выступит с сольным 
концертом в московском зале 
«Зарядье», а через неделю  со-
стоятся его концерты в Нью-
Йоркской и Берлинской филар-
мониях с концертами Бетховена 
и Равеля и камерными програм-
мами.

В новой «Царской невесте»  участвует целое поколение молодых певцов Мариинского театра. 

Владимир Грамматиков: 
В жизни огромное коли-

чество проблем, но, 
делая семейное кино, мы 

не можем только поста-
вить диагноз, нам 

нужно дать рецепт 
исцеления, 

надежды.

Акцент

 Историческая сцена 
Мариинки откроет свой сезон 
29 сентября балетом 
«Лебединое озеро»  

СПРАВКА «РГ»
 Владимир Грамматиков окончил актерский факультет ГИТИСа, ре-
жиссерский факультет ВГИКа (мастерская Ефима Дзигана). Снял 
фильмы «Усатый нянь», «Шла собака по роялю», «Мио, мой Мио», «Се-
стрички Либерти», «Маленькая принцесса», «Привет от Чарли-труба-
ча» и другие. Был директором Киностудии имени Горького (1998 — 2002). 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Почему у вас так много русских певцов поют в русской опере?
Мейер | Это мой принцип: я никогда не смотрю на паспорт арти-

ста: мне важно, есть ли у него талант. И мне доставляет большую 

радость, что в Венской опере можно услышать любые языки. В 

штате театра есть по крайней мере 16 россиян — солистов оперы и 

солистов балета — и 5 человек в Венском филармоническом орке-

стре, который играет в Венской опере. У нас есть очень хорошие 

певцы из России: Аида Гарифуллина, которая начинала у нас, наш 

настоящий бриллиант сопрано Мария Назарова. Российские пев-

цы часто выступают и как гости на нашей сцене — молодая певица 

Елена Гусева, которую очень полюбили в Вене, в каждом сезоне 

участвует Анна Нетребко, выступают Ирина Лунгу,Ольга Пере-

тятько, Татьяна Сержан, Альбина Шагимуратова, которая начина-

ла у нас, Елена Жидкова, Дмитрий Корчак,  живущий в Вене, Мак-

сим Миронов, замечательный дирижер Семен Бычков.

Существуют ли программы для молодых певцов в Венской 
опере?
Мейер | Я очень хотел бы сделать такую программу! Но мне не 

удалось получить на это денег от правительства, и я решил пойти 

другим путем. У нас есть несколько спонсоров, которые платят 

стипендии молодым певцам. Каждый год  три-четыре молодых 

певца получают у нас такую стипендию. Иногда они начинают ра-

ботать в основной труппе,  начинается их успешная карьера. Мне 

всегда доставляет огромное удовольствие находить молодых пев-

цов. Я каждый год сижу на 6—8 вокальных конкурсах и слушаю где-

то 700—800 молодых певцов. Но это как за грибами ходить: иногда 

ничего не находишь, иногда находишь замечательный гриб. Мне 

очень нравится быть с молодыми певцами при начале их карьеры. 

Так было с Аидой Гарифуллиной — она не как стипендиат пришла, 

но в Венской опере было начало ее карьеры.

Подготовила Ирина Муравьева

Зрители платных 
интернет-
трансляций 
в России смогут 
смотреть спектакли  
Венской оперы 
с русскими 
субтитрами

Король хип-хопа Эминем решил 
попробовать себя в роли «ками-
кадзе». 

В следующем сезоне в Венской опере впервые будет дири-
жировать Валерий Гергиев — «Парсифалем» Вагнера.
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 Бабе-яге было 18 лет? 
А Кощею 30? Было. А мы ниче-
го не знаем об их молодости. 
Откуда взялась избушка 
на курьих ножках?
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КСТАТИ
В ближайшей афише Мариинского театра «Фальстаф» Верди (15 сен-
тября),  сольный концерт скрипача Даниэля Лозаковича (29 сентября). 
16 октября знаменитое сопрано Мария Гулегина дебютирует в партии 
Кундри в «Парсифале» Вагнера. Будет исполняться и опера «Тангейзер» 
— Гергиеву предстоит в следующем сезоне дебют в Байройте с этой пар-
титурой. Историческая сцена Мариинского театра откроет свой се-
зон 29 сентября балетом «Лебединое озеро».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Даниил Трифонов, 
пианист:

В свою новую сольную программу я включил Восьмую сонату Прокофьева. Есть в 

ней поражающие воображение звукоизобразительные приемы. В самом конце 

первой части, когда гамма идет октавами вверх в очень низком регистре, создает-

ся впечатление, будто это военная сирена. После этого на несколько тактов на-

ступает затишье, ожидание. У Прокофьева реакция на события была очень яр-

кой. Он тоже, как и Шостакович, не был забаррикадирован от внешнего мира кир-

пичами. Из композиторов ХХ века по количеству запоминающихся тем и моти-

вов Прокофьев, возможно, даже самый яркий. Я вообще очень люблю музыку ХХ 

века и через какое-то время собираюсь привезти сюда большую программу му-

зыки ХХ века, в которую входят сочинения Штокхаузена, Берга, Прокофьева, 

Бартока, Лигети, Мессиана, Копленда, Адамса и Корильяно. Завтра я сыграю 

свою новую программу в «Зарядье». Мне очень понравился зал, возникло ощу-

щение, что он идеальный. Ясухиса Тойота знает секреты акустики. Я исполнял 

«Рапсодию на тему Паганини» Рахманинова, и с оркестром у нас был, как мне по-

казалось, очень хороший баланс. Рояли в этом зале новые и со временем еще 

больше «расцветут», но и уже сейчас на них играть приятно.
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Кира Камнева

В 
п е р в о м  п ол у го д и и 
2018 года российский 
ресторанный рынок 
вырос на 3,4 процента, 
до 817 миллиардов ру-

блей. А в июле, по данным Рос-
стата, прибавил 4,2 процента, в 
том числе благодаря чемпионату 
мира по футболу. О том, почему 
на российском рынке сохраня-
ются большие возможности для 
развития, как меняются пред-
почтения потребителей, почему 
инвестиции в человеческий ка-
питал всегда окупаются, и о 
тренде на локализацию расска-
зал генеральный директор «Мак-
доналдс» в России Марк Карена. 

Марк, у вас есть опыт успешной 
эффективной работы в 20 стра-
нах мира — почему вам интере-
сно развивать бизнес в России и 
какие вызовы вы здесь видите? 
МАРК КАРЕНА: Меня по-настоящему 
удивило, какой огромный потен-
циал есть у российского рынка 
общественного питания. Сегодня 
российские семьи только 4 про-
цента своих доходов тратят на еду 
вне дома. В других странах этот 
показатель составляет от 45 до 50 
процентов. России есть куда ра-
сти, и для того чтобы использо-
вать все возможности, нужна 
правильная стратегия. 

Что касается вызовов, конеч-
но, в первую очередь я думаю об 
огромных размерах России, ко-
торые влияют и на производст-
во, и на цепочки поставщиков. 
От них мы ожидаем самого высо-
кого качества продукции, каж-
дый поставщик должен быть спо-
собен следовать нашим стандар-
там. Найти таких поставщиков 
бывает непросто, а нам важно 
быть уверенными в том, что все 
наши рестораны, которых в Рос-
сии уже больше 650, вовремя 
обеспечены продукцией надле-
жащего качества. Это один из 
глобальных вызовов.

Но мы на российском рынке 
уже 28 лет, за это время 5 милли-
ардов россиян посетили «Макдо-
налдс», 1,5 миллиона человек 
едят в наших ресторанах каждый 
день, и не было ни одного подтвер-
жденного случая отравления. То 
есть вызовы есть, но мы достаточ-
но сильны, чтобы преодолеть их. 

А нет ли сложности в том, что не-
большой объем трат на еду вне 
дома связан с культурными осо-
бенностями и привычкой есть 
домашнюю пищу? 
МАРК КАРЕНА: Есть, но мы во многих 
странах сталкивались с такими 
же культурными особенностями. 
Большинство из них начинали с 
очень низкого уровня питания 
вне дома. Это зависит в том чи-
сле, от уровня доходов. Однако 
обычно большинство рынков вы-
растают до уровня в, по меньшей 
мере, 40% доходов, потраченных 
на еду вне дома. То есть этот вы-
зов временный, российский ры-
нок растет. 

Действительно, рынок питания 
вне дома в России стремительно 
развивается. Что «Макдоналдс» 
планирует делать в будущем, 
чтобы идти с ним в ногу и даже, 
возможно, опережать тренды? 
МАРК КАРЕНА: Один из аспектов, на 
котором мы фокусируемся, — это 
сохранение доступных цен. Воз-
можно, вы видели наше послед-
нее предложение, которое назы-

вается «МакКомбо». Заказывая в 
составе комплексного обеда кар-
тошку фри, бургер и напиток, 
наши гости могут сэкономить до 
30 процентов стоимости — и при 
этом выбрать именно то, что им 
нравится и подходит, ведь в соста-
ве «МакКомбо» доступно около 
540 различных вариантов обеда.

Также мы постоянно расши-
ряем ассортимент. В 1990 году, 
когда открылся первый «Макдо-
налдс» в России, в меню было по-
рядка 20 наименований, теперь  
их более сотни: бургеры, салаты, 
блюда из говядины, свинины, ку-
рицы, рыбы, морепродуктов, 
фрукты, овощи, молочные про-
дукты, меню завтраков, изыскан-
ные десерты... Все, что нужно на-
шим гостям, с исчерпывающей 
информацией о пищевой и энер-
гетической ценности, при этом 
по доступной цене.

Второе направление — это сер-
вис. Мы считаем, что его важ-
ность, особенно в сегменте ресто-
ранов быстрого обслуживания 
( а н гл .  Q S R ,  Q u i c k  s e r v i c e 
restaurants. — Прим.ред.), будет 
только расти. Дело в том, что по-
требительский спрос постепенно 
смещается от классических ре-
сторанов с официантами к пред-
приятиям индустрии QSR. Клиен-
ты получают лучшие цены, но те-
ряют в сервисе. Мы хотим изме-
нить эту ситуацию: уже проведе-
но масштабное обновление ресто-
ранов, переоборудование кухни, 
пересмотр всех производствен-
ных процессов, в некоторых пред-
приятиях мы уже реализовали 
возможность обслуживания за 
столами. Сегодня этот сервис до-
ступен более чем в 20 наших ре-
сторанах в России, а до конца года 
мы планируем увеличить их чи-
сло до 200. Вы делаете заказ в тер-
минале или у кассира, садитесь 
где пожелаете, а электронная си-
стема найдет вас, и заказ прине-
сут за стол. 

Еще одна инновация с точки 
зрения сервиса — сотрудник, ко-
торый встретит вас у входа в ре-
сторан, поможет и ответит на все 
вопросы или решит возникшие 
проблемы. 

Помимо смещения спроса в сег-
мент быстрого обслуживания, 
какие еще предпочтения клиен-
тов вы наблюдаете?
МАРК КАРЕНА: Мы проводим много 
исследований и видим, что ожи-
дания посетителей меняются. 
Особенно с учетом того, что в по-
следние четыре года реальные 
располагаемые доходы населе-
ния снижались. Наши гости ста-
новятся все более чувствитель-
ными к ценам, они заинтересо-
ваны в специальных предложе-
ниях — например, таких, как 
«МакКомбо».

Другой глобальный тренд, ко-
торый мы видим, — это локализа-
ция. Все больше наших посетите-
лей хотят есть продукты отечест-
венного производства. Людям 
важно, чтобы ресторанная инду-
стрия поддерживала местную 
экономику, а еда была здоровой, 
свежей и вкусной. Первый дого-
вор, предшествующий выходу 
«Макдоналдс» на российский 
рынок, был подписан в апреле 
1988 года, и уже тогда мы начали 
развивать сеть локальных по-
ставщиков. Сегодня 98 процен-
тов нашей продукции и ингреди-
ентов для нее произведено в Рос-
сии. Оставшиеся 2 процента — 
это, например, соки и некоторые 

десерты, над их локализацией 
мы сейчас работаем и делаем все 
возможное, чтобы ее уровень до-
стиг 100 процентов в самые 
кратчайшие сроки. 

От такой крупной компании, 
как наша, клиенты ждут и корпо-
ративной социальной ответст-
венности. Мы должны не только 
зарабатывать прибыль, но и под-
держивать экономику в целом, а 
также людей вокруг. Вы наверня-
ка знаете, как много мы делаем в 
этой сфере. Мы используем гло-
бальные масштабы «Макдо-
налдс» и наши возможности, 
чтобы помогать тем, кто в этом 
нуждается, содействовать пози-
тивным изменениям и развивать 
местную экономику. 

Например, мы много делаем 
для того, чтобы внедрять лучшие 
мировые стандарты, в том числе 
экологические, в практику на-
ших поставщиков. Сегодня 100 
процентов рыбной продукции в 
«Макдоналдс» сертифицирова-
но по международному стандар-
ту MSC, кофе мы получаем от по-
ставщиков, сертифицированных 
по стандарту UTZ, — это значит, 
что наши поставщики не наносят 
ущерба окружающей среде и за-
ботятся о людях, которые рабо-
тают на их предприятиях. 

Приоритетное направление 
нашей работы — это молодежь. 
Мы один из самых крупных рабо-
тодателей для молодых людей в 
России. Каждый год мы берем на 
работу 20 тысяч молодых людей 
в возрасте от 16 до 21 года, и для 
90 процентов из них это первая 
работа. Мы помогаем им выйти 
на рынок труда и ежегодно инве-
стируем более 230 миллионов 
рублей в программы обучения и 
развития. Студентам, которые 
совмещают работу в Макдоналдс 
с успешной учебой, независимо 
от специальности, мы помимо 
зарплаты выплачиваем специ-
альную именную стипендию, а 
лучших из них приглашаем в го-

ловной офис «Макдоналдс» в 
России на летнюю стажировку по 
своей вузовской специальности. 
Мы понимаем, что пройдет сов-
сем немного времени — и кто-то 
из этих молодых людей поведет 
«Макдоналдс» в России к новым 
успехам, при этом каждый из них 
во время работы у нас в любом 
случае получит навыки и знания, 
востребованные в любой профес-
сии, у любого работодателя.

Еще одним глобальным обя-
зательством «Макдоналдс» яв-
ляется продвижение принципов 
сбалансированного питания. На-
пример, у меня двое детей, и мы 
ходим в «Макдоналдс» довольно 
часто. Поэтому мне лично очень 
важно, чтобы в Макдоналдс ро-
дители могли выбрать для своих 
детей качественные и полезные 
для детского рациона продукты. 
Мы последовательно сокращаем 
калорийность «Хэппи Мил» (не 
больше 600кКал), а также умень-
шаем количество соли и жиров 
во всех наших блюдах. 

В России с 1995 года работает 
благотворительный фонд «Дом 
Роналда Макдоналда», который 
за это время помог более 200 ты-
сяч детей и родителей не разлу-
чаться во врем длительного лече-
ния. Мы инвестировали более 
680 миллионов рублей в благот-
ворительные проекты в России. 
Участие в социальных програм-
мах является неотъемлемой ча-
стью нашего бизнеса, который 
очень сильно интегрирован в 
местную экономику и общество.

Мы уже поговорили о сервисной 
составляющей, в частности, до-
ставке заказа на стол. А какие еще 
сервисные направления «Макдо-
налдс» планирует развивать в 
России? Будут ли другие участни-
ки рынка следовать за вами и вне-
дрять те же инновации?

МАРК КАРЕНА: Отвечая на последний 
вопрос: думаю, что они попробу-
ют. Но если вы хотите обеспечи-
вать высокие стандарты обслу-
живания, у вас должно быть до-
статочное количество рестора-
нов, чтобы быть способными фи-
нансировать изменения. Не се-
крет, что в QSR средний чек на-
много ниже, чем в классических 
ресторанах. Вы должны быть в со-
стоянии покрыть расходы, а для 
этого необходим объем. Чтобы 
развивать обслуживание за сто-
ликами и другие услуги, в это 
нужно много инвестировать, пе-
реобучать людей. Это очень 
сложно сделать в QSR. Должны 
быть очень четко выстроены все 
процессы, цепочки поставщиков, 
чтобы без сбоев обслуживать 1,5 
миллиона посетителей в день, как 
это делаем мы. 

Что еще меняется — так это 
сами наши рестораны. Нашу ра-
боту в этом направлении можно 
разделить на три части. В первую 
очередь, когда вы приходите в 
QSR-ресторан, вы часто видите 
там шкафы с подогревом, где ле-
жат уже готовые сэндвичи и бур-
геры. Мы в 98 процентах ресто-
ранов уже их убрали, и в самое 
ближайшее время абсолютно все 
продукты в любом ресторане 
«Макдоналдс» в России будут го-
товиться под заказ. То есть мы 
начинаем готовить только тогда, 
когда вы нажимаете кнопку в 
терминале и говорите: «Я хочу 
Биг Мак». При этом на приготов-
ление мы будем тратить столько 
же времени, сколько и сейчас. 
Это гораздо проще сказать, чем 
сделать, — мы вложили много 
средств и труда в то, чтобы со-
хранить скорость обслужива-
ния, предлагая каждому гостю 
приготовленный индивидуально 
для него продукт. 

Мы также модернизируем 
сами рестораны, делаем их более 
современными, оснащаем элек-
тронными терминалами — в об-
щем, постоянно изменяемся в 
соответствии с меняющимися 
ожиданиями и потребностями 
наших гостей. 

В этом году «Макдоналдс» пла-
нирует открыть в России более 
40 предприятий, столько же 
было открыто в прошлом году, 
что позволяет поддерживать ста-
бильную динамику развития? 
МАРК КАРЕНА: Главный вопрос для 
нас в этом аспекте — не скорость, 
а качество. У нас есть экспертиза, 
которая позволяет открывать но-
вые рестораны очень быстро. Но 
мы не всегда ее используем, пото-
му что гораздо важнее найти хо-
рошую локацию, а это очень не-
просто и порой занимает много 
времени. Мы предпочитаем боль-
ше инвестировать в улучшение 
клиентского опыта. Мы в этом 
году откроем 40 ресторанов, но в 
то же время инвестируем в улуч-
шение уже открытых — то, о чем я 
говорил: модернизация про-
странства, кухни и всего осталь-
ного. Это большая часть нашего 
бизнеса сейчас. 

В будущем мы не намерены 
снижать темпов нашего роста и 
будем открывать новые рестора-
ны, учитывая тот большой по-
тенциал российского рынка, о 
котором я говорил в начале. Сей-
час у нас в среднем по миру один 
ресторан на 40—50 тысяч жите-
лей, а в России пока один на 200 
тысяч. Поэтому возможностей 
много. 

Как вы оцениваете уровень кон-
куренции? 
МАРК КАРЕНА: Я люблю конкурен-
цию — считаю, что она помогает 
оставаться в форме. Пока есть 
конкуренты, ты стремишься де-
лать что-то новое. Я думаю, это 
было одним из наших больших 
рисков в прошлом — мы были 
одни, самые крупные на рынке, 
мы фактически его формировали. 
Со временем, безусловно, ситуа-
ция меняется, и это хорошо.  Я 
уважаю конкурентов и жду, какие 
инновации они представят на ры-
нок. Но люди голосуют ногами — и 
полтора миллиона россиян ежед-
невно выбирают «Макдоналдс».

Развитие бизнеса по системе 
франчайзинга — часть глобаль-
ной стратегии «Макдоналдс». В 
чем вы видите преимущества 
этой стратегии? 
МАРК КАРЕНА: В мире более 90 про-
центов наших ресторанов работа-
ет по франчайзингу, в России у нас 
три партнера-франчайзи, кото-
рые управляют примерно 100 
предприятиями. Мы верим в креп-
кое партнерство между «Макдо-
налдс», франчайзи и поставщика-
ми. Франчайзи — это предприни-
матели, которые на очень долгий 
срок связали себя обязательства-
ми с нами. Локальный предприни-
матель всегда будет реагировать 
намного быстрее и работать эф-
фективнее, чем крупная центра-
лизованная корпорация. Когда мы 
делегируем полномочия франчай-
зи, мы понимаем, что у них намно-
го больше возможностей для опе-
ративного реагирования. Они ин-
вестируют свои деньги, поэтому 
заинтересованы в быстром росте 
и развитии бизнеса. В целом эта 
бизнес-модель показала себя 
очень успешно во всем мире. 

Какие-либо особенности в ра-
боте с локальными партнера-
ми-франчайзи существуют в 
России? 

МАРК КАРЕНА: Глобальных отличий от 
работы с франчайзи в других стра-
нах мира нет. Очень важно, что 
большинство ключевых решений 
принимаются сообща. Мы спраши-
ваем франчайзи, что они думают, 
как видят развитие, привлекаем их 
к процессу принятия решений. 
Чем больше партнеров за столом, 
тем больше возможностей обнару-
жить ошибки или что-то улучшить. 
Мы заключаем контракты на очень 
длительный период — 20 лет. Это 
почти как брак, и выбор партнера, 
безусловно, очень важен. Мы вы-
бираем наших франчайзи очень 
тщательно, потому что знаем, что 
останемся с ними надолго. 

Возвращаясь к поставщикам — вы 
упомянули, что 98 процентов про-
дукции производится локально. 
Как вы отбираете поставщиков? 

МАРК КАРЕНА: Это очень похоже на 
схему работы с франчайзи. В слу-
чае поставщиков мы также верим 
в очень долгосрочное партнерст-
во, основанное на доверии и вза-
имном уважении. Мы отбираем 
партнеров исходя из их возмож-
ности обеспечить наши высокие 
стандарты качества. Очень важ-
но, чтобы они помогали нам и 
следовали нашей политике. А мы, 
в свою очередь, помогаем полу-
чить им новые возможности для 
роста и развития бизнеса — в том 
числе открывая для них возмож-
ности экспорта. Например, один 
из наших поставщиков рыбы и 
морепродуктов теперь экспорти-
рует свою продукцию в Великоб-
ританию — настолько высокое ка-
чество он может обеспечить. 

Как выстроен процесс контроля 
качества продукции?
МАРК КАРЕНА: Приведу пример Биг 
Мака. Начиная с поля, вплоть до 
семечка, которое фермер опуска-
ет в землю, чтобы вырастить пше-
ницу и овощи, до момента, когда 
вы едите бургер, все ингредиенты 
Биг Мака проходят более 500 
проверок. Непосредственно в ре-
сторанах каждый год мы отбира-
ем 70 тысяч контрольных образ-
цов ингредиентов и готовой про-
дукции и отправляем их на тести-
рование в независимых лабора-
ториях. Помимо этого мы пригла-
шаем независимых экспертов для 
исследования качества продук-
ции поставщиков, чтобы убе-
диться, что они следуют нашим 
стандартам. 

Сколько рабочих мест на пред-
приятиях ваших поставщиков в 
России создано специально для 
«Макдоналдс»? 
МАРК КАРЕНА: На предприятиях на-
ших поставщиков свыше 100 че-
ловек работает, чтобы обеспе-
чить бесперебойные поставки 
продукции в «Макдоналдс». И 
еще более 50 тысяч сотрудников 

работает непосредственно на 
предприятиях и в офисах Макдо-
налдс в России.

«Макдоналдс» отличается своей 
корпоративной культурой и це-
нит своих сотрудников. Многие 
из них начинали за прилавком, а 
сейчас выросли до руководителей 
самого высокого уровня. Какие 
подходы к обучению и развитию 
сотрудников вы используете? 
МАРК КАРЕНА: Мы часть индустрии 
сервиса, поэтому наши посетите-
ли могут быть счастливы только 
тогда, когда счастлив наш персо-
нал. Ключевая задача для нас — 
дать каждому сотруднику лучшие 
возможности для развития. Как я 
уже говорил, у нас работает мно-
го молодежи, 60% персонала ре-
сторанов — студенты. Тем из них, 
кто успешно учится, независимо 

от специальности, мы выплачи-
ваем не только зарплату, но и спе-
циальную именную стипендию. С 
2017 года студенты, которые ра-
ботают в наших российских ре-
сторанах, могут подать заявку и 
пройти стажировку в нашем цен-
тральном офисе по своей вузов-
ской специальности  —  скажем, 
маркетинг, продажи, поставки и 
т.д. Им ставят серьезные, ответст-
венные задачи, и это прекрасная 
возможность для них попробо-
вать себя в реальном деле. 

При этом мы одна из немногих 
компаний в России, которая от-
крыта для всех, мы предоставля-
ем каждому равные шансы учить-
ся, строить карьеру. Например, 
среди наших сотрудников доволь-
но много молодых мам, которые 
хотят работать, но в то же время 
пока не готовы выйти на полный 
день. Потом времени становится 
больше — и мы рады предложить 
больше возможностей для ка-
рьерного роста. 98 процентов ди-
ректоров ресторанов «Макдо-
налдс» в России начинали свою 
карьеру, работая в зале, за при-
лавком или на кухне, так же как и 
больше 50 процентов руководите-
лей высшего звена, и 40 процен-
тов вице-президентов и старших 
вице-президентов. В большинстве 
стран и мою должность занимает 
тот, кто начинал на кухне или за 
прилавком ресторана. То есть ба-
рьеров для карьерного роста и 
развития в «Макдоналдс» на са-
мом деле нет практически ника-
ких, все зависит только от самого 
сотрудника. 

Идеальный сотрудник «Макдо-
налдс» — какой он? 
МАРК КАРЕНА: В первую очередь это 
тот, кто любит учиться, всегда от-
крыт новому, позитивно мыслит, 
всегда уверен, что он сможет ре-
шить любую задачу, готов много и 
усердно работать. Для меня одна 
из ключевых черт — это настойчи-
вость. Большинство из моих топ-
менеджеров никогда не думали 
стать вице-президентами или 
старшими вице-президентами. Но 
они были очень настойчивы и хо-
тели достичь как можно большего. 
Их примеру может последовать 
каждый сотрудник, и со стороны 
компании он получит всю необхо-
димую помощь и поддержку. 

«Макдоналдс» неоднократно от-
мечался различными премиями 
как один из лучших российских 
работодателей — что, на ваш 
взгляд, помогает держать марку? 
Почему люди хотят работать у 
вас?
МАРК КАРЕНА: Думаю рецепт успеха 
в том, что мы ценим наших лю-
дей, инвестируем в их рост и раз-
витие, потому что именно это по-
зволяет расти и развиваться ком-
пании, а также мы всегда честны 
и открыты, общаемся на «ты», 
прислушиваемся к их мнению, 
вовлекаем сотрудников разных 
уровней в разработку стратеги-
ческих планов компании. Мы це-
ним наших людей и доверяем им 
будущее нашего бизнеса. Тренин-
ги может проводить кто угодно, 
но важно создать атмосферу, что-
бы каждый чувствовал себя ча-
стью большой семьи, а не винти-
ком большой корпоративной ма-
шины. Мы большая компания, но 
нам удается поддерживать атмос-
феру большой семьи, в которой 
каждого искренне любят, ценят и 
всегда помогут, если это будет 
нужно. В этом весь секрет.

Перспективы  Еда, знакомая каждому

«Макдоналдс» в России:  
30 лет инвестиций в будущее

Акцент

 «Рецепт успеха» в том, что мы 
ценим наших людей, инвести-
руем в их рост и развитие, 
потому что именно это позво-
ляет расти и развиваться 
компании
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Марк Карена: Важность сервиса  
в сегменте ресторанов быстрого 
обслуживания будет расти.
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НОВОСТИ

Клубы
потратили 
на летние
трансферы
рекордную
сумму

МИЛЛИАРДЫ 
ЗА «ОКНО»

Сергей Сокольский

ФУТБОЛЬНЫЕ клубы устано-
вили рекорд, потратив 5,44 млрд 
долларов в минувшее летнее 
трансферное окно.

Как сообщает официальный 
сайт Международной федерации 
футбола (ФИФА), на эту сумму 
были оформлены 8 401 переход 
по всему миру. В прошлом году 
клубы ограничились 4,71 мил-
лиардами, проведя 7 590 тран-
сферов.

Что характерно, 77,5 процен-
та всего оборота на трансферном 
рынке пришлось на пятерку ве-
дущих европейских чемпиона-
тов (Англия, Германия, Испания, 
Италия и Франция). Команды из 
этих лиг потратили в совокупно-
сти 4,21 млрд долларов, что тоже 
рекорд.

При этом самой щедрой, по 
традиции, оказалась английская 
Премьер-лига, клубы которой 
этим летом не пожалели на тран-
сферные сделки 1,44 млрд долла-
ров.

Джон Терри 
передумал
переходить 
в «Спартак»

ОСТАЛСЯ 
ДОМА

Илья Соболев

ЭКС-ЗАЩИТНИК лондонского 
«Челси» и сборной Англии Джон 
Терри все-таки не перейдет в мо-
сковский «Спартак». Об этом в 
соцсетях объявил сам игрок.

«После долгих размышлений 
я принял решение отклонить 
предложение московского 
«Спартака». При этом хочу вос-
пользоваться возможностью по-
благодарить «Спартак» и поже-
лать команде и его болельщикам 
хорошо провести сезон. Это ам-
бициозный клуб, я был впечат-
лен их профессионализмом. Но 
посовещавшись с семьей, мы ре-
шили, что сейчас не лучший мо-
мент для такого перехода. Удачи 
«Спартаку», — говорится в сооб-
щении Терри.

Сообщалось, что 37-летний 
защитник, находившийся в ста-
тусе свободного агента, изна-
чально принял предложение 
«Спартака», потерявшего из-за 
травм двух игроков обороны, и 
даже прошел медобследование. 
Но затем начал сомневаться. По-
следние переговоры Терри с клу-
бом прошли накануне, после 
чего он и объявил о своем окон-
чательном решении. 

«Торпедо»
потерпело
первое
поражение 
в сезоне КХЛ

СПОТКНУЛИСЬ 
В УФЕ

Сергей Сокольский

НИЖЕГОРОДСКОЕ «Торпедо» 
выпало из списка команд, кото-
рые еще не проигрывали в стар-
товавшем регулярном сезоне 
Континентальной хоккейной 
лиги. 

После четырех побед кряду 
волжане уступили в Уфе «Сала-
вату Юлаеву» — 3:4.  Решающим 
в матче стал второй период, по 
ходу которого хозяева заброси-
ли три безответных шайбы. В 
третьей 20-минутке нижегород-
цы бросились отыгрываться: за 
1 минуту 19 секунд до конца пе-
риода «Торпедо» сократило от-
ставание до минимума, но на 
большее гостям не хватило вре-
мени. Теперь у клуба из Нижнего 
Новгорода и у «Салавата Юлае-
ва» по десять очков.

Между тем без поражений 
идет «Автомобилист», одержав-
ший пять побед. После четырех 
матчей «ноль» в графе пораже-
ний был еще у финского «Йоке-
рита» и омского «Авангарда». Их 
вчерашние встречи со СКА и «Ак 
Барсом» соответственно завер-
шились уже поздно вечером.

БАСКЕТБОЛ Наша 
мужская сборная сегодня 
сыграет с чехами

Мячи 
на вес золота

Павел Петровский

СЕГОДНЯ в городе Пардубице мужская сборная России 
по баскетболу проведет один из ключевых матчей квали-
фикационного турнира ЧМ-2019 против команды Чехии.

Сразу после матча в ночь с четверга на пятницу ко-
манда под руководством Сергея Базаревича вернется до-
мой и продолжит подготовку уже к следующей игре — 16 
сентября в Химках против Болгарии.

К игре с чешской сборной готовятся 12 человек. Это 
защитники Дмитрий Кулагин, Виталий Фридзон, Дмит-
рий Хвостов (все — «Локомотив-Кубань», Краснодар), 
Евгений Бабурин (свободный агент), Иван Ухов (ЦСКА, 
Москва), Алексей Швед («Химки», Химки), форварды 
Семен Антонов, Никита Курбанов (оба — ЦСКА), Никита 
Балашов («Невежис», Литва), Сергей Карасев («Зенит», 
Санкт-Петербург), центровые Владимир Ивлев («Локо-
мотив-Кубань»), Артем Клименко (УНИКС, Казань).

Также напомним, что на квалификационной стадии 
еще одним соперником россиян станут финны. Матч с 
ними пройдет 30 ноября в Финляндии.

По словам главного тренера россиян Сергея Базаре-
вича, в Старом Свете есть много сборных, которые дос-
тойны отправиться на мировой чемпионат:

— В Европе достаточно команд, которые при удачном 
стечении обстоятельств могут сотворить любую сенса-
цию. Выделяются Испания, Франция, Литва и Сербия, а 
остальные — это куча крепких середняков. Например, 
финны в скрестной группе на бумаге были сильнее всех, 
но в первое «окно» у них не было ведущих игроков... У 
болгар непонятно с натурализованными баскетболиста-
ми, но качественные исполнители там все равно есть. 
Чехи имеют много игроков из «Нимбурка» и это сыгран-
ная команда. Но, на чемпионат мира из группы выходят 
не две команды, а три, и мы будем сражаться.

ВОЛЕЙБОЛ  Российская 
команда начала ЧМ 
с убедительной победы

Позади 
Австралия

Илья Зубко

МУЖСКАЯ сборная России взяла уверенный старт на 
чемпионате мира по волейболу, проходящем в Италии и 
Болгарии. Команда Сергея Шляпникова не испытала се-
рьезных проблем в поединке с Австралией, закончив его 
в трех партиях, — 3:0 (25:21, 25:20, 25:16).

Титул чемпионов мира — единственный, которого не 
достает российским волейболистам. Наивысшим дости-
жением нашей мужской команды по сей день является 
«серебро» ЧМ-2002. А ведь сборная СССР и по сей день 
является самой титулованной в истории чемпионатов 
мира — звание лучшей она завоевывала аж шесть раз. 
Правда, последний триумф датирован 1982-м, когда иг-
роки нынешней сборной России, за исключением Алек-
сея Вербова и Александра Соколова еще не родились. 

О давних победах волейболистам может рассказать 
их главный тренер. Сергей Шляпников на турнире 
36-летней давности в Буэнос-Айресе не был, но нужные 
слова наверняка найдет. В том, что мотивировать Сергей 
Константинович умеет, мы уже могли убедиться не раз — 
с тех пор, как он в феврале 2017-го возглавил националь-
ную команду, она успела выиграть чемпионат Европы и 
Лигу наций. Поэтому вполне логично, что россияне на 
нынешнем ЧМ — одни из главных фаворитов. Даже с уче-
том неудачной истории на планетарных форумах.

В чемпионате участвуют 24 команды, поэтому пер-
вый групповой этап для топ-сборных вполне можно на-
звать разогревочным. Задача здесь — попасть в четверку 
лучших из шести. Но закладывать фундамент для более 
серьезных испытаний надо уже сейчас. Так что на игру с 
Австралией, которая по определению является сборной 
менее классной, чем российская, вышел самый что ни на 
есть боевой состав. Более того, Шляпников обошелся 
практически без замен, отыграв этот матч одной шестер-
кой в лице Михайлова, Мусэрского, Волкова, Бутько, 
Вольвича и Бережко. Роль либеро исполнил нестарею-
щий Вербов.

Австралийцы держались молодцом и показали очень 
приличный волейбол. Но разница в классе все-таки была 
слишком велика, чтобы говорить о серьезной интриге. 
Первые две партии были выиграны с небольшим запа-
сом, а вот в третьей Австралия уже практически не со-
противлялась. Самым результативным в составе росси-
ян стал диагональный Максим Михайлов — 17 очков. У 
Дмитрия Мусэрского 13 баллов.

Следующий матч наша сборная проведет завтра. Со-
перник тоже пока неопасный — Тунис. Не исключено, что 
против него выйдут игроки, которые матч с австралий-
цами смотрели со скамейки запасных. Ротация очень ве-
роятная еще и потому, что на 15 сентября назначен матч 
Россия — США. Вот уж где искры будут лететь. Далее у на-
шей команды поединок с Камеруном, а завершится груп-
повой этап еще одним тяжелым матчем, против Сербии. 
Он состоится в следующий понедельник.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА В первый день чемпионата мира сборная России 
завоевала четыре медали, две из которых — золотые

С упражнениями справились
Павел Зарудный

В 
Софии накануне стартовал 
чемпионат мира по художе-
ственной гимнастике. 

Мировое первенство в болгар-
ской столице станет первым ква-
лификационным стартом для от-
бора на Олимпийские игры в Япо-
нии 2020 года. 

Согласно утвержденному ре-
гламенту, лицензию на участие в 
летних Играх получат три груп-
повые команды стран, которые 
разделят пьедестал почета в мно-
гоборье групповых упражнений. 

В дальнейшем лицензии ОИ-
2020 будут разыграны на чемпио-
нате мира-2019 в Баку (Азербайд-
жан). Право на участие в ОИ, по 
итогам квалификации на ЧМ-
2019, получат 16 «личниц» и пять 
команд групповых упражнений.

В 2020-м квалификация ста-
нет возможна по итогам четырех 
этапов Кубка мира — будут разыг-
раны еще три лицензии для уча-
стия в соревнованиях Игр-
2020 в индивидуальной про-
грамме. 

Оставшиеся путевки на 
Олимпиаду в Токио будут 
распределены по итогам 
континентальных чем-
пионатов в 2020 году, где 
право на участие получат 
одна «личница» и одна 
групповая команда на 
континент.

Нет никаких сомнений, 
что наши спортсменки через 
два года предстанут в Японии в 
полном составе. 

В первый день соревнований в 
Софии россиянка Дина Аверина 
стала чемпионкой мира по худо-
жественной гимнастике сначала 
в упражнении с обручем, а затем 
и с мячом. 

Выступая с обручем, Дина по-
казала результат 20,850 балла. На 
втором месте расположилась из-
раильтянка Линой Ашрам, кото-
рая набрала 20,000 баллов. 

Третьей стала еще одна росси-
янка — сестра чемпионки Арина 
Аверина (19,700). 

«Мое выступление абсолютно 
идеальным назвать нельзя, были 
недочеты, но я очень рада, что се-
годня все сложилось удачно. 
Оценка за упражнение с обручем 
меня удивила, но радоваться дол-
го не получилось, ведь мне надо 
было настраиваться на упражне-
ние с мячом. В итоге все получи-
лось хорошо, и я очень рада», — 
рассказала Аверина корре-
спонденту агентства ТАСС.

В свою очередь, сестра-близ-
няшка Дины — Арина — заявила, 
что рада достойному выступле-
нию после перерыва, но ей не уда-
лось выполнить все задуманное.

«Я очень рада, что смогла вы-
ступить достойно после долгого 
перерыва. Не все получилось из 
того, что было задумано, но над-
еюсь, что удастся исправить 

все ошибки в многобо-

рье. Нет, с родителями еще не свя-
зывались, потому что пошли сра-
зу же работать над остальными 
видами на следующие дни. То, что 
мы вместе с сестрой здесь, помо-
гает нам морально и физически, 

можем подбодрить друг 
друга, помочь», — зая-
вила Арина Аверина 
журналистам инфор-

мационных агентств.
По мнению главного 

тренера сборной Рос-
сии Ирины Винер-Усма-

новой, российские гимнастки ока-
зались лучшими потому, что смо-
гли показать спектакль. «Они не 
делали простой набор интересных 
элементов, они сумели показать 
спектакль, который, полагаю, про-
извел на зрителей неизгладимое 
впечатление, — приводит слова Ви-
нер-Усмановой «Р-Спорт». — Соче-
тание сложности и эмоций дали 
возможность Дине стоять на выс-
шей ступени пьедестала почета».

В дисциплине с мячом Дине 
Авериной также не оказалось рав-
ных. Россиянка показала резуль-

тат 20,300 балла. 
На второй строчке 

пьедестала разме-

стилась Александра Солдатова, 
набравшая сумму 20,200. За-
мкнула тройку итальянка Алек-
сандра Аджирджикулесе (19,900). 

Про Солдатову хочется ска-
зать отдельно. Александра, кото-
рая является двукратной чемпи-
онкой мира, долгое время восста-
навливалась после травм, и поэ-
тому ее результат можно назвать 
отличным.

Сама гимнастка согласилась, 
что «серебро» для нее на вес меда-
ли высшей пробы:

— Я счастлива выходить на пло-
щадку, и, без преувеличения, у 
меня были мурашки, в этом и был 
мой настрой сегодня. Что касает-
ся «серебра», то после травмы и 
долгого перерыва второе место — 
большое счастье. Я стояла, пела 
гимн России и была счастлива, 
что удалось добиться этого ре-
зультата.

Стоит также напомнить, что 
на прошлогоднем ЧМ в Пезаро 
Дина Аверина выиграла три «зо-
лота» (многоборье, обруч, була-
вы) и два «серебра» (мяч, лента), 
Арина — два «золота» (мяч, лента), 
два «серебра» (многоборье, об-
руч) и «бронзу» (булавы).

ЦИФРА
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МЕДАЛЕЙ
высшей пробы уже завоевала на 
чемпионате Европы-2017, а также 
чемпионатах мира-2017 и 2018 
Дина Аверина. 

Футбол Сборная Испании разгромила хорватов в Лиге наций

Злая «фурия»

Илья Соболев 

С
борная Хорватии, вы-
игравшая «серебро» 
на чемпионате мира-
2018, похоже, еще не 
отошла от медального 

похмелья. В стартовом матче 
Лиги наций подопечные Златко 
Далича потерпели в гостях тяже-
лое поражение от Испании — 0:6.

Испанцы, в отличие от Хорва-
тии, на ЧМ-2018 выступили неу-
дачно. У одного из главных фаво-
ритов турнира все пошло напере-
косяк с самого начала. За пару 
дней до стартового матча в от-
ставку был отправлен главный 
тренер сборной Хулен Лопетеги, 
подписавший за спиной у Федера-
ции футбола Испании контракт с 
мадридским «Реалом». Заменив-
ший его на время турнира Фер-
нандо Йеро, который занимал 
должность технического директо-
ра, славы не снискал: под его ру-
ководством испанцы вылетели 
уже в 1/8 финала, уступив в па-
мятной серии пенальти сборной 
России.

Перестановки в «красной фу-
рии», как еще называют сборную 

Испании, не заставили себя долго 
ждать. На освободившийся тре-
нерский мостик заступил Луис 
Энрике, который после «Барсело-
ны» пробыл год в отпуске. Факти-
чески перед специалистом была 
поставлена непростая задача — 
провести в сборной перестройку 
после ухода таких мэтров, как 
Пике, Давид Сильва и Андрес 
Иньеста.

Луис Энрике взялся за дело с 
энтузиазмом, устроив, по сути, 
мини-революцию. В сборной, 
вызванной на матчи с Англией и 
Хорватией, не оказалось не толь-
ко упомянутых футболистов, но и 
Коке с Жорди Альбой, место кото-
рых в сборной вроде бы не под-

вергалось сомнению. Зато пригла-
шение получили игроки, еще 
только вживающиеся в роль лиде-
ров даже в своих клубах — Марко 
Асенсио, Дани Себальос, Хосе 
Луис Гайя и другие. Любопытно, 
что на матч с хорватами в старто-
вом составе «красной фурии» 
оказался лишь один человек в воз-
расте за 30 — капитан сборной 
Серхио Рамос.

«Шашечные», как еще именуют 
хорватскую команду за традици-
онный дизайн формы, после ЧМ-
2018 понесли только одну кадро-
вую потерю: карьеру в сборной за-
кончил Марио Манджукич. Плюс 
из-за травмы в заявку не попал 
Анте Ребич. Но ключевые фигуры, 

такие как Лука Модрич, Иван Раки-
тич, Иван Перишич, в Эльче, где 
проходил матч, приехали.

Серебряные призеры чемпио-
ната мира напоминали себя преж-
них только первые минут десять 
встречи, а потом испанский «мо-
лодняк» их просто разорвал. Осо-
бенно постарался Марко Асенсио 
из мадридского «Реала»: он и сам 
забил дважды (правда, один мяч 
записали как автогол хорватского 
вратаря), и партнерам ассистиро-
вал трижды.

— Нам было важно вернуть 
вкус больших побед. Сегодня мы 
действовали классно — как в обо-
роне, так и в нападении, — подвел 
итог матча его главный герой.

Отметим, что для испанцев это 
уже вторая победа в Лиге наций: 
на прошлой неделе на «Уэмбли» 
они были сильнее англичан — 2:1. 
«Нам необходимо развиваться и 
перестать быть непредсказуемы-
ми», — говорил перед обоими мат-
чами Луис Энрике. Кажется, у 
сборной Испании это получается 
уже сейчас.

Ну а хорватам пора возвра-
щаться с небес на землю. Пораже-
ние в Эльче стало для «шашеч-

ных» самым крупным в истории. 
«Мы неплохо играли в первые ми-
нуты, но потом просто исчезли. 
Мы не были похожи на себя и те-
перь должны признать, что про-
блема существует», — констатиро-
вал наставник проигравших Злат-
ко Далич. Шанс реабилитировать-
ся у сборной Хорватии будет 12 
октября: на эту дату у вице-чем-
пионов мира запланирован до-
машний матч с англичанами.

Что касается других встреч 
прошедшего игрового дня, круп-
ной победы добилась Бельгия, 
разгромившая Исландию — 3:0. 
Дубль в Рейкьявике, где играли 
команды, оформил Ромелу Лука-
ку. Результаты остальных матчей: 
Босния и Герцеговина — Австрия — 
1:0, Финляндия — Эстония — 1:0, 
Венгрия — Греция — 2:1, Молдова 
— Белоруссия — 0:0, Сан-Марино — 
Люксембург — 0:3.

Хорваты (в темном) оказались 
не готовы к скоростям, предложен-
ным сборной Испании.

Акцент

 Поражение от Испании 
со счетом 0:6 стало 
для хорватской сборной 
самым крупным в истории 

Один из лучших игроков России — защитник «Химок» Алексей 
Швед — поможет сборной в квалификационных матчах ЧМ.

Лига наций УЕФА-2018/19: 
итоги матчей, комментарии, 
фоторепортажи
rg.ru/sujet/6073
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В первый день 
чемпионата мира 

в Софии Дина Аверина 
выиграла две 

золотые медали.

Акцент

 На чемпионате мира в Софии 
разыграют первые лицензии 
на Олимпиаду-2020 
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